
Не прокатило
В России работает  
все меньше кинозалов

На фоне отсутствия иностранных 
премьер число работающих ки-
нозалов в России сократилось 
больше чем на треть. В большин-
стве случаев кинотеатры закры-
вают часть помещений в будни 
и открывают в выходные, но не-
которые залы не используют-
ся на протяжении трех месяцев: 
российские релизы не собирают 
достаточное количество трафи-
ка. В ближайшее время ситуация 
только ухудшится, так как в лет-
ний период кассу традиционно 
делали голливудские блокбасте-
ры, объясняют аналитики.

„Ъ“ ознакомился со статистикой 
Ассоциации владельцев кинотеа‑
тров (АВК) по кинопоказам в России. 
Из нее следует, что количество кино‑
залов, показавших хотя бы один се‑
анс за сутки, в будние дни в начале 
июня было более чем на треть мень‑
ше, чем в начале года. Так, 6 июня па‑
дение показателя составляло 36%, 
до 3,6 тыс. залов против 5,7 тыс. ки‑
нотеатров 5 января текущего года. 
В то же время в выходные показатель 
демонстрирует менее выраженное 
снижение — 4 и 5 июня оно состав‑
ляло 21% по сравнению с январем.

Кинотеатры используют меньше 
залов по мере падения объема кон‑
тента: голливудские мейджоры — 
Universal, Warner Bros., Disney, Sony 
и Paramount — с марта остановили 
прокат фильмов в России из‑за воен‑
ных действий на Украине. На этом 
фоне также усугубляется падение 
выручки и посещаемости. По дан‑
ным АВК, за неделю с 30 мая по 5 
июня по сравнению со среднене‑
дельным показателем 2021 года вы‑
ручка кинотеатров упала на 63%, 
до 681,4 млн руб., посещаемость — 
на 57%, до 1,2 млн человек.

Статистика снижения количест‑
ва работающих залов не обязатель‑
но означает их полное закрытие или 
консервацию, уточняет представи‑
тель объединенной сети «Синема 
парк» и «Формула кино» (ОС): «Мы за‑
действуем залы по необходимости. 
Например, с понедельника по сре‑
ду в многозальном кинотеатре че‑
тыре из 12 залов могут не работать, 
а в выходные работают все. Пример‑
но 17% залов были закрыты более де‑
сяти дней в мае». Сеть закрыла два 
кинотеатра в Москве, «но это край‑
няя мера», подчеркнули там. Отно‑
сительно июня 2021 года выручка 
сети в июне 2022 года снизились бо‑
лее чем вдвое.

Данные по закрытым залам «пла‑
вают» в зависимости от вместитель‑
ности конкретного кинотеатра, 
отмечает гендиректор сети «Премь‑
ер‑зал» Владимир Петелин: «Если 
говорить про кинотеатры, у кото‑
рых больше восьми залов, то при‑
мерно два‑три из них уже не работа‑
ет и в будни, и в выходные. Сейчас 
получается нормально укомплекто‑
вать контентом только в среднем че‑
тыре зала».
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Рубль за вход, доллар за выход
Съезд РСПП призвал власти сделать что угодно  
с укреплением национальной валюты
Ежегодный съезд Российского 
союза промышленников и пред-
принимателей (РСПП) вчера про-
шел в нестандартном форма-
те: на нем не обсуждались, как 
прежде, частные проблемы биз-
неса, обострившиеся в услови-
ях санкций. Угрозой, требующей 
срочного решения, предприни-
матели и присутствовавшие на 
съезде представители Минфи-
на, Минэкономики и Банка Рос-
сии признают неконтролируемое 
укрепление рубля — без внятно-
го механизма ослабления наци-
ональной валюты или без отка-
за по крайней мере от дискуссий 
на эту тему, создающих неопре-
деленность, компании-экспорте-
ры, по их убеждению, неспособ-
ны планировать работу. Бизнес 
поддерживает любые механизмы 
влияния на курс, в том числе но-
вую идею интервенций на рынок 
через покупку нерезервных ва-
лют — это предложение Минфи-
на. Во власти консенсус отсутст-
вует и продолжается дискуссия, 
влиявшая вчера на курс в режиме 
реального времени (см. материал 
на этой странице). ЦБ не готов от-
казываться от плавающего курса, 
а Минэкономики не поддержива-
ет стремление Минфина и ЦБ вер-
нуть бюджетное правило.

Съезд РСПП в 2022 году был про‑
веден по явно сокращенной и поэ‑
тому более насыщенной программе. 
В прежние годы его предваряли не‑
дели российского бизнеса, где пред‑
приниматели и чиновники детально 
обсуждали проблемы компаний са‑
мого разного рода — финансовые, со‑
циальные, промышленные, инвести‑
ционные и так далее. В этом же году 
тематика встречи де‑факто свелась 
к поиску решений ключевой пробле‑
мы предпринимателей и российско‑
го бюджета — ею повсеместно счита‑
ется чрезмерное укрепление рубля.

Такая специфика съезда отчасти 
объясняется стремлением бизнеса све‑
сти переговоры с чиновниками в непу‑
бличный формат из‑за рисков новых 
санкций (вероятно, по этой причине 
в трансляции съезда не показывались 
сидящие в зале и выступающие с мест 
предприниматели), а также паузой 
в решении системных проблем дело‑
вого климата. Эффект военной опера‑
ции РФ на Украине и последовавших 
санкций крупный бизнес готов оце‑
нить только в следующем году — сле‑
дующий съезд глава РСПП Александр 
Шохин анонсировал на март 2023 года.

Пока же все попытки бизнеса нор‑
мализовать работу в условиях санк‑

ций сталкиваются, по словам его 
представителей, с курсовой пробле‑
мой — несмотря на наличие средств, 
экспортеры не могут планировать 
инвестиции из‑за неопределенно‑
сти относительно будущих доходов, 
это рассказывают собеседники „Ъ“ во 
всех крупных компаниях. Кроме того, 
из‑за заморозки зарубежных счетов 
и опасений некоторых зарубежных 
банков ряд российских компаний по‑
теряли доступ к части собственных 
доходов от внешней торговли. «При 
таком курсе никакие налоговые льго‑
ты могут не помочь. Надо соизмерять 
потери от экспорта при таком рубле 
и возможные точечные льготы»,— от‑
метил глава РСПП Александр Шохин, 
комментируя планы по отмене акци‑
за на жидкую сталь.

Де‑факто съезд должен был по‑
дытожить начатую еще на Санкт‑Пе‑
тербургском международном эко‑
номическом форуме дискуссию 
о возможных механизмах влияния на 
курс. Однако консенсус по этому во‑
просу в правительстве и ЦБ по‑преж‑
нему отсутствует. Как сообщил глава 
Минфина Антон Силуанов, прави‑
тельство рассмотрит вопросы курсо‑
образования на следующей неделе. 
Ключевой вопрос состоит в необхо‑
димости возвращения бюджетного 
правила, остальные механизмы рас‑
сматриваются чиновниками как 
вспомогательные: так, хотя меры 
правительства по ослаблению валют‑
ного контроля не повлияли на курс, 
Минфин твердо намерен отменить 
репатриацию валютной выручки, 
приравняв ее к обязательному объе‑
му продажи валюты (требования по 
продаже валютной выручки уже от‑
менены), и снизить штрафы для ре‑
зидентов за нарушения валютного 
законодательства (проект уже про‑
шел первое чтение в Госдуме). Ведом‑
ство также готово стимулировать по‑
ставки импортной продукции за счет 
их льготного кредитования — впро‑
чем, констатировал глава Минфина, 
наращивание импорта затруднено 
из‑за проблем с логистикой и расче‑
тами с зарубежными контрагентами 
и пока импорт на макроуровне про‑
блему курса вряд ли решит.
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Глава ЦБ Эльвира Набиуллина 
в очередной раз призвала 
деловую общественность 
доверять неизбежности 
достижения экономического 
равновесия ко всеобщей пользе  
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ДОЛЛАР ПРИПОДНЯЛИ С ПОЛА
Р Ы Н О К  Н Е  В П Е Ч АТЛ И Л И  И Д Е И  Р Е Г У Л Я Т О Р О В

Масштабные словесные интервенции руководства Минфина и ЦБ смогли лишь немного приподнять курс 
доллара: с семилетнего минимума в 50 руб. до 53 руб., максимума c предыдущего дня. Однако для большей 
эффективности, как считают участники рынка, необходимы шаги по дальнейшему снижению ключевой ставки 
и наращивание расходов бюджета, которые будут стимулировать восстановление импорта.

Торги на российском валютном рынке 29 июня, начались с резкого укрепления рубля. В первые полчаса торговой сессии курс 
доллара впервые с мая 2015 года вплотную приблизился к уровню 50 руб./$, что на 1,8 руб. ниже значений закрытия предыдущего 
дня. Впрочем, задержаться надолго вблизи круглой отметки не удалось, и к концу торговой сессии доллар достиг отметки 53,24 руб./$. 
Это на 1,4 руб. выше закрытия вторника, однако ниже на 20 коп. закрытия понедельника. Курс евро в ходе биржевых торгов падал 
до 52,7 руб./€, минимума с октября 2014 года. Но по итогам сессии остановился на 56 руб./€, прибавив за день 1,45 руб.

На фоне повышенной волатильности резко выросли и объемы торгов. Объем сделок с долларом достиг $4,5 млрд, 
максимума с конца мая, с евро — €1,44 млрд, максимума за три недели. с8

Архипелаг кулак
Запад и Россия демонстрируют  
готовность к долгому противостоянию 
в Европе и не только

Отношения России и коллективного За-
пада, судя по решениям завершающе-
гося в четверг саммита НАТО в Мадриде 
и российской реакции на них, будут раз-
рушены полностью. Пространство для 
их ухудшения еще остается, несмотря 
на ощущение, что хуже уже некуда. Ло-
бовой конфронтации противники, оче-
видно, не хотят, но их борьба может за-
тронуть «серые зоны», которые одной 
Украиной не ограничиваются. 

Блок в помощь
Ключевой рабочий день саммита НАТО 
в Мадриде принес новости, которые 
в альянсе назвали хорошими, а в России — 
плохими, но предсказуемыми. 29 июня 
лидеры стран—членов блока утвердили 
новую стратегическую концепцию, в кото‑
рой РФ названа «наиболее значительной 
и прямой угрозой» безопасности союзни‑
ков по НАТО, а также в целом миру и ста‑
бильности в евроатлантическом регионе. 

Россия, как отмечается в документе, 
«стремится установить сферы влияния 
и прямого контроля посредством прину‑
ждения, подрывной деятельности, агрес‑
сии и аннексии». В декларации саммита 
в одном пункте объединены две угрозы — 
угроза, исходящая от Москвы, и террори‑

стическая угроза. В ней также осуждается 
«агрессивная война России против Укра‑
ины», которая «глубоко подрывает между‑
народную безопасность и стабильность» 
и названа «вопиющим нарушением между‑
народного права». 

«Страны—члены НАТО будут продолжать 
противодействовать российским угрозам, 
реагировать на ее враждебные действия 
и бороться с терроризмом в соответствии 
с международным правом»,— отмечается 
в декларации саммита. Альянс пообещал 
и дальше поддерживать Киев в противосто‑
янии с Москвой, а также держать свои две‑
ри открытыми для новых членов. 

И в концепции, и в декларации самми‑
та также упоминается Китай — в качестве 
страны, которая бросает вызов «интересам, 
безопасности и ценностям» НАТО. Инте‑
ресам и ценностям, сказано в концепции, 
также противоречит сближение Москвы 
и Пекина, пытающихся подорвать междуна‑
родный порядок, основанный на правилах. 

Концепция заменила документ, дей‑
ствовавший с 2010 года. В нем про Китай 
не говорилось вовсе, а Россия называлась 
партнером. Срок действия нового стратеги‑
ческого документа альянса — до 2030 года. 
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Ашхабад — город хлебный
Журналистам тут досталась даже  
пресс‑конференция Владимира Путина, 
посвященная событиям на Украине

29 июня президент России Владимир 
Путин прилетел в Ашхабад, на шестой 
Каспийский саммит, где его ждали че-
тыре других президента — Туркмении, 
Азербайджана, Ирана и Казахстана. 
Но главным событием этого дня спе-
циальный корреспондент „Ъ“ Андрей 
 Колесников считает пресс-конферен-
цию российского президента перед от-
летом в аэропорту. Впрочем, было уже 
слишком поздно.

+47 градусов Цельсия в Ашхабаде — это 
хуже, чем –47 в Якутске. Выражение «па‑
лящий ветер» имеет совершенно букваль‑
ное значение. То есть просто дунул ветерок 
с утра — а это уже огненный смерч загля‑
нул, да нет, дохнул тебе прямо в лицо, опа‑
лил очи.

Кто кого надоумил провести шестой Ка‑
спийский саммит в конце июня в Ашхабаде? 
Эта светлая, как утренний луч солнца, мысль 
пришла в голову, надо полагать, экс‑прези‑
денту Туркменистана Гурбангулы Бердыму‑
хамедову, когда он еще был президентом, 
а Туркмении пришла очередь принимать Ка‑
спийский саммит. Причем шестой Каспий‑
ский саммит должен был состояться в 2021 
году, но тогда Гурбангулы Бердымухаме‑
дов перенес его на год — в связи с эпидеми‑
ей коронавируса, как сам и объяснил. И вот 

в газетах накануне саммита 2022 года стали 
писать, что его проведение совпало с 65‑ле‑
тием самого Гурбангулы Бердымухамедова. 
Да не совпало оно, а Гурбангулы Бердымуха‑
медов назначил его на день своего 65‑летия. 
И жара в этот день, как на самом Солнце — 
саммит все равно мог бы состояться в Ашха‑
баде только в один день — 29 июня.

Мы прилетели в Ашхабад накануне, ве‑
чером 28 июня. К утру следующего дня 
мы сдали уже четыре ПЦР‑теста: до посад‑
ки в самолет, по приземлении, экспресс‑тест 
и обычный, а утром — тоже обязательно…

Такое впечатление, что туркменские ме‑
дики не верили ни нам, ни себе — и в чем‑то 
хотели еще раз убедиться… Здесь, в стране, 
где, по словам Гурбангулы Бердымухамедо‑
ва, не было ни одного случая коронавируса 
за всю мировую эпидемию (но были при этом 
налажены поставки лекарства от коронави‑
руса; неосторожное такое «спасибо» России 
от него же). Подозрительное отношение к нам 
не вызвало, впрочем, никакого смущения.

Ашхабад поражает своей тотальной бе‑
лизной (тут и цвет машины — только бе‑
лый, изредка серебристый, и почти всегда 
марка белой машины — Toyota) и отсутст‑
вием людей. 
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 11,439

триллиона рублей составил чистый финансовый результат (прибыль минус убытки) компаний РФ 
(без учета малого бизнеса, банков и бюджетных учреждений) в январе—апреле 2022 года, сообщил Рос-
стат. Это на 51% больше, чем было по итогам четырех месяцев 2021 года (7,562 трлн руб.). Сальдирован-
ный результат сложился из того, что 38,8 тыс. организаций получили прибыль в размере 13,721 трлн руб., 
а 17,1 тыс.— убыток на общую сумму 2,282 трлн руб. Наибольшую сальдированную прибыль Росстат за-
фиксировал в обработке — 3,623 трлн руб. (на 55% больше, чем годом ранее), в торговле — 3,239 трлн руб. 
(плюс 89%) и в сфере добычи полезных ископаемых — 3,114 трлн руб. (плюс 92%).

МИРОВАЯ ТОРГОВЛЯ

Кризис морских  
перевозок увеличит  
цены на продовольствие

Рост цен на зерно и тарифов на 
фрахтование судов приведет к уве-
личению продовольственных цен на 
3,7% в мире в целом и на 4,2% — 
в странах с доходами ниже средне-
го, прогнозируют эксперты Конфе-
ренции ООН по торговле и разви-
тию (ЮНКТАД). На беднейшие стра-
ны эти процессы повлияют меньше, 
повысив продовольственные цены 
лишь на 2,9%, поскольку такие го-
сударства импортируют преимуще-
ственно готовую еду из-за проблем 
с переработкой зерна.

По данным ЮНКТАД, цена пере-
возки сыпучих грузов (включая зер-
новые) за февраль—май 2022 года 
выросла почти на 60%. В подсчетах 
аналитики использовали Baltic Dry In-
dex (BDI), который отражает сред-

нюю цену морских перевозок по 20 
основным маршрутам и охватыва-
ет 100% мировых поставок навалоч-
но-насыпных грузов. Показатель до-
стиг пикового значения 23 мая, но 
с тех пор снизился примерно до 
уровня 23 февраля. Сильное сниже-
ние было также в начале апреля, что 
отражает высокую волатильность ин-
декса в последние месяцы.

Значение индекса ClarkSea, ко-
торый показывает среднее значе-
ние фрахтовых ставок по основ-
ным сегментам судов (танкеры, бал-
керы, контейнеровозы, газовозы), 
к 20 мая составило более $44 тыс. 
в сутки (в начале 2022 года — око-
ло $33 тыс. в сутки) и превысило ре-
кордные значения 2021 года, ког-
да уже фиксировались серьезные 
проблемы с контейнерными пере-
возками.

В ЮНКТАД считают, что кризис 
на Украине привел не только к со-
кращению мировых морских по-
ставок зерна на 3,8% и удобрений 
и их компонентов на 7%, но на фоне 
энергокризиса повлиял и на рост 
стоимости грузоперевозок. С конца 
февраля средние сборы за топливо, 
взимаемые контейнерными судоход-
ными компаниями, возросли поч-
ти на 50%.

Моделирование ЮНКТАД пока-
зывает, что высокие затраты на кон-
тейнерные перевозки приведут к до-
полнительному увеличению миро-
вой инфляции на 1,6% и к росту ми-
ровых цен на импортные товары 
на 11,9%. Объем перевозок, выра-
женный в TEU (стандартные 20-фу-
товые контейнеры), резко сокра-
тился: с 5,9 млн до 2,9 млн у РФ 
и с 1,8 млн до нуля — у Украины. 
Суда, которые перенаправлялись 
из российских и украинских портов, 
сейчас скапливаются в Гамбурге, 
Роттердаме, Констанце и Стамбуле, 
что задерживает поставки и может 
привести к росту сборов за задерж-
ки и простои в портах.

Георгий Смирнов

КОНТЕЙНЕРНЫЕ ПЕРЕВОЗКИ 
ПО СТРАНАМ (МЛН КОНТЕЙНЕРОВ)
ИСТОЧНИК: ЮНКТАД.
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Минэкономики предлагает смягчить подход к определе-
нию обстоятельств непреодолимой силы — допустив, что 
в условиях санкций суды могли бы признавать таковыми, 
в частности, отсутствие нужных для исполнения товаров 
на рынке или денег у должника. Как показала вчерашняя 
дискуссия на Петербургском международном юридиче-
ском форуме, юристы не поддерживают предложенное 
ранее в Госдуме спецрегулирование договорных обяза-
тельств, при котором санкции признаются форс-мажо-
ром. Они полагают, что действующих механизмов на слу-
чай экстраординарных ситуаций в законодательстве уже 
достаточно.

Одной из тем Петербургского юридического форума стало 
связанное с санкциями неисполнение обязательств по догово-
рам, а также то, насколько подобные ситуации требуют специ-
ального регулирования. Сейчас по Гражданскому кодексу (ГК) 
контрагент может быть освобожден от ответственности, если 
исполнение договора оказалось невозможным вследствие не-
преодолимой силы, то есть чрезвычайных и непредотврати-
мых обстоятельств. После начала военной операции глава ко-
митета Госдумы по госстроительству и законодательству Па-
вел Крашенинников внес в Госдуму законопроект (см. „Ъ“ от 23 
марта), уточняющий эти форс-мажорные обстоятельства,— та-
ковыми предложено считать в том числе и действия «недруже-
ственных» стран.

У юристов необходимость такого регулирования вчера вы-
звала сомнения — преимущественно из-за его избыточности. 
Руководитель группы энергетики юридической компании «Пе-
пеляев Групп» Михаил Церковников отметил, что для экстра-
ординарных ситуаций в ГК уже есть необходимые средства. По 
словам уполномоченного по правам потребителей финансо-
вых услуг Дениса Новака, судебная практика в половине случа-
ев признает санкции обстоятельствами непреодолимой силы, 
а в половине — нет. При этом, добавил председатель судебного 
состава коллегии по гражданским делам Верховного суда (ВС) 
Сергей Асташов, применение положений о непреодолимой 
силе — «это больше не правовые вопросы, которые уже доста-
точно истолкованы и по которым практика наработана, а во-
прос о наличии или отсутствии причинной связи между эти-
ми обстоятельствами и неисполненными обязательствами». 

Более конкретным противником «санкционного регули-
рования» договорных обязательств выступило Минэкономи-
ки. Опасения, пояснил замглавы ведомства Алексей Херсон-
цев, вызывают риски появления «эффекта домино», когда ком-

пании, формально ссылаясь на предложенные депутатским 
проектом нормы, отказывались бы от исполнения своих обя-
зательств. В представлении ведомства, напротив, необходимо, 
чтобы стороны контрактов договаривались о том, как вместе 
им выходить из трудной ситуации. Минэкономики предлага-
ет оставить вопрос о том, считать ли санкции основанием для 
освобождения должника от исполнения обязательств, на усмо-
трение судов. При этом предложено смягчить подход к опре-
делению обстоятельств непреодолимой силы. Сейчас, соглас-
но ст. 401 ГК, таковыми не признаются нарушение обязанно-
стей со стороны контрагентов должника, отсутствие на рын-
ке нужных для исполнения товаров и необходимых денеж-
ных средств у должника. По словам Алексея Херсонцева, в ны-
нешних условиях такая оговорка «играет злую шутку, посколь-
ку ограничивает судей в применении этой статьи». Отметим, 
что в «ковидном» 2020 году ВС признавал, что некоторые такие 
обстоятельства могут считаться непреодолимой силой, если 
были вызваны ограничительными мерами. Сейчас Минэко-
номики предлагает внести правки либо в «антикризисный за-
кон», которым предусмотрены временные положения, либо 
напрямую в ГК — предусмотрев возможность судов не приме-
нять эту оговорку при рассмотрении дел, связанных с санкци-
онной ситуацией. 

Отметим, что, пока идут споры, неопределенность сохраня-
ется. Торгово-промышленная палата, которая выдает компа-
ниям сертификаты о форс-мажоре, как сообщил ее вице-прези-
дент Вадим Чубаров, приостановила предоставление заключе-
ний по таким фактам. Связано это с тем, что палате, по его сло-
вам, «недостаточно ясно», как подтверждать действие санкций 
по всей цепочке контрактов. При этом от бизнеса поступило 
уже порядка 5 тыс. письменных заявлений на получение по-
добных заключений, а также 18 тыс. обращений за консульта-
циями и устными разъяснениями.

Евгения Крючкова

Непреодолимая сила санкций
На Петербургском юрфоруме обсудили исполнение договоров в новых условиях

Прямое влияние на курс возмож-
но в двух сценариях: либо при сме-
не модели денежно-кредитной по-
литики Центробанком, либо при 
интервенциях Минфина на валют-
ном рынке, объяснял вчера госпо-
дин Силуанов. Против первого вари-
анта выступает ЦБ, который поддер-
живает возврат к бюджетному пра-
вилу, против второго — экономиче-
ский блок правительства. Глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина подтвердила 
приверженность инфляционному 
таргетированию, отметив риски де-
вальвации и роста зависимости де-
нежно-кредитной политики от по-
литики других стран: «В этих стра-
нах сейчас инфляция на сорокалет-
нем максимуме… Они будут ужесто-
чать, и даже если у нас спрос снижа-
ется и мы вынуждены будем зажи-

мать спрос, мы вынуждены будем 
ужесточать политику просто, чтобы 
управлять курсом».

В Минфине же считают возвра-
щение правительства на валютный 
рынок де-факто наиболее действен-
ной и единственной доступной ме-
рой влияния на курс, при этом в ве-
домстве не видят рисков сокраще-
ния расходов: «Расходы не стоят тех 
доходов, которые предприятия мо-
гут получить, если курс будет пред-
сказуем. Инвестиционная актив-
ность не связана с бюджетными тра-
тами, она здесь — в зале»,— заявил 
Антон Силуанов. В предлагаемой 
Минфином конфигурации бюджет-
ного правила речь идет о закупках 
валюты «дружественных стран», что 
позволит влиять на стоимость долла-
ра и евро к рублю. Отметим, что сле-
дов какой-либо глубокой проработ-
ки этой идеи в Белом доме на съез-

де РСПП не было видно — во всяком 
случае, почти не обсуждались про-
блемы низкой емкости валютных 
рынков большей части «дружествен-
ных» стран, ограничения на конвер-
тацию таких валют (проблема «оф-
шорного» юаня как наиболее емко-
го рынка этого рода), сложная связь 
таких рынков с рынками резервных 
валют, детали платежной инфра-
структуры и ее рынков. В любом слу-
чае не создавалось впечатления того, 
что в июле—августе 2022 года закуп-
ками на $2–3 млрд армянского дра-
ма или рэнда ЮАР Минфин РФ вер-
нет рубль к желаемому экспортерам 
курсу. Альтернативные способы вли-
яния на курс, например интервен-
ции на валютный рынок через дери-
вативы, в дискуссии также почти не 
фигурировали.

В РСПП, в свою очередь, сейчас 
поддерживают буквально любые 

действия государства по ослабле-
нию рубля. Несмотря на то что в со-
ставе союза много компаний (в том 
числе тесно связанных с государ-
ством), заинтересованных в наращи-
вании импорта (и для которых укре-
пление рубля как минимум не ката-
строфа), традиционная ориентация 
союза на экспортеров сохраняется. 
По словам Александра Шохина, не-
обходимы «достаточно быстрые и ра-
дикальные меры» по возврату к бюд-
жетному правилу и дальнейшая ли-
берализация мер по валютному регу-
лированию. Между тем и от перспек-
тивы таргетирования курса в РСПП 
призывают полностью не отказы-
ваться: «Для бюджета было бы иде-
ально, если бы вдруг такое счастье 
привалило и курс стал бы 70–75 руб., 
а то и 80 руб., а экспортеры присое-
динились бы к этим „радостям“. Но 
мы видим, что механизма такого 

нет… есть некий оптимальный уро-
вень, к которому надо стремиться. 
Как стремиться? Здесь мы наталкива-
емся на позицию Центрального бан-
ка»,— констатировал глава РСПП. 

Отметим, что большая часть ана-
литиков — как в ЦБ и госструктурах, 
так и в инвестбанках — очень осто-
рожно относится к тезису об «убий-
ственности крепкого курса» и при 
этом однозначно ожидают его осла-
бления в сценарии, который пред-
лагает Банк России, к концу 2022 
года. При этом пока ничто не гово-
рит о том, что при всех дискусси-
ях будут предприняты какие-то ак-
тивные действия по вмешательству 
в действующий сейчас механизм 
курсообразования: это потребовало 
бы слишком больших перемен.

Диана Галиева,  
Софья Миронова,  
Дмитрий Бутрин

Рубль за вход, доллар за выход

Свежая порция макроэкономи-
ческой статистики Росстата за 
апрель—май 2022 года, кото-
рая теперь выглядит запаздыва-
ющей, подтверждает и отчасти 
проясняет ухудшение положе-
ния дел в промышленности и по-
требительских расходах, зафик-
сированное опережающими ин-
дикаторами (см. „Ъ“ от 20, 21 
и 22 июня). В апреле к заметно-
му снижению перешла реальная 
зарплата, что выступает лишним 
свидетельством углубляющего-
ся падения внутреннего спроса.

Прежде всего статистики фик-
сируют углубление спада выпуска 
в базовых отраслях с 2,6% в апреле 
до 3,2% в мае в годовом выражении, 
отчасти за счет эффекта базы. Заме-
тим, индикатор бизнес-климата ЦБ 
в мае фиксировал лишь незначи-
тельное замедление ухудшения те-
кущих оценок деловой активности 

в базовых отраслях — главным об-
разом за счет резкого замедления 
спада в оптовой торговле (это, ве-
роятно результат распродаж запа-
сов компаний, покидающих рос-
сийский рынок, считают аналити-
ки телеграм-канала MMI) и в секто-
ре услуг, что подтверждали и дан-
ные «СберИндекса» по состоянию 
на конец июня.

Усилению спада в базовых от-
раслях способствует и промышлен-
ность (снижение на 1,7% в мае по-
сле 1,6% в апреле на фоне усиления 
спада в обработке). Впрочем, с уче-
том сезонности темпы роста выпу-
ска за май показали околонулевую 
динамику (минус 0,2%), тогда как 
в апреле наблюдалось снижение 
промпроизводства на 1,9%. Стаби-
лизация выпуска в мае во многом 
может быть связана с пополнением 
запасов готовой продукции, фикси-
ровали опросы Института Гайдара, 

которые уже в июне отражали спад 
выпуска на фоне усиленного сни-
жения спроса и наполнения товар-
ных запасов в обработке (см. „Ъ“ от 
28 июня). Июньский индекс дело-
вой активности Росстата в добыче 
снизился до минус 0,5% (0% в мае), 
а в обработке — до минус 3,6% (3%).

Данные Росстата объясняют за-
метную просадку частного по-
требления, которая наблюдается 
в мае—июне,— недельные изме-
рения инфляции показывают ее 
замедление до 16,22% на 24 июня, 
тогда как объем номинальных трат 
граждан по картам «Сбера» на 26 
июня превышал соответствующий 
уровень прошлого года на 8,2%. 
В мае же в годовом выражении ста-
тистики наблюдали рост лишь в по-
треблении услуг и общепита, тог-
да как снижение оборота розницы 
ускорилось до 10,1% (с 9,8% а апреле) 
благодаря ускорению падения по-

требления как непродовольствен-
ных (с 16,7% до 17,2%), так и продо-
вольственных товаров — с 1,7% до 
1,8%. В результате в январе—мае об-
щий объем частного спроса (това-
ры, услуги и общепит) оказался на 
0,6% ниже прошлого года, тогда как 
еще в январе—апреле превышал 
его на 1,3%, подсчитали в ЦМАКП, 
оценив его снижение в мае на 7,7% 
в годовом выражении.

В апреле же в условиях сверх-
высокой инфляции и сохранения 
рабочих мест (в промышленности 
дефицит квалифицированных ка-
дров за год заметно вырос) компа-
нии перешли к резкому сокраще-
нию зарплат. Так, по базе вакансий 
Росстата, которая включает рабочие 
профессии, в мае спрос на рабочую 
силу был фактически стабилен (ми-
нус 0,1%) после роста на 0,5% числа 
вакансий в апреле, отмечает Игорь 
Поляков из ЦМАКП. Безработи-

ца в мае опустилась до 3,9%, вновь 
обновив исторический минимум 
с 1991 года. При этом реальные 
зарплаты в апреле, впервые с на-
чала 2022 года, в годовом выраже-
нии снизились на 7,2% (и на 8,1% за 
апрель к марту, после роста на 1,6% 
за март к февралю с учетом сезонно-
сти, оценили в ЦМАКП).

Самое заметное падение реаль-
ных зарплат в апреле в годовом вы-
ражении наблюдалось в добыче 
нефти и газа (на 73%), производстве 
автотранспортных средств (19%), 
финансовом секторе (13%), образо-
вании (8%). Рост показателя сохра-
нился лишь в транспорте и хране-
нии (порядка 19%) и трубопрово-
дном транспорте (порядка 60% на 
40 тыс. занятых). На фоне начавше-
гося падения зарплат все «торможе-
ние спроса еще впереди», заключа-
ет господин Поляков.

Алексей Шаповалов

Спад идет по плану
В апреле зарплаты вступили в гонку за снижение спроса

Замглавы Минэкономики Алексей Херсонцев 
опасается, что признание санкций форс-мажором 
приведет к тому, что компании станут отказываться 
от своих обязательств без весомых причин   
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА
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Нас убеждали, что люди не ходят 
по улицам, например, из-за жары, 
но их можно встретить, например, 
в торговом центре — и не уточня-
ли в каком. Впрочем, вряд ли для 
урожденных туркмен июньская 
жара — что-то такое же выдающее-
ся, как и для нас. Видимо, люди ре-
шили не мешать саммиту и празд-
новать 65-летие отца нации (вернее, 
отца лидера нации) дома.

Владимир Путин интересно вы-
шел из самолета в аэропорту Ашха-
бада. То есть президентов Азербайд-
жана и Казахстана, к примеру, встре-
чала и сопровождала масса людей, 
они оживленной толпой следовали 
к кортежу, а может, даже к каваль-
каде автомашин. Владимир Путин 
вышел один, и никто не пожал ему 
руку. Он снял пиджак и сел в свой Au-
rus. Встречавший его туркменский 
чиновник остался стоять поодаль. 
Очевидно, что он не отсидел свое на 
карантине, чтобы удостоиться чести 
пожать руку господину Путину.

Так, в гордом одиночестве прези-
дент России и уехал на встречу с име-
нинником, где вручил ему две са-
бли, серебряного жокея на серебря-
ном скакуне и шахматы, на которые 

даруемый (как и дарующий) особо-
го внимания, мне кажется, не обра-
тил, а зря: во всех отношениях доро-
гая вещь.

Господин Путин, конечно, дол-
жен был отдать должное Гурбангулы 
Бердымухамедову в этот день. То, что 
этого не сделали остальные — прези-
денты Азербайджана, Ирана и Казах-
стана,— говорит только о том, что 
и они должны были это сделать.

Об условиях работы журнали-
стов исчерпывающе рассказал кор-
респондент ТАСС из Ашхабада. Это 
тот случай, когда совсем нечего доба-
вить, в том числе и мне.

«Международные отношения 
Журналистов на саммите в Ашхаба-

де угостили местными лакомствами
АШХАБАД, 29 июня. /ТАСС/. Жур-

налистам из России, Азербайджа-
на, Ирана, Казахстана и Туркмении 
на проходящем в Ашхабаде самми-
те каспийской „пятерки“ организо-
вали специальный пресс-центр, где 
они могли наблюдать за событиями 
в разных локациях, а также попробо-
вать местные угощения. В зале, где 
собрались представители всех пяти 
стран, была налажена прямая транс-
ляция из аэропорта и с места прове-
дения саммита. Так, представителям 
прессы удалось увидеть прилет ли-

деров в Ашхабад, приветственные 
рукопожатия, а также кадры с засе-
даний в узком и широком составе. 
Возле пресс-центра был организо-
ван фуршет, где гостей угощали на-
циональными лакомствами, в том 
числе „пишме“ — закуской из жаре-
ного дрожжевого теста. Также журна-
листам предложили местные конфе-
ты, название и состав которых под-
писаны на обертке на нескольких 
языках».

Встретившись на заседании, 
президенты впятером сели за та-
кой длинный стол, что любой стол 
в Кремле показался бы просто табу-
реткой.

Речи лидеров не были выдаю-
щимися. Президент Туркмениста-
на Сердар Бердымухамедов говорил 
так, словно над головой его висел то-
пор и каждое слово могло стать по-
следним: он как будто потерял инте-
рес к жизни и полностью смирился 
с худшим.

Интересно, что всех лидеров объ-
единяло Каспийской море, и вот 
о нем-то не было почти ничего ска-
зано. Про коронавирус, про довери-
тельную обстановку, в которой про-
ходит встреча, про благодарность за 
организацию этой встречи…— но 
только к самому Каспийскому морю 

они не проявляли, казалось, особо-
го интереса.

Голос переводчика президента 
Ирана на русском языке поразитель-
но совпадал с голосом патриарха Ки-
рилла. И особенно вот это: «Во имя 
Бога милостивого, милосердного! 
Наилучшие пожелания пророку Му-
хаммеду!..»

Я слышал этот голос — и станови-
лось не по себе, ей-богу. 

— Мы вечные соседи! — восклик-
нул президент Ирана Эбрахим Раиси 
(с учетом существующей и особенно 
развивающейся международной об-
становки ничто нельзя считать веч-
ным и даже постоянным, а следует 
просто быть начеку.— А. К.).

Президент Казахстана Касым-Жо-
март Токаев говорил о «перспектив-
ном коридоре „Север—Юг“, кото-
рый свяжет Казахстан—Туркменис-
тан—Иран, являющийся кратчай-
шим маршрутом между странами 
Средней Азии и Персидского зали-
ва» с выходом на Турцию.

Кроме того, президент Казахстана 
поддержал предложения России по 
развитию морского транспорта, и ка-
залось большим подарком, что он 
обратил внимание и на Россию тоже.

Прикаспийский продовольствен-
ный хаб — еще одно предложение 

президента Казахстана. Судя по тому, 
что рассказывал Касым-Жомарт То-
каев, Казахстан уже начал строить 
его на своей территории.

Между тем Касым-Жомарт Тока-
ев показался единственным челове-
ком, которого действительно беспо-
коит судьба каспийского тюленя.

Владимир Путин продлил транс-
портный коридор «Север—Юг» от 
Санкт-Петербурга до Индии и нако-
нец-то обратил внимание на то, что 
Каспийское море мелеет, а также 
«происходит резкое сокращение осе-
тровых видов рыб».

Никто из пятерых участников 
саммита ни слова не сказал о собы-
тиях на Украине. Проблемы стран 
Каспийского моря не имели к ней, 
казалось, никакого отношения.

Впрочем, выяснилось, что по-
сле обеда, концерта и двусторонних 
встреч с президентами Ирана и Азер-
байджана (в этом списке не оказалось 
президента Казахстана; с одной сторо-
ны, недавно виделись. А с другой — 
разве в результате последней встречи, 
на пленарной сессии Петербургского 
международного экономического фо-
рума, не появились новые вопросы?) 
Владимир Путин подойдет к журна-
листам и ответит на вопросы именно 
про Украину: о взрыве в Кременчуге, 

о вхождении Финляндии и Швеции 
в НАТО и, может, если захочет, про об-
суждение его торса на «семерке».

И вот это была большая неожи-
данность, в том числе для организа-
торов, считая и российских.

Встречу с господином Путиным 
устроили в аэропорту, в VIP-зале, где 
многочисленные телеэкраны в лаки-
рованных деревянных рамах транс-
лируют речи нового президента Тур-
кмении и концерты, на которых он 
является почетным гостем. Есть тут 
и книги. В основном пока на облож-
ке Гурбангулы Бердымухамедов (об-
ложку книги все-таки не заменишь 
так скоро, как видеоряд на телеэкра-
не), но уже есть и брошюры с ликом 
Сердара Бердымухамедова.

Впрочем, когда номер подписы-
вался в печать, ночная пресс-конфе-
ренция (а в Ашхабаде было уже да-
леко за полночь) Владимира Пути-
на еще даже не началась. Поэтому 
о ней — в следующей статье.

На здании аэропорта уже дав-
но светилась надпись на русском: 
«Счастливого пути!», словно подго-
няя уже события ушедшего дня.

Но нет, Владимир Путин все не 
ехал.

Андрей Колесников, 
Ашхабад

Ашхабад — город хлебный

В центральном исполкоме «Еди-
ной России» (ЕР) в среду завер-
шилась защита предвыборных 
стратегий ее региональных отде-
лений, сообщил замсекретаря 
генсовета партии Сергей Перми-
нов. Все они будут строиться на 
трех составляющих: теме спло-
чения вокруг специальной воен-
ной операции (СВО) на Украине, 
реализации «Народной програм-
мы» ЕР и развитии комфортной 
среды. Единороссы подчеркива-
ют, что, несмотря на поддержку 
спецоперации населением, кан-
дидаты не должны в ходе своих 
кампаний концентрироваться 
только на ней.

По словам Сергея Перминова, по 
итогам праймериз ЕР продолжит 
курс на обновление: в списки ее кан-
дидатов на осенних выборах попа-
дут лишь 25% действующих депута-
тов. А по итогам выборов в трети зак-
собраний и четверти гордум регио-
нальных столиц сменятся спикеры, 
прогнозирует единоросс: «Действу-
ющие либо не пошли на прайме-
риз, либо уступили в конкурентной 
борьбе и выбирали для себя иной 
путь. Но давайте дождемся прове-
дения конференций». Как ранее со-
общал „Ъ“, на старте праймериз за 
687 мандатов собирались бороться 
562 действующих депутата. По сло-
вам господина Перминова, порядка 
40% кандидатов ЕР в этом году будут 
младше 35 лет, более 40% мест в спи-
сках займут женщины.

Напомним, что в сентябре выбо-
ры в заксобрания пройдут в шести 
регионах: Пензенской, Саратовской 
и Сахалинской областях, Красно-
дарском крае, Удмуртии и Северной 
Осетии. Кроме того, будут избраны 
парламенты 11 региональных сто-
лиц: Горно-Алтайска, Черкесска, Бар-
наула, Петропавловска-Камчатского, 
Владивостока, Кирова, Курска, Омс-
ка, Пскова, Твери и Ярославля.

Руководство ЕР в этот раз не за-
давало для выборных стратегий ре-
гиональных отделений строгих ра-
мок и рекомендовало ориентиро-
ваться на пожелания избирателей 

и региональную специфику. В це-
лом все стратегии будут строиться 
на трех компонентах: теме сплоче-
ния в условиях СВО, реализации 
«Народной программы» ЕР и разви-
тии комфортной среды для жителей 
городов.

В контексте «Народной програм-
мы» единороссы, по словам Сер-
гея Перминова, будут делать ак-
цент на том, что ее реализация за-
висит от грамотного распределе-
ния бюджетных средств и контроля 
за их использованием. Такой контр-
оль партия может гарантировать за 
счет большинства в региональных 
и местных парламентах. «На реали-
зацию программы в 18 субъектах, 
избирающих региональные зако-
нодательные органы и советы ад-
министративных центров, выделе-
но 35 млрд руб. из средств федераль-
ного и региональных бюджетов»,— 
пояснил господин Перминов. Тема 
же комфортной городской среды, 
по его словам, наиболее актуальна 
для выборов в думы региональных 
столиц.

Замсекретаря генсовета ЕР Да-
рья Лантратова добавила, что тему 
контроля за выполнением «Народ-
ной программы» продвигает и руко-
водство партии. Так, 29 июня глава 
исполкома ЕР Александр Сидякин, 
первый замруководителя думской 
фракции ЕР Андрей Исаев и первый 
зампред комитета Госдумы по прос-
вещению Алена Аршинова посе-
тили столицу Удмуртии, где в этом 
году избирают главу и госсовет ре-
спублики. В рамках этой поездки 
они посетили ряд строящихся со-
циальных объектов, а также про-
вели встречи с жителями и активи-
стами, ранее вносившими предло-
жения в партийную программу. По 
словам госпожи Лантратовой, по-
добные поездки этим летом наме-
чены и в другие субъекты РФ и осо-
бое внимание будет уделяться пред-
выборным регионам.

Что же касается темы СВО, то в ней 
единороссы будут делать акцент на 
предоставлении помощи нуждаю-
щимся, «сплочении» россиян вокруг 

спецоперации и поддержке военно-
служащих. «В целом основная зада-
ча — соединять в кампаниях герои-
ку и энергию победы с темой каждод-
невного развития регионов»,— пояс-
нил Сергей Перминов.

Хотя тема «сплочения» и поддер-
жки политики президента являет-
ся для ЕР ключевой, регионам реко-
мендовано не забывать и о потреб-
ностях своих избирателей «на зем-
ле», подчеркнула Дарья Лантратова: 
«На фоне СВО кандидатам не надо 
забывать о теме развития террито-
рий, потребностях и благополучии 
людей». А господин Перминов до-
бавил, что все визуальные и смы-
словые составляющие предвыбор-
ных программ (включая, например, 
и использование в агитации букв 
Z и V) должны были обосновывать-
ся результатами тестирования на фо-
кус-группах.

Президент фонда «Петербург-
ская политика» Михаил Виногра-
дов считает отказ единороссов от 
избыточного акцента на военной 
тематике логичным. Даже среди 
сторонников российской политики 
в отношении Украины нет единого 
мнения о целях и границах допу-
стимого, поэтому к этой теме надо 
подходить аккуратно, отмечает экс-
перт: «Очевидно также, что не всем 
кандидатам будет одинаково ком-
фортно про это говорить — и нет 
больших резонов заставлять лю-
дей делать это. Да и различия меж-
ду партиями будут неочевидны при 
акценте на этой теме — наоборот, 
представители КПРФ или ЛДПР мо-
гут позволить себе здесь большую 
яркость и образность, чем ЕР».

Политконсультант Евгений Мин-
ченко тоже считает, что кампании 
на уровне регионов и муниципали-
тетов должны быть связаны имен-
но с местной повесткой. А чрезмер-
ный акцент на «внешнеполитиче-
ских моментах» может быть рис-
кован, так как это «неуправляемая 
история», добавляет эксперт: «Мало 
ли что может случиться и какие „чер-
ные лебеди“ возникнуть».

Андрей Винокуров

Не спецоперацией единой
Единороссы определились  
с предвыборными стратегиями в регионах

Гурбангулы Бердымухамедов, разговаривая с Владимиром Путиным, успевал еще и концерт смотреть Отец нации и нового президента Туркмении проводил Владимира Путина до дверей 

Председатель Конституционного 
суда Валерий Зорькин выступил 
в среду на Петербургском между-
народном юридическом форуме 
с программной лекцией, в кото-
рой ответил на самые насущные 
вопросы российского бытия: кто 
виноват и что делать. По его мне-
нию, виноват во всем коллектив-
ный Запад, а России в сложив-
шихся условиях необходимы мо-
билизация, рыночная экономика 
и гуманитарные ценности. А вот 
на возвращение смертной казни 
рассчитывать пока не стоит,  
 заявил глава КС.

Россия оказалась в новом мире, 
констатировал председатель Консти-
туционного суда (КС) Валерий Зорь-
кин 29 июня в своей традиционной 
лекции на Петербургском юриди-
ческом форуме. Против нас развяза-
на беспрецедентная гибридная вой-
на — не только и не столько на поле 
боя, сколько в экономике, полити-
ке, спорте, культуре, науке, образова-
нии, СМИ и даже в киберсреде. Ради 
победы в этой войне, напомнил гла-
ва КС, Запад отказался от собствен-
ных многовековых правовых завое-
ваний, и прежде всего — от принци-
па неприкосновенности частной соб-
ственности, который много столетий 
является фундаментом капитализма.

В таких условиях Россия вступа-
ет в качественно новую экономиче-
скую реальность, что потребует мо-
билизации граждан «на борьбу с обез-
умевшим Западом», отметил госпо-
дин Зорькин. Мобилизация долж-
на быть всесторонняя — экономиче-
ская, политическая, духовная и, нако-
нец, правовая. Председатель КС над-
еется, что на этот раз, в отличие от мо-
билизационных практик советского 
образца, ради выживания не придет-
ся жертвовать правом: напротив, оно 
должно стать платформой для едине-
ния нации. Единение же может быть 
основано только на взаимном дове-
рии между народом, бизнесом и влас-
тью, а доверие строится на основе 
права, разъяснил Валерий Зорькин.

Именно на основе договора, по 
его словам, надо решать проблему 
легитимации крупной собственно-
сти, которую он считает одной из 
ключевых. «У общества за 30 лет ре-
форм накопился колоссальный за-
прос на социальную справедли-
вость, подогреваемый информаци-
ей о коррупции чиновников и о вы-
зывающе демонстративном потре-
блении представителей крупно-
го российского бизнеса, сделавших 
свои состояния на приватизации 
общенародной собственности»,— 
отметил глава КС. По его мнению, 
в основу нового общественного до-
говора мог бы лечь отказ от национа-
лизации предприятий в обмен на се-
рьезные шаги бизнеса в сторону со-
циальных ожиданий: «Российский 
бизнес должен доказать обществу 
свой национальный характер». При 
этом возвращение к советской эко-
номической модели господин Зорь-
кин считает невозможным, хотя те-
оретическая конструкция новой мо-
дели пока не ясна.

В то же время, даже несмотря на 
экстраординарную ситуацию, было 
бы большой ошибкой свернуть с пути 
гуманизации, по которому Россия 
шла последние десятилетия, убежден 
Валерий Зорькин. И с этой точки зре-
ния «очень плохим сигналом общест-
ву» стал бы отказ от смертной казни, 
который сейчас активно обсуждает-
ся. Впрочем, напомнил он, в России 
действует бессрочный мораторий на 
смертную казнь и происходит «пра-
ктически необратимый процесс», на-
правленный на ее окончательную от-
мену. Поэтому отменить мораторий 
можно, только приняв новую Консти-
туцию, подчеркнул глава КС.

Он также предостерег от попыток 
закрепить в Конституции государ-
ственную идеологию. Очередной 
всплеск активности в этом направ-
лении представляется ему «как ми-
нимум несвоевременным, а как мак-
симум опасным», поскольку он чре-
ват очередным расколом на «белых» 
и «красных». А сейчас обществу как 

никогда нужна устойчивая внутри-
политическая ситуация, что требует 
консолидации всех конструктивных 
сил, заявил председатель КС.

В своей лекции Валерий Зорь-
кин сначала высказался как человек 
(«смертной казни быть не должно»), 
а затем как юрист — объяснив, что 
потребуется для ее введения в рос-
сийское правоприменение, отме-
чает декан юрфака СПбГУ и соавтор 
поправок к Конституции-2020 Сер-
гей Белов. Он напоминает, что в де-
вятой главе Основного закона опи-
саны три процедуры его изменения 
и в данном случае применим только 
третий вариант: «Для изменения лю-
бого положения первой, второй или 
девятой главы нужно созвать консти-
туционное собрание, закона о кото-
ром у нас нет, либо провести всена-
родное голосование».

В вопросе о смертной казни дав-
но следовало поставить точку, согла-
сен депутат Госдумы, председатель 
экспертного совета «Единой России» 
по законодательной деятельности 
Дмитрий Вяткин. Призыв отказать-
ся от поисков государственной иде-
ологии он тоже готов поддержать, 
так как не следует путать идеологию 
с патриотизмом. Кроме того, госпо-
дин Зорькин в своей лекции ввел 
новый термин — «эксклюзивная то-
талитарная демократия» примени-
тельно к принципам «двойной бух-
галтерии» в международной полити-
ке и праве, отмечает депутат: «Под-
линные и естественные права и сво-
боды человека отвергаются по поли-
тическим соображениям».

Председатель КС — консерватор, 
но не хочет быть реакционером, кон-
статирует политолог Алексей Макар-
кин. По его мнению, сам факт того, 
что Валерий Зорькин вынужден вы-
ступать в защиту рыночной эконо-
мики, моратория на смертную казнь 
и других гуманитарных завоеваний 
эпохи, свидетельствует о том, что та-
кой запрос есть и он усиливается.

Анастасия Корня,  
Мария Старикова

Валерий Зорькин объявил 
мобилизацию
Председатель КС поднимает российское право  
на борьбу с «обезумевшим Западом»
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Черемушкинский райсуд Москвы от-
правил в СИЗО адвоката Дмитрия Та-
лантова, защищавшего фигуранта 
одного из самых резонансных «шпион-
ских» уголовных дел — журналиста Ива-
на Сафронова. Само заседание про-
ходило в закрытом режиме, так как 
оказалось, что в расследовании о рас-
пространении фейков о российской ар-
мии, что вменяется господину Талан-
тову, тоже имеется тайна, пусть и не 
такая серьезная, как у его доверителя. 
Впрочем, как считает защита, адвока-
ту в суде просто не захотели дать сло-
во. В открытом режиме он лишь успел 
сказать, что ничего предосудительного 
в соцсетях не писал, а лишь возмущал-
ся гибелью мирных жителей. Теперь 
его коллегам по делу Ивана Сафроно-
ва придется срочно решать вопрос о но-
вой тактике на процессе, который воз-
обновляется в пятницу. 

Перед началом заседания следователь 
СУ СКР по Юго-Западному округу Москвы 
Алексей Панютищев решил взять подписки 
о неразглашении материалов дела со всех 
семи защитников Дмитрия Талантова. Все 
они отказались, ссылаясь на то, что получи-
ли лишь данные из материалов «арестного» 
ходатайства, а не уголовного дела, которое, 
впрочем, также секретным не является. Тог-
да следователь решил оформить отказ доку-
ментально, но в качестве понятого смог при-
влечь только судебного пристава. Да и тот на 
его просьбы и увещевания не согласился, 
продолжая твердить только одно: «Не могу, 
на службе», так как заинтересованные лица 
не имеют права быть понятыми. 

После этого Дмитрий Талантов некото-
рое время знакомился с материалами дела, 
а следователь вносил какие-то исправления 
в свое же ходатайство, в котором он настаи-
вал на двухмесячном аресте подозреваемо-
го в преступлении, предусмотренном п. «д» 
ч. 2 ст. 207.3 УК РФ (публичное распростра-
нение заведомо ложной информации об ис-
пользовании Вооруженных сил Российской 
Федерации, совершенное по мотивам поли-
тической ненависти).

Когда судья Сергей Хомяков открыл за-
седание, находящийся в стеклянной клет-
ке-«аквариуме» господин Талантов корот-
ко рассказал свою биографию, отметив, что 
он возглавляет адвокатскую палату Респу-
блики Удмуртия, к уголовной ответствен-
ности не привлекался, а напротив, имеет 
многочисленные награды за свою правоза-
щитную деятельность. 61-летний мужчина 

также добавил, что страдает рядом заболе-
ваний, в том числе гипертонической болез-
нью 2-й степени. 

После этого один из защитников заявил 
отвод следователю Алексею Панютищеву, 
объяснив его тем, что он не только необъек-
тивен, но и еще и заинтересован в уголовном 
преследовании господина Талантова. Из рас-
сказа самого подозреваемого выяснилось, 
что ему стало плохо в следственном управ-
лении СКР по Удмуртии, куда его доставили 
накануне после задержания на даче в приго-
роде Ижевска. Врачи скорой зафиксировали 

у него высокое давление, рекомендовав от-
править защитника не в Москву, а в больни-
цу. Но следователь рекомендации не выпол-
нил, вызвав других врачей, которые уже не 
обнаружили никаких проблем со здоровьем 
подозреваемого,— в итоге тот был ближай-
шим рейсом отправлен в Москву. 

По данным господина Талантова, его пер-
вый диагноз вообще никак в документах от-
ражен не был. Кроме того, следователь дол-
гое время не допускал к нему защитников, 
а сам фактически проводил с ним следствен-
ные действия, что является незаконным.

Судья, впрочем, ходатайство отклонил, 
сославшись на то, что по закону отстранить 

следователя СКР может только руководи-
тель следственного органа.

В свою очередь, прокурор Яна Раджабова 
заявила ходатайство о том, что просьба сле-
дователя должна рассматриваться в закры-
том для публики режиме. Она отметила, что 
в деле есть пусть и не секретные, но «охра-
няемые законом» данные, перечислив их. 
К ним, в частности, были отнесены рапорт 
оперативника полиции из подразделения 
по противодействию экстремизму об обна-
ружении поста адвоката в Facebook (забло-
кирован в России в связи с признанием ком-
пании Meta экстремистской), содержащего 
недостоверные сведения о действиях рос-
сийской армии на Украине в ходе специаль-
ной военной операции. Данные, указанные 
в сообщении защитника, отметила проку-
рор, были направлены в Генштаб Минобо-
роны, который установил, что они не соот-
ветствуют действительности. Также была 
проведена лингвистическая экспертиза, 
подтвердившая, что пост — это фейк.

«Я ничего не совершил, угрожать никому 
не собираюсь»,— возразил против закрытия 
процесса господин Талантов. По его словам, 
он написал пост, узнав о гибели мирных жите-
лей, прежде всего детей. «Я не могу нормаль-
но спать уже несколько месяцев»,— объяснил 
господин Талантов свое послание читателям.

Он также подчеркнул, что в деле нет ничего 
секретного, а единственная цель проведения 
разбирательства за закрытыми дверями — 
удалить публику и журналистов, которые мо-
гли бы объективно сообщить о ходе разби-
рательства. Подозреваемого поддержали все 
его защитники, настаивавшие на открытии 
процесса, вызвавшего большой обществен-
ный резонанс. Однако судья Сергей Хомяков 
удовлетворил требование обвинения. При 
этом председательствующий, как сообщили 
„Ъ“ защитники Дмитрия Талантова, отказал-
ся вызвать скорую, когда находившийся в «ак-
вариуме» пожилой мужчина пожаловался на 
подскочившее давление и боли в груди. «Су-
дья сказал, что он выглядит довольно хорошо, 
фактически взяв на себя роль медика, предло-
жив, если понадобится, вызвать бригаду вра-
чей после заседания»,— сообщил представи-
тель защиты. Он отметил, что решение суда об 
аресте их коллеги до 21 августа базировалось 
на тяжести подозрения, возможности фигу-
ранта скрыться, продолжать преступную де-
ятельность и препятствовать следствию, ис-
пользуя свой опыт адвоката.

Адвокат Даниил Берман также сообщил, 
что «никаких секретных сведений» за закры-
тыми дверями оглашено не было, а речь шла 

о «совершенно обыденных вещах». По его 
мнению, слушание закрыли исключительно 
для того, чтобы не дать высказаться самому 
Дмитрию Талантову перед СМИ, а также, воз-
можно, предупредить других адвокатов от 
общения с журналистами. «Было дело Саф-
ронова, из которого появилось дело Павлова 
(Иван Павлов признан в России иноагентом 
и объявлен в розыск по обвинению в разгла-
шении тайны предварительного следствия 
(ст. 310 УК РФ).— „Ъ“), затем дело Талантова, 
почему бы не появится и следующему?» — 
задал вопрос господин Берман, который счи-
тает подобные действия репетициями к воз-
можной попытке полного запрета общения 
адвокатов со СМИ. 

Он также высказал мнение защиты о том, 
что само уголовное преследование адвока-
та Талантова, в защиту которого уже начат 
сбор подписей среди юристов для обраще-
ния к главе СКР Александру Бастрыкину, 
связано, помимо прочего, и с его активной 
позицией именно по делу экс-спецкора „Ъ“ 
и «Ведомостей». «Со своим опытом и прин-
ципиальной несгибаемой позицией он го-
тов был добиться оправдания Ивана Сафро-
нова»,— считает господин Берман. Другой 
адвокат — Дмитрий Катчев, работавший 
вместе с Дмитрием Талантовым по «шпион-
скому» делу, а в среду защищавший его са-
мого, в свою очередь, пояснил: его коллега 
является «человеком с огромным опытом, 
а потому не питавшим иллюзий относитель-
но исхода слушаний». По его словам, была 
небольшая надежда, что все-таки будет сде-
лана скидка на возраст заслуженного юри-
ста, за которого предлагали и залог более 
миллиона рублей, и поручительства разных 
лиц, но она не оправдалась и его не остави-
ли даже под домашним арестом.

«Уже сегодня мы начнем обдумывать план 
дальнейшей защиты Ивана, но делать это 
придется буквально с колес»,— посетовал 
господин Катчев, пояснив, что на его аресто-
ванном коллеге лежала основная процес-
суальная работа по подготовке ходатайств 
и других документов. А потому может встать 
вопрос и о появлении нового защитника 
в деле Ивана Сафронова, но это во многом 
будет позиция самого обвиняемого, которая 
станет известна на ближайшем заседании. 
Адвокаты также пояснили, что следователь 
отказался пояснить, куда будет направлен 
Дмитрий Талантов, пока находящийся в ИВС 
УВД ЮЗАО без предъявления обвинения, 
возможно — в СИЗО-7 в Капотне, куда свозят 
всех только что арестованных на карантин. 

Сергей Сергеев, Алексей Соковнин

Адвоката закрыли вслед за его делом
Защитник Ивана Сафронова арестован по подозрению в фейках о российской армии

Как стало известно „Ъ“, завершенное 
расследование обстоятельств хище-
ния 139 млн руб. у крупного россий-
ского производителя красок и средств 
деревообработки ГК «Сенеж» посту-
пило в суд для рассмотрения по су-
ществу. В организации преступления 
обвиняются бывший совладелец хол-
динга Алексей Кнеков и его жена Оль-
га. По версии следствия, незаконно 
получив электронные ключи досту-
па к счетам двух компаний холдинга, 
они обнулили их, переведя все день-
ги по фиктивным платежкам на не-
сколько фирм-однодневок. Сообщ-
ником супругов выступил уволенный 
руководитель этих компаний, приго-
воренный недавно в особом порядке 
к четырем годам заключения.

Расследованием предполагаемых хи-
щений денег со счетов ГК «Сенеж» почти 
год занимался отдел УВД по Северо-За-
падному округу столицы, специализиру-
ющийся на уголовных делах, связанных 
с организованной преступной деятель-
ностью. В деле двое обвиняемых — быв-
ший совладелец холдинга Алексей Кне-
ков и его жена Ольга Кнекова, действия 
обоих квалифицированы полицейски-
ми как мошенничество в особо крупном 
размере, совершенное группой лиц (ч. 4 
ст. 159 УК). Супругам инкриминируют-
ся два криминальных эпизода, которые 
были совершены в июле—августе 2018 
года и схожи по способу исполнения. Го-
спода Кнековы вину не признают.

Недавно, по данным „Ъ“, фигуранты 
закончили ознакомление с материалами 
расследования, а прокуратура, утвердив 
обвинение, направила дело в Хорошев-
ский райсуд Москвы для рассмотрения 
по существу.

Необходимо отметить, что в 2018 году 
господин Кнеков после серьезного кон-
фликта с другими совладельцами «Се-
нежа» — Еленой и Владимиром Макси-
мовыми — был полностью отстранен 
от руководства холдингом. Как следу-
ет из материалов дела, будучи недоволь-
ным этим решением, бизнесмен в ответ 
решил похитить средства со счетов двух 
предприятий, входящих в его бывший 
холдинг,— ООО «Сенеж-Дистрибуция» 
и ООО «Сенеж-Препараты». Экс-совладель-
цу было известно, что на них находились 
внушительные суммы денег, которые, как 
уверено следствие, и планировалось вы-
вести на подконтрольные бизнесмену 
фирмы-однодневки.

Счета компаний холдинга располага-
лись в одном отделении Сбербанка — на 
проспекте Маршала Жукова, 58, поэтому 
план хищения, к которому подключилась 
и Ольга Кнекова, строился на получении 
электронных ключей доступа к системе 
«Сбербанк Бизнес Онлайн». Однако, пони-
мая, что получить вход в систему дистан-
ционного банковского обслуживания без 
посторонней помощи будет невозможно, 
супруги Кнековы, считает следствие, свя-
зались со знакомым Дмитрием Студено-
вым. Бывший полицейский долгое время 
возглавлял службу безопасности холдин-
га, после чего занял пост гендиректора 
«Сенеж-Дистрибуции» и «Сенеж-Препа-
ратов», но 17 июля 2018 года был уво-
лен решением общего собрания. Встре-
тившись втроем на стоянке ТЦ «Квартал» 
в подмосковном Домодедово, супруги, 
как следует из материалов дела, предло-
жили своему партнеру получить в Сбер-
банке дубликат ключей, объяснив, что 
из-за формальностей, связанных с реги-
страцией в ЕГРЮЛ, сведения о недавнем 
увольнении господина Студенова придут 
в банк с опозданием. А поскольку уволен-
ный руководитель до сих пор фигуриру-
ет в банковских документах в прежнем 
статусе, он сможет без проблем оформить 
дистанционный доступ, а затем передать 
его супругам. Причем, как следует из ма-
териалов дела, уговаривая экс-гендирек-
тора, господа Кнековы настаивали, что 
его увольнение было незаконным, поэ-
тому ответные действия позволят госпо-
дину Студенову «восстановить справед-
ливость». Также после получения доступа 
к счетам, пояснили организаторы аферы, 
они получат и якобы не выплаченные им 
законные дивиденды, из которых выпла-
тят своему помощнику вознаграждение 
в 15 млн руб. Уволенный менеджер согла-
сился на предложение, и поначалу план 
хищения работал без сбоев.

По данным следствия, господин Сту-
денов 24 июля 2018 года в сопровожде-
нии Алексея Кнекова пришел в нужный 
офис Сбербанка, где написал заявление 
о выдаче ему нового ключа в связи с яко-
бы потерей прежнего. Также экс-генди-
ректор указал и свой номер телефона 
в качестве контактного для отправки ве-
рификационных паролей. А после того 
как несколько часов спустя электрон-
ный ключ был получен, господин Сту-
денов передал его сообщникам. И уже 
Ольга Кнекова, судя по материалам рас-
следования, со своего ноутбука начала 

направлять в Сбербанк сформирован-
ные ею платежки для вывода средств.

Основания для перечисления денег 
были разными. Например, первые из 
платежек касались якобы оформленно-
го договора займа на общую сумму почти 
8 млн руб. Также в деле фигурирует и вы-
плата авансовых платежей на различные 
суммы. В роли получателей денег высту-
пили ООО «Суперклуб», ООО «Независи-
мая экспертная комиссия», а также ООО 
«ССВ групп», которые следствие считает 
«техническими» фирмами.

В результате, согласно подсчетам 
следствия, со счетов «Сенеж-Дистрибу-
ции» было выведено 88,5 млн руб., а «Се-
неж-Препаратов» — 50,5 млн руб. Причем 
попытки руководства компаний заблоки-
ровать неправомерный доступ к своим 
счетам и остановить хищения успехом не 
увенчались. Обе компании, которых афе-
ра едва не разорила, признаны потерпев-
шими по данному уголовному делу.

Интересно, что супруги Кнековы, судя 
по материалам расследования, так полно-
стью и не расплатились со своим сообщ-
ником Студеновым, отдав ему, причем 
спустя долгое время, лишь треть от об-
ещанной суммы. Сам же экс-гендиректор, 
согласно его показаниям, до начала рас-
следования не знал, сколько в итоге было 
похищено со счетов компаний. А когда 
полицейские назвали ему сумму ущерба 
в 139 млн руб., обвиняемый в мошенни-
честве не мог в нее поверить.

Обман со стороны партнеров, возмож-
но, стал одним из доводов для того, что-
бы обвиняемый сотрудничал со следст-
вием. После своего задержания в 2021 
году господин Студенов, работавший 
уже заместителем директора по разви-
тию ЧОП «Яровит», заключил досудеб-
ное соглашение о сотрудничестве с про-
куратурой, в рамках которого рассказал 
о схеме хищения, а затем и подтвердил 
свои показания на очной ставке с супру-
гами Кнековыми. Его дело было выделе-
но в отдельное производство, и недав-
но Хорошевский райсуд, рассмотрев его 
в особом порядке, приговорил сообщни-
ка предполагаемых расхитителей к че-
тырем годам колонии общего режима.

Осужденный теперь выступит в ка-
честве свидетеля обвинения на процес-
се над экс-владельцем «Сенежа», а его 
приговор будет учитываться при назна-
чении сроков наказания для Алексея 
и Ольги Кнековых.

Владислав Трифонов

«Сенеж» расписали  
во всех красках
Закончено расследование хищения бывшим совладельцем  
средств у компании, производящей лакокрасочные изделия

По приказу генпрокурора Игоря Красно-
ва по всей стране организованы проверки 
в связи с махинациями в так называемых ре-
зиновых квартирах. В Москве уже обнаруже-
но 70 таких квартир, в которых, в том числе 
на площади в несколько квадратных санти-
метров, зарегистрированы 14 тыс. человек. 
В свою очередь, условия проживания позво-
ляют им регулярно получать различные со-
циальные пособия, ежемесячно оценивае-
мые в десятки миллионов рублей.

Основанием для прокурорских проверок по 
всей стране стало обобщение надзорной дея-
тельности за соблюдением требований феде-
рального законодательства в сфере долевого 
оборота жилья, регистрации граждан по месту 
пребывания собственниками долей и начисле-
ния различных социальных пособий. В частно-
сти, в крупных городах были выявлены мно-
гочисленные случаи незаконного дробления 
квартир на микродоли площадью вплоть до 
двух квадратных сантиметров. Внимание мо-
шенников и черных риелторов привлекают, 
как правило, нигде не работающие граждане, 
злоупотребляющие спиртным. За небольшое 
денежное вознаграждение они соглашаются 
подписывать фиктивные договоры дарения 
и купли-продажи, передавая часть принадлежа-
щих им метров в собственность новых хозяев, 
которыми, как правило, становятся мигранты. 

Как отмечают источники „Ъ“ в надзорных ор-
ганах, приобретается ими жилье отнюдь не для 
проживания, что зачастую фактически и нере-
ально на доставшейся им площади. В последнее 
время все большую популярность приобрета-
ет следующая схема. Получивший даже мизер-
ную долю в квартире собственник регистриру-
ет в ней своих многочисленных родственников, 
которые оформляют различные социальные 
пособия. Как отмечают в Генпрокуратуре, по-
добными действиями причиняется серьезный 
ущерб бюджетам населенных пунктов.

Например, в Москве прокуратурой выявле-
на группа лиц, которая с 2021 года осуществля-
ла противоправную деятельность, связанную 
с хищением бюджетных средств города, выде-
ленных на социальную поддержку граждан. Ее 
участники приобретали в собственность доли 
в квартирах и дробили их на сотни микродо-
лей — от 250 до 320. После этого через интернет 
распространялась реклама о помощи в прове-
дении сделки по приобретению жилья в столи-
це через ГБУ МФЦ и Росреестр с последующей 
регистрацией по месту жительства для полу-
чения всех социальных мер поддержки мос-
квичей. За вознаграждение от 70 тыс. руб. до 
200 тыс. руб. участники группы с помощью вхо-
дившего в нее нотариуса оформляли фиктив-
ные договоры дарения микродоли на жилую 

площадь в размере не более нескольких ква-
дратных сантиметров, заведомо непригодную 
для фактического вселения и проживания. По-
купатели, а это в основном многодетные вы-
ходцы из стран СНГ, получившие гражданство 
России в других регионах страны, впоследст-
вии через портал госуслуг прописывали на 
свои московские сантиметры практически 
всех родственников. 

Например, доля в одной из квартир в столич-
ном микрорайоне Щукино была разделена на 
320 частей по два квадратных сантиметра ка-
ждая. Микродоли там приобрели на основании 
договоров дарения 286 человек, которые впо-
следствии получили на членов семей в общей 
сложности более 10 млн руб. социальных вы-
плат — бесплатный проезд, компенсации на оп-
лату телефонов, выплаты многодетным семьям 
в связи с ростом стоимости жизни, предостав-
ление питания за счет средств бюджета Москвы 
для школьников и др. На днях полиция возбуди-
ла по этому факту уголовное дело по ч. 4 ст. 159.2 
УК РФ (мошенничество при получении выплат, 
совершенное организованной группой). Кроме 
того, прокуратурой уже заявлен иск о призна-
нии 286 договоров дарения микродолей недей-
ствительными.

По данным из прокуратуры, в настоящее 
время только в Москве выявлено порядка 70 
«резиновых» квартир, в которых зарегистри-
ровано в общей сложности более 14 тыс. гра-
ждан. Все они на данный момент получают по-
собия из городского бюджета. Отметим также, 
что в судах столицы и других крупных россий-
ских городов сейчас проходят десятки, если не 
сотни судебных процессов по вселению в 1/50 
и 1/100 доли.

Надзорные органы, по данным источников 
„Ъ“, уже прорабатывают правовые обоснования 
для признания в судах подобного рода приобре-
тений долей недействительными с соответст-
вующими последствиями — обращением в до-
ход Российской Федерации всего полученного 
по сделке (в том числе отчуждение микродолей), 
что не позволит в дальнейшем совершить собст-
веннику подобные действия снова.

Распространенные сейчас в стране преступ-
ные схемы, связанные с использованием «ре-
зиновых» квартир, по мнению надзора, могут 
использоваться как для хищения бюджетных 
средств, так и для организации незаконной миг-
рации. В связи с этим генпрокурор Игорь Крас-
нов и распорядился провести соответствующие 
проверки во всех регионах страны. 

Отметим, что на борьбу с «резиновым» жи-
льем направлен и принятый 28 июня Госдумой 
в третьем чтении закон об ограничении размера 
микродоли в квартирах до 6 кв. м. 

Олег Рубникович

Генпрокурор  
дошел до сантиметров
По всей стране разыскивают  
«резиновые» квартиры

Дмитрия Талантова арестовали 
непублично ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Госдума приняла закон, призванный отбить у ав-
томобилистов охоту мусорить. Штраф до 200 тыс. 
руб. с конфискацией транспортного средства гро-
зит тем, кто выбрасывает мусор из легковых авто 
и грузовиков в лесу, на берегу водоемов и обочи-
нах дорог. Автоматическая фиксация нарушений 
предусмотрена с помощью фотоловушек. Инициа-
тором поправок стали московские и подмосковные 
власти, которые планируют таким образом добить-
ся искоренения несанкционированных свалок по 
всей стране. Основная цель — борьба с мусорны-
ми самосвалами, а не «с людьми, оставившими па-
кет на обочине», пояснили „Ъ“ авторы документа. 
Мера, считают эксперты, сработает только в круп-
ных городах, где есть финансовая возможность 
развернуть систему фиксации нарушений — каме-
ры ГИБДД для этих целей не подходят.

Вчера в третьем чтении приняты поправки к КоАП, 
вводящие санкции за «сброс из транспортного средст-
ва отходов производства и потребления». В ч. 1 ст. 8.2 
кодекса до сих пор был прописан лишь «универсаль-
ный» штраф в 1–2 тыс. руб. за нарушения при «сбо-
ре, накоплении, транспортировании, утилизации от-
ходов». Новый состав предусмотрен за «загрязнение 
или засорение» окружающей среды через «выгруз-
ку или сброс» мусора с автомобилей или прицепов 
вне «специально отведенных для этого мест», то есть 
в лесу, на берегу водоемов и на обочинах дорог. Санк-
ция составит для граждан 10–15 тыс. руб. (при повтор-
ном нарушении — до 30 тыс. руб.), для должностных 
лиц — 20–30 тыс. руб. (при повторном нарушении — 
до 60 тыс. руб. с конфискацией транспортного сред-
ства, на котором перевозили мусор), для юрлиц — 30–
50 тыс. руб. (при повторном нарушении — до 100 тыс. 
руб. с конфискацией транспортного средства). При 
нарушении с использованием грузовика, трактора 
или снегохода санкции будут жестче: к примеру, для 
граждан — до 70 тыс. руб., для юрлиц — до 200 тыс. 
руб. с конфискацией большегруза. Контроль будут ве-
сти полиция и государственный лесной надзор.

Впервые об инициативе, разработанной депутата-
ми Мосгордумы и Мособлдумы, стало известно в мар-
те 2021 года („Ъ“ рассказывал об этом). Существующие 
санкции не работают, жаловались депутаты: нелегаль-
ный вывоз контейнера с мусором стоит 10 тыс. руб. при 
штрафе 1–2 тыс. руб. Из всех сообщений от граждан, 
поступающих в полицию о нарушениях в области эко-
логии, 11% — это жалобы на незаконный сброс мусо-
ра. 15 февраля 2022 года во время принятия поправок 
в первом чтении представлявший законопроект депу-
тат Мосгордумы Александр Козлов говорил о том, что 
основная часть нарушений совершается с помощью 
«Газелей», мусоровозов и самосвалов. Он пояснял, что 

в местах, где чаще всего сбрасывают мусор, установят 
автоматические круглосуточные фотоловушки, кото-
рые будут работать по аналогии с камерами ГИБДД, 
причем места дислокации комплексов будут менять-
ся, чтобы «не вызывать привыкания». Для этих целей 
поправки внесены в ст. 1.5 КоАП «Презумпция неви-
новности»: там прописано, что автовладелец, получив-
ший штраф с камеры за выброс мусора, должен будет 
доказать свою невиновность (по аналогии с «письмами 
счастья» ГИБДД), если не совершал нарушения. Фото-
ловушки, отметим, используются экологами для контр-
оля за передвижением животных в заповедных зонах. 

Фотофиксация нарушений предусмотрена через пол-
года после опубликования закона, то есть в 2023 году. 
«Принципиально важно, что появились новые составы 
и возможность конфискации транспортного средства,— 
сказал „Ъ“ Александр Козлов, комментируя принятый 
закон.— Что касается фотоловушек, то, скорее всего, для 
их применения в регионах понадобятся дополнитель-
ные регламенты». Депутат не исключает использования 
в том числе действующих камер ГИБДД (их более 20 тыс. 
по всей России). Он подчеркнул, что основная цель уже-
сточения наказаний — борьба с мусорными самосва-
лами, а не «с людьми, оставившими пакет на обочине». 
Александр Козлов уверен, что поправки позволят сокра-
тить количество несанкционированных свалок, количе-
ство которых, по данным FinExpertiza, в 2021 году в РФ 
выросло на 30% по сравнению с 2019 годом.

Председатель общественного совета при Минпри-
роды Александр Закондырин поддержал законопро-
ект, заметив, что поправки будут работать прежде всего 
в Москве и Санкт-Петербурге, а также в городах-мил-

лионниках, у властей которых есть средства на фото- 
и видеофиксацию нарушений. В сельской местности 
следить за этим будет в разы сложнее, говорит он. Го-
сподин Закондырин также отмечает, что ответствен-
ность в любом случае понесет собственник транспорт-
ного средства: определить, кто находился в момент 
нарушения за рулем или кто из пассажиров выкинул 
мусор, будет практически невозможно.

Существующие технологии позволяют справиться 
с такой задачей, отмечают в ассоциации ОКО (объеди-
няет производителей и операторов систем фотовидео-
фиксации). Можно, к примеру, научить камеры автома-
тически «видеть» крупногабаритный мусор одного типа 
(допустим, мешки), говорят там, но с мелким мусором 
сложнее. «Задействовать для этих целей дорожные ка-
меры едва ли целесообразно,— отмечают в ОКО.— Боль-
шая их часть устанавливается на шоссе с оживленным 
движением. На таких трассах стихийные мусорные свал-
ки образуются редко». Что касается фотоловушек, гово-
рят в ассоциации, то у них, как правило, нет функции ав-
томатического распознавания, они просто делают серии 
фотографий, активируясь по датчику движения в зоне 
контроля. «Все материалы с таких камер нужно будет от-
сматривать в ручном режиме, а значит, и организовать 
оперативное реагирование будет сложнее»,— говорят 
в ОКО. Нарушители-физлица и представители нелегаль-
ных сборщиков мусора наверняка попытаются обойти 
камеры, предполагает эксперт по системам фиксации на-
рушений Григорий Шухман: например, будут перед выг-
рузкой проверять, нет ли камеры, либо закроют объек-
тив тряпкой, или просто выбросят мешки в другом месте.

Иван Буранов, Анна Васильева

Петербургский парламент обратится к премьер- 
министру Михаилу Мишустину с просьбой вер-
нуть начальную военную подготовку (НВП) в обще-
образовательные школы. Депутаты считают, что 
это замотивирует детей служить в армии и позво-
лит трудоустроить офицеров. Документ был при-
нят 39 голосами, против выступили лишь четыре 
парламентария. Они заявили, что школьники и без 
того перегружены уроками, и напомнили тот факт, 
что офицеры не являются педагогами и не умеют 
работать с детьми.

Обращение к председателю правительства иници-
ировали депутаты-единороссы. Они напомнили, что 
ст. 12 ФЗ «О воинской обязанности и военной службе» 
предусматривает «начальное получение знаний об обо-
роне государства и гражданской обороне» в общеобразо-
вательных учреждениях. Сейчас в школах эти вопросы 
проходят в рамках уроков «Основ безопасности жизне-
деятельности», что авторы письма считают явно недо-
статочным. Они напоминают, что срок срочной службы 
с 2008 года составляет один год, а значит, вопрос возро-
ждения начальной военной подготовки стал актуаль-
ным. «В школах необходимо восстановить систему до-
призывной подготовки, разрушенной в начале 90-х 
годов, развивать массовый спорт на базе ДОСААФ»,— 
говорится в обращении. Депутаты предлагают препо-
давать школьникам «строевую огневую и тактическую 
подготовку, защиту от оружия массового поражения, ме-
дицинскую, топографическую и инженерную подготов-
ку», а также добавить иные дисциплины с учетом сов-
ременных реалий. Отдельно в обращении прописана 
необходимость проведения военных сборов и игр типа 
«Зарница». Преподавать должны отставные офицеры.

Особой дискуссии в ЗАКС не было. Единоросс Игорь 
Высоцкий напомнил крылатую фразу о том, что «у Рос-
сии два союзника — армия и флот». Лишь три депута-
та публично выступили против обращения: Александр 
Шишлов и Борис Вишневский из «Яблока» и Михаил 
Амосов из «Справедливой России». Господа Амосов 
и Шишлов указали на высокую загруженность школь-
ников. Господин Вишневский сказал: для него пред-
почтительнее, чтобы союзниками России были не 
армия и флот, а наука и культура. Также депутаты вы-
сказали мнение, что отставным офицерам не следу-
ет работать с детьми, поскольку военные привыкли 
к жесткой дисциплине, а не к индивидуальному педа-
гогическому подходу. За обращение в конечном голосо-
вании высказались 39 депутатов, четверо были против.

Авторы подобной инициативы плохо знакомы со 
школьными реалиями, заявил „Ъ“ сопредседатель про-
фсоюза «Учитель» Всеволод Луховицкий. Он подтвер-
дил, что часть знаний из советского курса НВП сейчас 
содержится в предмете ОБЖ. Кроме того, десятикласс-
ники и так проходят ознакомительное обучение на 
базе действующих военных частей. «У депутатов есть 
странное представление о соотношении воспитания 
и учебных предметов,— говорит господин Луховиц-
кий.— Они думают, что если детям каждый день пре-
подавать военное дело, то те вырастут патриотами. Но 
никакой прямой связи тут нет: учитель может воспи-
тать патриота, а может и не воспитать». Он добавил, что 
подобные изменения вносятся поправками не в зако-
нодательство, а в федеральные государственные обра-
зовательные стандарты (ФГОС). По мнению господина 
Луховицкого, сейчас их вряд ли будут в очередной раз 
менять ради курса НВП.

Директор Научно-исследовательского центра си-
стем оценки и управления качеством образования 
ФИРО РАНХиГС Борис Илюхин считает, что в СССР на-

чальная военная подготовка не воспринималась как 
признак милитаризации общества. «В Советском Со-
юзе она включала несколько базовых компонентов: 
как действовать во время ЧС, ядерного взрыва или хи-
мического заражения местности; строевую подготов-
ку; правила обращения с оружием и средствами за-
щиты,— говорит он.— Ничего плохого не будет, если 

подросткам грамотно покажут, как обращаться с оружи-
ем. Это в большей степени техника безопасности: когда 
человек берет в руки то, что может выстрелить или взор-
ваться, он должен знать, как это работает и что с этим 
точно нельзя делать». „Ъ“ отправил запрос в Минпрос-
вещения с просьбой прокомментировать инициативу, 
однако в министерстве не смогли оперативно ответить.

Анна Васильева, Олег Дилимбетов, 
Санкт-Петербург

Камеры настраивают на отходы
Госдума разрешила использовать фотоловушки для контроля за мусором на обочинах

Хочешь мира, готовься к НВП
Петербургские единороссы требуют возродить военную подготовку в школах

К О Н Т Е К С Т
Г Р А Ж Д А Н А М  А Р М Е Н И И  Р А З Р Е Ш А Т  Р А Б О Т А Т Ь  
В О Д И Т Е Л Я М И  С О  С В О И М И  П Р А В А М И

Госдума приняла в первом чтении правительственные поправки 
к закону «О безопасности дорожного движения», позволяющие гра-
жданам Армении с национальными водительскими правами работать 
в России на транспорте, перевозя пассажиров или грузы. Сегодня, 
напомним, действует общее правило: для «осуществлении предпри-
нимательской и трудовой деятельности, связанной с управлением 
транспортными средствами», обязательны российские права, 
исключение сделано для граждан Киргизии, Абхазии, Белоруссии, 
Казахстана и Южной Осетии. Армению добавят в этот список.

Законопроект разработан в связи с решением совета 
Евразийской экономической комиссии от 8 августа 2019 года 
об «ускорении урегулирования вопроса» о признании водитель-
ских удостоверений Республики Армения при трудоустройстве. 
С его принятием, пояснил представлявший поправки замминистра 
МВД Игорь Зубов, граждане всех государств—членов Евразийско-
го экономического союза будут «уравнены в правах», «повысится 
уровень интеграции государств», при этом «сфера транспортных 

перевозок России получит дополнительные возможности для при-
влечения квалифицированных кадров».

На безопасность движения изменения не повлияют, заверил 
депутатов господин Зубов: в 2022 году на 25% сократилось число 
ДТП, совершенных гражданами Армении. Армянская диаспора мно-
гочисленна в России, добавил заместитель министра. Депутат Па-
вел Федяев заметил, что Армения, как и Россия, входит в Венскую 
конвенцию о дорожном движении, что «обеспечивает единство» 
в ПДД и подготовке водителей. Депутат Олег Нилов («Справедливая 
Россия») в ходе слушаний задал вопрос о том, как будет контроли-
роваться достоверность выданных в Армении прав. Игорь Зубов 
заверил его, что у МВД «есть возможность получать информацию 
в Армении». Депутат Игорь Коломейцев (КПРФ) отметил, что в Ар-
мении русский язык не является государственным, в школах его 
не изучают, и напомнил, что в прошлом году водитель с армянским 
удостоверением, не знавший русского языка, совершил ДТП в Мо-
скве с погибшими. Иван Буранов

Российские медики дали оценку инициативе прави-
тельства, которое разрешило выдавать льготникам 
лекарства с истекающим сроком годности. Соответ-
ствующий опрос провели эксперты сервиса «Акти-
он Медицина» совместно с сообществом «Врачи РФ». 
Ранее кабмин распорядился передавать препараты, 
сроком годности которых подходит к концу, из аптеки 
медорганизации в аптеки, которые выдадут их паци-
ентам по льготной программе. 70% опрошенных при-
знали нехватку препаратов в медорганизациях, где 
они работают. Среди дефицитных оказались даже де-
шевые — стоимостью до 200 руб.

Эксперты «Актион Медицина» (сервис экспертной под-
держки специалистов медицинских организаций; входит 
в группу «Актион») совместно с сообществом «Врачи РФ» 
провели опрос медработников об их отношении к ини-
циативе правительства РФ выдавать льготникам лекар-
ства с истекающим сроком годности. Соответствующее 
постановление (№823 от 06.05.2022) подписал премь-
ер-министр Михаил Мишустин. А впервые с такой идеей 
в марте выступил Минздрав России. Как говорится в по-
яснительной записке к постановлению, «введенные ог-
раничительные меры экономического характера» могут 
привести к сбоям поставок лекарств для льготников. Что-
бы этого не произошло, ведомство предложило отдавать 
пациентам, находящимся на амбулаторном лечении, ме-
дикаменты со сроком годности, истекающим в 2022 году, 
остатки которых накопились к 1 апреля. Впоследствии ре-
гионы должны будут пополнить запасы лекарств, изна-
чально закупленных для реализации федерального про-
екта «Борьба с сердечно-сосудистыми заболеваниями 
(ССЗ)». Отметим, льготное амбулаторное лечение поло-
жено инвалидам первой группы, неработающим инвали-
дам второй группы, а также детям-инвалидам, родителям 
и женам военнослужащих, погибших при защите страны, 
и ряду других категорий.

В опросе «Актион Медицина» (есть у „Ъ“) приняли учас-
тие 300 врачей, в том числе терапевты, педиатры, кардио-
логи, онкологи. 75% опрошенных подтвердили, что в их ме-
дорганизации пациенты получают льготные препараты, 
причем треть врачей указала, что таких больных от 15% до 
20%. Без малого половина респондентов (40%) полагают, что 
передача препаратов с истекающим сроком на льготное ле-
карственное обеспечение ухудшит положение пациентов. 
По их мнению, многие граждане делают запасы на несколь-
ко месяцев и потом будут принимать просроченные лекар-
ства. Впрочем, большая часть врачей (60%) считает, что «ни-
чего страшного не произошло».

При этом медики признают и проблему, из-за которой 
Минздрав инициировал изменения. 70% врачей сообщили, 
что лекобеспечение в организации, где они трудятся, ухуд-
шилось. 9,7% респондентов указали, что не хватает деше-
вых препаратов (стоимостью до 200 руб. за упаковку). 31% 
отметили дефицит лекарств «средней ценовой категории» 
(от 200 до 700 руб. за упаковку). О нехватке дорогих (дороже 
700 руб.) сказали 37% опрошенных. 22% медиков не сталки-
вались с дефицитом лекарств в больничной аптеке. 

Респондентам предложили указать, каких именно ле-
карств не хватает. Чаще всего называли противоэпилеп-
тические средства (вальпроевая кислота, карбамазепин), 
гипотензивные (снижающие артериальное давление), ин-
сулины и сахароснижающие (метформин), «зарубежные 
эффективные» психотропные препараты и лекарства для 
лечения болезней щитовидной железы. Были и такие отве-
ты: «практически всех льготных для детей», «по областным 
программам дефицит всего — п/диабетических, гипотен-
зивных, противоастматических», «деламанид (противоту-
беркулезное средство) — введен в схемы лечения клиниче-
скими рекомендациями, но фактически его нет».

Наталья Журавлева, ведущий эксперт «Актион Медици-
на», объясняет, что до введения поправок в госпрограмму 
препараты с истекающим сроком годности можно было пе-
редать в другое медучреждение в том же регионе. Когда на-
капливались остатки, по истечении срока годности их ути-
лизировали: такие препараты нельзя использовать, можно 
только списать и уничтожить по установленным законом 
правилам. Для этого препараты передают компании, у ко-
торой есть лицензия на деятельность по сбору, использова-
нию, обезвреживанию, транспортировке и размещению 
отходов I–IV класса опасности. Теперь, продолжает госпо-
жа Журавлева, такие лекарства можно передать из аптеки 
медорганизации в аптеки, которые выдадут их пациентам 
по льготной программе.

Андрей Кондрахин, клинический фармаколог, тера-
певт отделения клинической фармакологии ФГБУ НЦАГП 
им. В. И. Кулакова МЗ РФ, объясняет, что «это не является 
каким-то противопоказанием»: если у препарата заканчи-
вается срок годности, он уходит в «карантинную зону». Это 
происходит за месяц до истечения срока годности. Качест-
во препарата и лечебные свойства при этом не ухудшаются, 
говорит господин Кондрахин, препарат является «абсолют-
но легитимным и может работать». Он напомнил, что рань-
ше, например, в Москве льготникам выдавали лекарства 
с запасом — на три месяца вперед. Сейчас такая практи-
ка будет «недостижимой». «Эта инициатива позволит полу-
чить лечение с колес — нельзя будет его отложить на потом. 
Пациенты от этого только выиграют, потому что большой 
складской запас позволит получить препарат импортного 
производства»,— заключает Андрей Кондрахин.

По мнению Ольги Шуппо, научного руководителя сети 
клиник иммунореабилитации и превентивной медици-
ны Grand Clinic, инициатива выглядит «вполне логич-
ной» и должна помочь снизить риски, связанные с логи-
стическими проблемами, возможными срывами поставок 
по действующим контрактам и отчасти решить проблему 
дефицита. Вместе с тем, полагает госпожа Шуппо, важен 
и механизм реализации инициативы: «Нельзя допустить, 
чтобы к пациентам попали лекарства с истекшим сроком 
годности».

Сопредседатель Всероссийского союза пациентов Юрий 
Жулев уверен, что лекарства будут использоваться лишь 
в период срока годности. Однако, по его мнению, дефицит 
постановление «все равно не устранит», так как льготных 
препаратов в принципе закупается недостаточно. Пробле-
ма, по словам господина Жулева, «на самом деле» в край-
не низком уровне приверженности лечению пациентов: 
«Граждане не информированы о возможностях льготно-
го обеспечения препаратами, не забирают их, не придер-
живаются врачебных рекомендаций. Очень часто после 
сердечно-сосудистых катастроф пациенты прекращают 
лечение после двух месяцев терапии на фоне первых полу-
ченных улучшений».

Наталья Костарнова

Без срока 
льготности
Врачи оценили инициативу 
правительства передавать 
пациентам лекарства 
с истекающим сроком годности

Школьников предлагают воспитать в атмо-
сфере патриотизма  ФОТО МИХАИЛА ПЕВЦОВА
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мировая политика

В Мадриде было принято еще 
одно важное решение, обсуждавше-
еся с февраля этого года, но вплоть 
до последнего момента находивше-
еся под вопросом. В среду Финлян-
дия и Швеция официально получи-
ли приглашение в НАТО. Это стало 
возможным после того, как накану-
не Анкара сняла свои возражения 
против присоединения этих стран 
к альянсу (см. „Ъ“ от 29 июня). Те-
перь стороны должны согласовать 
условия вступления. Анкара об-
ещает пристально следить за тем, 
как Хельсинки и Стокгольм будут 
выполнять достигнутые догово-
ренности, которые накануне были 
закреплены в подписанном тремя 
странами меморандуме.

Главным возражением Турции 
против присоединения Швеции 
и Финляндии к альянсу были об-
винения в том, что эти страны яко-
бы поддерживают Рабочую партию 
Курдистана (РПК), причисляемую 
Турцией к террористическим орга-
низациям, укрывают людей, свя-
занных с этой структурой, а также 
Фетхуллахом Гюленом, которого 
Анкара обвиняет в подготовке по-
пытки госпереворота в 2016 году, 
и его организацией FETO. 

В ходе переговоров, напомним, 
Турция выдвинула пять требова-
ний к Швеции и Финляндии: пре-
кращение поддержки терроризма 
(соответственно РПК и FETO), пре-
кращение финансирования тер-
роризма, прекращение поставок 
оружия РПК, отмена оружейного 
эмбарго ЕС и санкций США в отно-
шении Турции, глобальное сотруд-
ничество в борьбе с терроризмом. 
Шла речь и об экстрадиции тех, 
кого Анкара считает террористами.

28 июня турецкие власти заяви-
ли: они получили все, что хотели. 
Однако в подписанном по итогам 
почти полутора месяцев перегово-
ров документе нет ничего, что каса-
ется санкций США, а слова об экс-
традиции достаточно размыты. 
Финляндия и Швеция лишь поо-
бещали «оперативно и тщательно» 
рассмотреть запросы Турции о де-
портации или экстрадиции подо-
зреваемых в терроризме. Неслу-
чайно именно вокруг этой темы 
развернулась бурная дискуссия. 
Еще во вторник президент Финлян-
дии Саули Ниинистё заявил, что 
Хельсинки будет придерживать-
ся своей прежней политики в от-
ношении экстрадиции различных 
лиц по запросу иностранных госу-
дарств. В аналогичном ключе вы-
ступила в среду и премьер-министр 
Швеции Магдалена Андерссон, от-
метив, что королевство никогда 
не выдает своих подданных, а все 
остальные случаи будут рассматри-
ваться в обычном порядке. В то же 
время министр юстиции Турции Бе-
кир Боздаг недвусмысленно дал по-
нять, что Анкара ждет экстрадиции 
33 членов РПК и FETO, а также будет 
следить за процессом присоедине-
ния Швеции и Финляндии к НАТО.

Еще одна интрига развернулась 
вокруг роли США в подготовке со-

глашения между Турцией и двумя 
северными странами. Представите-
ли американской администрации 
подчеркивают: Вашингтон ничего 
не предлагал Анкаре, чтобы смяг-
чить ее позицию. Впрочем, как ут-
верждает агентство Reuters со ссыл-
кой на источники в Белом доме, 
и Турция не увязывала свой давний 
запрос на американские истреби-
тели F-16 с обеспечением сделки по 
НАТО. В то же время помощник ми-
нистра обороны США по делам ме-
ждународной безопасности Селеста 
Валландер на брифинге для журна-
листов подчеркнула, что Пентагон 
полностью поддерживает планы 
Анкары по модернизации своего 
парка F-16, и назвала Турцию «высо-
ко ценимым стратегическим союз-
ником НАТО».

В среду президент Байден смог 
лично выразить эти чувства турец-
кому коллеге Реджепу Тайипу Эр-
догану на полях саммита в Мадри-
де и поблагодарить его за то, что он 
сделал, «чтобы уладить ситуацию 
в отношении Финляндии и Шве-
ции». Благодарность коснулась 
и «невероятной работы (президен-
та Эрдогана.— „Ъ“), направленной 
на то, чтобы обеспечить вывоз зер-

на с Украины и из России». Со сво-
ей стороны, господин Эрдоган вы-
разил надежду на то, что шаги по 
расширению НАТО «будут особен-
но способствовать урегулированию 
украинского кризиса», а диплома-
тия «позволит открыть ворота для 
экспорта зерна с Украины». В том 
же ключе прошли встречи турец-
кого лидера с президентом Фран-
ции Эмманюэлем Макроном и пре-
мьером Великобритании Борисом 
Джонсоном.

Мы за стеной не постоим
К упомянутым выше решениям 
можно добавить планы США на-
растить свое военное присутст-
вие в Европе и планы альянса уве-
личить численность сил быстрого 
реагирования в Восточной Европе 
с 40 тыс. до 300 тыс. военных.

Москва на фактически начавше-
еся укрепление и увеличение во-
енной стены НАТО у своих границ 
отреагировала жестко. Зампред 
Совбеза РФ Дмитрий Медведев еще 
до того, как вопрос с членством 
в НАТО Швеции и Финляндии пе-
решел в практическую плоскость, 
заявил «Аргументам и фактам», что 
России придется укреплять рубе-
жи с новыми членами альянса (как 
только две скандинавские страны 
окажутся в НАТО, общая граница 
блока с РФ увеличится с 1215 км до 
2600 км). 

«Безъядерный статус Балтики уй-
дет в прошлое, будет серьезно нара-
щиваться группировка сухопутных 
сил и военно-морского флота на се-
верных направлениях. Никто от 

этого не в восторге, и граждане двух 
стран—кандидатов в НАТО тоже. Не 
лучшая перспектива — иметь у по-
рога собственного дома наши „Ис-
кандеры“, гиперзвуковые ракеты, 
военные корабли с ядерным оружи-
ем»,— сказал господин Медведев.

Замглавы МИД России Сергей 
Рябков 29 июня высказался в том же 
ключе. По его словам, безопасность 
стран, где появятся дополнитель-
ные контингенты, не укрепится. 
«Перспектива стабилизации отда-
лится. Риски повысятся. Мы, что 
называется, не останемся в долгу, 
возможности и ресурсы у нас есть. 
Безопасность (России.— „Ъ“) будет 
гарантирована на 100%»,— цитиру-
ет замминистра «РИА Новости».

Дипломат заявил: у тех, кто пре-
бывает в иллюзии, что «Россию 
удастся запугать, каким-то обра-
зом сдержать», ничего не получит-
ся. «Позиция наша известна, она не 
меняется — мы считаем расшире-
ние Североатлантического альян-
са сугубо дестабилизирующим 
фактором в международных де-
лах»,— отметил господин Рябков. 
Он напомнил о прошлогоднем, ад-
ресованном Вашингтону предложе-
нии Москвы договориться о гаран-
тиях безопасности: «США упустили 
возможность, которая была им пре-
доставлена в прошлом году наши-
ми предложениями о заключении 
юридически обязывающих догово-
ренностей о гарантиях безопасно-
сти, избежать эскалационного сце-
нария. Сейчас то, что происходит, 
непременно приведет к компенси-
рующим мерам с нашей стороны».

Позиция Москвы в отношении 
Запада, еще прошлой осенью пу-
блично обозначенная российским 
президентом Владимиром Пути-
ным и сводящаяся к тому, что снача-
ла следует учесть интересы России, 
а уже потом обсуждать все осталь-
ное, монолитна. Ее транслируют 
не только дипломаты и кремлев-
ские чиновники из ближнего круга 
господина Путина, но и парламен-
тарии. Подтверждение этому — за-
явление вице-спикера Совета феде-
рации Константина Косачева.

«Каждый из очередных демон-
стративных жестов Запада — мно-
голетнее вооружение Украины, вса-
сывание все новых членов в НАТО, 
решения о расширении военного 
присутствия у наших границ — это 
самые весомые аргументы в пользу 
российской спецоперации на Укра-
ине из всех возможных. Не наобо-
рот. У НАТО был прекрасный шанс 
предотвратить нынешнее развитие 
событий, сохранив и целостность 
Украины, но расширение и „ро-
довая“ антироссийская природа 
альянса оказались важнее жизней 
украинцев — и не только их»,— на-
писал господин Косачев в своем 
Telegram-канале, комментируя до-
говоренности по НАТО между Тур-
цией, Швецией и Финляндией. По 
его словам, это также «мощные ар-
гументы в пользу той линии, ко-
торую Россия заняла по отноше-
нию к Вашингтону и Брюсселю: 
или твердые договоры о гаранти-
ях безопасности, или наши реши-
тельные действия по защите своих 
интересов».

«Решительные действия», кото-
рые Москва с февраля ведет на укра-
инской территории, хотя и полома-
ли отношения с Западом, но пока 
к открытому конфликту не приве-
ли. Судя по всему, его не хотят ни 
в Кремле, ни в Североатлантиче-
ском альянсе. «НАТО не стремится 
к конфронтации и не представля-
ет угрозы для Российской Федера-
ции,— говорится в той же страте-
гической концепции блока, где 
Россия названа прямой угрозой.— 
Мы стремимся к стабильности 
и предсказуемости в евроатланти-
ческом регионе и в отношениях 
между НАТО и РФ. Любое измене-
ние в наших отношениях зависит 
от того, прекратит ли РФ свое агрес-
сивное поведение и будет ли она 
полностью соблюдать международ-
ное право».

Отношениям между тем есть 
куда ухудшаться и без прямого 
столкновения сторон. 28 июня гла-
ва департамента общеевропейско-
го сотрудничества МИД РФ Нико-
лай Кобринец выступил с весьма 
резкой речью на ежегодной конфе-
ренции Организации по безопас-
ности и сотрудничеству в Европе 
(ОБСЕ) по обзору проблем в области 
безопасности. «Организация в руи-
нах,— поставил он диагноз ОБСЕ.— 
Причина — западный блок. ЕС 
и НАТО, которых не отличить друг 
от друга в их воинственности, упря-
мо пытаются подменить универ-
сальные нормы пресловутым „по-
рядком, основанным на правилах“. 
Хотите похоронить ОБСЕ — продол-
жайте в том же духе».

По словам российского диплома-
та, «украинизация» всей повестки 
дня ОБСЕ — ошибка: «Действующее 
председательство (сейчас в ОБСЕ 
председательствует Польша.— „Ъ“) 
выхолащивает программную рабо-
ту по линии невоенных аспектов 
безопасности. Переносит и отменя-
ет ключевые мероприятия высоко-
го уровня. Блокирует предметный 
диалог по транснациональным уг-
розам: борьбе с терроризмом, обес-
печению погран- и кибербезопас-
ности». 

Столь резкая оценка состояния 
площадки, которая пока еще явля-
ется для Москвы и Запада общей, 
ничего хорошего не предвещает. 
Что касается российско-украинско-
го конфликта, то в нем точку пока 
никто ставить не собирается. «Цели 
специальной военной операции 
будут достигнуты»,— лишь повто-
ряют российские власти на разных 
уровнях.

И Украина не единственная стра-
на, чья территория сначала стала 
регионом соперничества России 
и Запада за влияние, а затем прев-
ратилась в поле боя. К условной се-
рой зоне можно отнести Молдавию 
и Грузию. Эти постсоветские госу-
дарства ориентируются на Евросо-
юз (Тбилиси продолжает рассчиты-
вать еще и на членство в НАТО), но 
попасть туда смогут не скоро. А зна-
чит, Москва еще может попытаться 
вернуть их в свою сферу влияния.

Владимир Соловьев,  
Марианна Беленькая

Архипелаг кулак

Президент РФ Владимир Путин 
в четверг проведет в Москве пе-
реговоры со своим индонезий-
ским коллегой Джоко Видодо. 
Главная интрига визита: что ска-
жет гость по поводу приглаше-
ния российского лидера на сам-
мит G20 в своей стране? На днях 
в Кремле подтвердили участие 
Владимира Путина в этом меро-
приятии, после чего премьер-ми-
нистр Италии Марио Драги объ-
явил: до этого организаторы 
гарантировали, что президента 
РФ на саммите не будет. Судить 
о том, что Владимира Путина мо-
жет ждать на Бали, позволит 
предстоящая встреча глав МИ-
Дов стран G20, на которой Рос-
сию представит Сергей Лавров.

Джоко Видодо посещает Рос-
сию не просто как президент Индо-
незии, но и как глава государства, 
ныне председательствующего в клу-
бе крупнейших развитых и развива-
ющихся экономик мира — G20. Объ-
единение он возглавил в, пожалуй, 
самый геополитически сложный за 
22 года его существования период. 
На фоне ввода российских войск на 
Украину участники «двадцатки» раз-
делились на две группы: тех, кто рез-
ко осуждает действия России и на-
стаивает на ее исключении из клуба, 
и тех, кто занимает нейтральную по-
зицию и выступает против изоля-
ции Москвы. 

В первом лагере: Австралия, Вели-
кобритания, Германия, Евросоюз (он 
входит в G20 как отдельная едини-
ца), Италия, Канада, США, Франция, 

Южная Корея и Япония. Во втором: 
Аргентина, Бразилия, Индия, Индо-
незия, Китай, Мексика, Саудовская 
Аравия, Турция, ЮАР. С учетом самой 
России получается фактически G10 
против G10. 

Чтобы не допустить радикаль-
ного раскола группы и сделать свое 
председательство хоть сколько-ни-
будь эффективным, Джоко Видодо 
приходится лавировать между эти-
ми двумя лагерями. Главное меро-
приятие G20 в этом году — саммит 
глав государств и правительств объ-
единения — запланировано на се-
редину ноября на индонезийском 
острове Бали. И хотя до него еще 
далеко, страсти кипят уже сейчас. 
Главный вопрос: примет ли участие 
в мероприятии президент Владимир 
Путин и если да, в каком формате — 
очно или онлайн?

В этот понедельник помощник 
российского президента Юрий Уша-
ков сообщил журналистам, что офи-
циальное приглашение на Бали 
в Кремль поступило. По его словам, 
«это очень важно с учетом того, что 
на индонезийцев давят и давили со-
ответствующие западные страны». 
«Мы поблагодарили за приглаше-
ние, сказали, что будем заинтере-
сованы принять участие»,— сказал 
Юрий Ушаков. Журналисты попро-
сили уточнить, планирует ли прези-
дент участвовать в саммите очно или 
по видеосвязи. «Не знаю, они пока 
приглашают в очном формате. Над-
еюсь, что пандемия позволит прове-
сти этот важный форум в очном фор-
мате, но боюсь загадывать, времени 

еще много»,— ответил господин 
Ушаков, добавив, что этот вопрос бу-
дет обсуждаться в ходе встречи пре-
зидентов в Кремле в четверг.

Однако во вторник премьер-ми-
нистр Италии Марио Драги на 
пресс-конференции по итогам со-
стоявшегося в Германии саммита 
G7 (группы крупнейших экономик 
и либеральных демократий) заявил: 
«Что касается присутствия прези-
дента Путина на G20, президент Ин-
донезии его исключает, категорич-
но. Он (Владимир Путин.— „Ъ“) не 
приедет. Может состояться удален-
ное выступление, посмотрим». По 
словам Марио Драги, представите-
ли «семерки» пожелали индонезий-
скому коллеге удачного саммита G20 
в ноябре. «Это не гарантированный 
результат»,— добавил премьер Ита-
лии, которая возглавляла «двадцат-
ку» в прошлом году.

Ранее некоторые лидеры стран 
G7 рассматривали вариант бойкоти-
рования саммита G20, если на него 
будет приглашен Владимир Путин. 
Однако посовещавшись на встре-
че в Германии, вся «семерка» реши-
ла лететь на Бали. «Мы не хотим ра-
зобщения „двадцатки“, этот формат 
должен продолжать играть свою 
роль»,— заявил журналистам кан-
цлер ФРГ Олаф Шольц. Глава Евроко-
миссии Урсула фон дер Ляйен также 
выступила против бойкота саммита 
G20. «Мы должны очень конкретно 
продумать, намерены ли мы парали-
зовать работу всего G20. Я это не под-
держиваю. Я считаю, что это очень 
важное собрание. Мне кажется, бу-

дет лучше сказать ему (Владими-
ру Путину.— „Ъ“), если он приедет, 
в лицо, что мы думаем о его действи-
ях,— сказала она во вторник в интер-
вью немецкому телеканалу ZDF.— 
G20 слишком важен, особенно для 
развивающихся стран, поэтому нам 
не стоит разрушать работу этого объ-
единения из-за Путина». Напомним, 
хотя решения G20 носят рекомен-
дательный характер и формально 
должны быть одобрены МВФ, Все-
мирным банком и другими между-
народными организациями, на сво-
их встречах «двадцатка» фактически 
определяет общую стратегию реше-
ния проблем мировой экономики 
и устойчивого развития.

Джоко Видодо, участвовавший 
в баварском саммите G7 как гость, 
заявление Марио Драги оставил без 
комментария. Из Германии он по-
летел в Польшу, откуда на поезде 
отправился на Украину. Последняя 
хоть и не входит в G20, однако пре-
зидент Индонезии пригласил свое-
го украинского коллегу Владимира 
Зеленского на Бали в качестве спе-
циального гостя. По данным индоне-
зийских СМИ, Джоко Видодо надеет-
ся этим жестом удовлетворить тех, 
кто недоволен его нежеланием ото-
звать приглашение Владимира Пу-
тина. Украинский лидер вчера в ходе 
переговоров с Джоко Видодо побла-
годарил его за предложение, но до-
бавил: «Мое участие будет зависеть 
от ситуации на Украине и от состава 
участников саммита».

В Москве же слова Марио Драги 
о том, что Владимир Путин точно не 

полетит на Бали, без комментари-
ев оставить не могли. «Ну, не Драги 
же определяет это. Он (Драги.— „Ъ“), 
наверное, забыл, что уже не предсе-
датель (G20.— „Ъ“). Приглашение 
поступило, мы отреагировали поло-
жительно»,— сказал журналистам 
Юрий Ушаков.

Как будет Джоко Видодо выкру-
чиваться из этой ситуации, станет 
ясно уже в четверг, когда он прибу-
дет на переговоры в Москву. От уча-
стия в формате G20 Россия по своей 
инициативе явно отказываться не 
собирается. Напомним, после при-
соединения Крыма в 2014 году ее 
исключили из G8. И когда в февра-
ле она ввела войска на территорию 
Украины, ряд участников G20 заяви-
ли о необходимости изгнать ее и из 
группы ведущих экономик. За та-
кой сценарий высказывались лиде-
ры США, Великобритании, Канады 
и Австралии. Реализовать им его, од-
нако, не удалось.

Тогда эти страны объявили о пла-
нах максимально изолировать Рос-
сию внутри G20. Наибольшего эф-
фекта группа добилась в апреле 
на встрече министров финансов 
и управляющих центральных бан-
ков «двадцатки» (см. „Ъ“ от 19 апре-
ля). Сговорившись заранее, участ-
ники от США, Великобритании 
и Канады во время выступления гла-
вы Минфина РФ Антона Силуано-
ва — он участвовал в мероприятии 
удаленно — демонстративно поки-
нули зал заседаний или выключи-
ли свои камеры. Представители не-
западных стран G20, однако, в акции 

протеста участвовать не стали. Ми-
нистр финансов Индонезии Шри 
Мульяни Индравати, председатель-
ствовавшая на встрече, позже заве-
рила, что бойкот отдельных участни-
ков не привел к сбою дискуссии и не 
сказался на повестке дня. 

Если Владимир Путин в ноябре 
решит обратиться к коллегам по ви-
деосвязи, лидеры западных госу-
дарств и правительств, скорее все-
го, поведут себя так же, как в случае 
с Антоном Силуановым.

Что же будет, если президент РФ 
решит участвовать в индонезий-
ском саммите «живьем», во многом 
станет понятно уже в конце следую-
щей недели: 7–8 июля на Бали прой-
дет встреча министров иностранных 
дел стран G20. Сергей Лавров, как со-
общили в МИДе, планирует высту-
пить на мероприятии очно.

Сам он накануне подчеркнул, что 
Россия «не будет делать смысл и зна-
чение формата G20 заложником ка-
призов каких-то государств». «Будем 
заниматься делом, а не пропаган-
дой и идеологией»,— добавил Сер-
гей Лавров.

Как будто бы реагируя на эти сло-
ва, премьер-министр Великобрита-
нии Борис Джонсон вчера призвал 
не бойкотировать мероприятия 
«двадцатки», даже если в них участ-
вуют представители России и Китая, 
с которым западные страны тоже 
в контрах. «Если вы пропускаете та-
кие события, как G20, вы рискуете 
уступить другим возможности про-
паганды»,— заявил он.

Елена Черненко

Обстоятельства за Бали
Президент Индонезии Джоко Видодо прибывает в Москву с крайне деликатной миссией

Лидеры стран НАТО  
на саммите сошлись 
во многом: членству  
Финляндии и Швеции 
в альянсе — быть, вос-
точный фланг необходи-
мо укреплять, а «угрозам 
со стороны России» —  
противостоять  
ФОТО BERNAT ARMANGUE / AP
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Nikkei 225 26804,6 (-244,87)
РТС 1413,01 (-52,56)
FTSE 100 7312,32 (-11,09)

DAX 13003,35 (-228,47)
DJIA* 30969,04 (+22,05)
NASDAQ Composite* 11133,13 (-48,41)

*На 20:07.  По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.06.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.06.22
Австралийский доллар 35,2888
Английский фунт 62,4179
Белорусский рубль 20,2726
Датская крона 72,6243

Доллар США 51,1580
Евро 53,8580
Индийская рупия** 65,4098
Казахский тенге** 11,2176

Канадский доллар 39,7683
Китайский юань 76,9846
Норвежская крона* 52,1541
СДР 68,3635

Сингапурский доллар 36,8680
Турецкая лира* 30,7553
Украинская гривна* 17,3153
Шведская крона* 50,2771

Швейцарский франк 53,5406
Японская иена** 37,5858
*За 10. **За 100. 

Вокруг никеля сгущаются санкции
Великобритания ввела ограничения  
против Владимира Потанина и ряда других бизнесменов

Крупнейший акционер и президент 
ГМК «Норильский никель» Владимир 
Потанин, наряду с несколькими дру-
гими известными российскими биз-
несменами, включен в санкционный 
список Великобритании. По мнению 
юристов, это создает санкционные 
риски и для самого «Норникеля». Что-
бы их минимизировать, может потре-
боваться уход господина Потанина 
с поста главы ГМК, как это уже сде-
лал ряд других попавших в черные 
списки топ-менеджеров и владель-
цев компаний. До сих пор Запад избе-
гал прямых санкций против «Норни-
келя», учитывая его ключевую роль 
в поставках никеля и палладия на ми-
ровой рынок.

Великобритания ввела санкции против 
Владимира Потанина, который оставался од-
ним из немногих крупных российских биз-
несменов, еще не попавших в черный спи-
сок страны. До сих пор господин Потанин 
был только под санкциями Канады. Введен-
ные ограничения означают запрет на въезд 
в страну и заморозку активов бизнесмена 
в Великобритании в случае их обнаружения.

В качестве причины МИД Великобрита-
нии указал на приобретение «Интерросом» 
Владимира Потанина Росбанка у Societe 
Generale в апреле. В обосновании говорится, 
что этот банк ведет деятельность в россий-
ском финансовом секторе, «который имеет 
стратегическую важность для правительст-
ва России». Также под санкции попали неко-
торые другие российские бизнесмены, в том 
числе Руслан Байсаров (ключевой актив — 
строительный подрядчик ГК «Бамтоннель-
строй-Мост»), председатель совета дирек-

торов угольной компании «Колмар» Анна 
Цивилева, а также контролирующие акцио-
неры соответственно «Русснефти» и «Нефти-
сы» Саит-Салам Гуцериев и «М.Видео» Саид 
Гуцериев (брат и сын Михаила Гуцериева).

Ключевой актив Владимира Потани-
на — 36% в крупнейшем в мире произво-
дителе никеля и палладия «Норникеле», 
бизнесмен также возглавляет компанию. 
До сих пор санкции обходили «Норникель», 
вероятно, из-за его критически важной 
роли на мировом рынке цветных метал-

лов. Последствия решения Великобрита-
нии для компании пока неясны, но рынок 
уже начал закладывать риск-премию в ко-
тировки. Так, в ходе торгов 29 июня цена 
на палладий на Comex росла на 8%, пре-
вышая $2 тыс. за тройскую унцию, затем 
немного скорректировалась. Цена нике-
ля на Лондонской бирже металлов (LME) 
в ходе торгов росла на 9%, затем рост сокра-
тился до 4% ($24 тыс. за тонну). Акции «Нор-
никеля» на Мосбирже к 19:00 мск снизили-
сь на 3%, до 17,7 тыс. руб. за бумагу.

Европа остается ключевым рынком сбы-
та для ГМК. По итогам 2021 года доля ре-
гиона в выручке «Норникеля» ($17,1 млрд) 
составляла 52%. Доля европейского рын-
ка в выручке «Норникеля» от продаж пал-
ладия составляет 42%, при этом палладий 
в 2021 году принес компании $6,6 млрд 
(39% от всей выручки). В марте ЕС закупил 
рекордный за последние два десятилетия 
объем палладия — 164 тыс. тройских ун-
ций за €407 млн.

Согласно разъяснениям английского 
регулятора, персональные санкции рас-
пространяются на любую компанию, ко-
торой подсанкционное лицо владеет или 
которую контролирует, говорит стар-
ший юрист юридической фирмы Toma-
shevskaya & Partners Михаил Жужжалов: 
«Но если по критерию владения необхо-
дима доля в 50% в капитале прямо или кос-
венно во владении подсанкционного лица, 
то понятие контроля достаточно размыто 
и к контролируемым лицам могут быть от-
несены и компании, в отношении которых 
есть просто разумные основания полагать, 
что подсанкционное лицо может обеспе-
чить управление компанией в соответст-
вии с его пожеланиями». 

В результате «Норникель» может оказать-
ся под санкциями уже ввиду того, что биз-
несмен занимает должность президента 
компании, полагает он. Таким образом, бри-
танские контрагенты будут отказываться 
вести экономическую деятельность с ком-
панией, пока Владимир Потанин занимает 
свою должность. В «Интерросе» и ГМК на за-
просы „Ъ“ не ответили.
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Санкции — это почти всегда обою-
доострая история. Очень редко они 
создают сложности только той сто-
роне, против которой официально 
направлены. Новый виток ограни-
чений против России из-за военных 
действий на Украине можно считать 
классической иллюстрацией, осо-
бенно в части санкций против энер-
гоносителей. Но некоторые случаи 
выглядят особенно странно.

Вот, например, в новый раунд 
санкций Великобритании 29 июня 
попали два бизнесмена, решив-
шиеся на приобретение активов 
у покидающих РФ западных игро-
ков,— Владимир Потанин и Иван Ты-
рышкин. В отношении первого пря-
мо говорится, что причиной стала 
покупка Росбанка у Societe Generale 
и Тинькофф-банка у Олега Тинько-

ва: «Бизнесмен продолжает накапли-
вать состояние, поддерживая режим 
Путина… приобретая Росбанк и доли 
в Тинькофф-банке (35%.— „Ъ“)».

Ситуация с Иваном Тырышки-
ным менее однозначна. Формально 
основанием стало то, что он «получа-
ет выгоду от правительства России 
или оказывает ему поддержку, рабо-
тая директором в „СПБ бирже“ и АО 
„НРК — Р.О.С.Т.“». «Обе компании осу-
ществляют деятельность в россий-
ском секторе финансовых услуг, кото-
рый является стратегически важным 
для правительства России»,— сказано 
в комментариях властей Великобри-
тании к санкциям. Но известен в по-
следнее время Иван Тырышкин стал 
вовсе не этим: он возглавил группу 
инвесторов, покупающих ХКФ-банк 
у Home Credit B.V. (входит в чешскую 
PPF Group). Сейчас завершена пер-
вая фаза сделки — продажа 50,5% 
в ХКФ-банке, СК «Хоум кредит страхо-
вание» и МКК «Купи не копи» и др.

Владимир Потанин и Иван Тырыш-
кин — первые инвесторы, решивши-
еся купить финансовые активы поки-
дающих РФ иностранцев. Почему эти 
сделки вызвали такое возмущение 
Лондона, не совсем понятно. Возмож-
но, это слишком низкая цена прио-
бретения активов — с мультиплика-
тором менее 0,5 капитала за хорошие 
банки — и чрезмерная предприимчи-
вость инвесторов или просто излиш-
няя активность, сходятся во мнении 
финансисты.

Но в любом случае санкции в от-
ношении бизнесменов, позволив-
ших западным группам исполнить 
их же желание уйти из страны, да еще 
и не просто бросив все, а получив хоть 
какие-то деньги, выглядят достаточно 
нелепо. Очень многие иностранные 
инвесторы в последние четыре меся-
ца заявляли о планах продать россий-
ские предприятия, чтобы возместить 
вложения. Ряд сделок состоялись, 
но почти всегда покупатели расска-
зывали о себе очень неохотно. В не-
которых случаях источники „Ъ“ гово-
рили, что официально объявленные 
новые владельцы лишь ширма для 
настоящих. Решение Великобрита-
нии показало, что опасались инвес-
торы не зря. И наверняка заставило 
задуматься тех, кто только рассматри-
вает возможность покупки. Значит 
это только одно — что получить день-
ги за брошенное в России имущество 
иностранцам станет сложнее. Против 
кого тогда санкции-то?

Новые санкции могут 
осложнить жизнь 
в первую очередь 
 западным компа
ниям, пытающимся 
 продать активы в РФ
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Как стало известно „Ъ“, авиакомпании 
попросили Минтранс отменить новые 
правила пропуска пассажиров через 
госграницу. Согласно им, именно пе-
ревозчики должны отвечать за охрану 
и содержание в аэропортах иностран-
цев, которым отказано во въезде в РФ. 
Компании отмечают, что у них нет та-
ких полномочий, и опасаются роста 
расходов на услуги аэропортов. Собесед-
ники в аэропортах возражают, что ре-
гламент лишь упорядочит ситуацию, 
которая в прошлом не регулировалась 
и вызывала споры.

Авиакомпании просят Минтранс отме-
нить утвержденное 31 марта требование 
об охране иностранных пассажиров, кото-
рым на границе было отказано во въезде 
в РФ. По данным „Ъ“, с такой просьбой «Аэ-
рофлот» в середине июня обратился в Ассоци-
ацию эксплуатантов воздушного транспорта 
(АЭВТ), а оттуда его перенаправили в Мин-
транс. Авиакомпания настаивает, что охрана 
пассажиров в аэропорту — прерогатива По-
гранслужбы ФСБ, а теперь на перевозчиков 
возлагают «неисполнимые обязательства».

В АЭВТ попросили Минтранс разъяснить, 
что подразумевается под «ответственностью 

за охрану пассажиров и членов экипажей». 
Глава АЭВТ Владимир Тасун в письме (есть 
у „Ъ“) напоминает, что авиакомпания не мо-
жет ограничивать свободу передвижения гра-
ждан, а возможность привлечения охранных 
предприятий не предусмотрена. В Минтран-
се и Погранслужбе на вопросы не ответили.

По Чикагской конвенции расходы за со-
держание пассажиров без надлежащих до-
кументов на въезд несет перевозчик, до-
ставивший их в страну. Но, как говорят 
источники „Ъ“, в РФ не было четко определе-
но, кто и за что должен платить. «Перевозчики 
всегда брали на себя обратный билет, осталь-
ное — по договоренности с аэропортами»,— 
пояснил собеседник „Ъ“, близкий к Мин-
трансу. В Пулково сообщили „Ъ“, что расходы 
должна нести авиакомпания, при этом в зоне 
международных вылетов аэропорта есть два 
помещения (для мужчин и женщин) для не-
въездных, а «их дополнительная охрана в ре-
жимной зоне не требуется».

В «Уральских авиалиниях» пояснили „Ъ“, 
что по устной договоренности с аэропорта-
ми те обеспечивают проживание «невъезд-
ных», а авиакомпания их кормит и оплачи-
вает обратный билет. Но аэропорты часто 
не хотят нести расходы и выставляют счета 

постфактум (например, в Иркутске, Жуков-
ском, Красноярске). Отсутствие четкого регу-
лирования часто приводило к «недомолвкам 
и спорам» между аэропортами, погранслуж-
бой и перевозчиками, рассказал „Ъ“ бывший 
сотрудник одного из московских аэропортов. 
Новые правила, по его мнению, упорядочат 
такие ситуации и «не должны увеличить из-
держки перевозчиков, если только аэропор-
ты не завысят им счета».

Но, по оценке некоторых собеседников 
„Ъ“, часть крупных аэропортов трактуют 
новое требование «как возможность зара-
ботать». Так, Центр управления наземным 
обслуживанием Внуково 17 июня уведо-
мил руководителей авиакомпаний о новой 
услуге по содержанию не пропущенных 
в РФ пассажиров международных рейсов — 
за 2 тыс. руб. в сутки без учета питания 
и НДС. Собеседники в компаниях отмети-
ли, что сейчас это обходится им в три-че-
тыре раза дешевле. Аэропорт предлагает 
«круглосуточный контроль за нахождени-
ем пассажира в спецпомещении» терми-
нала А и решение «вопросов, связанных 
с багажом». Отдельно подчеркивается, что 
авиакомпания «может сама обеспечить опе-
ку и охрану» таких пассажиров. 

В авиакомпаниях говорят, что не распо-
лагают ни финансовыми, ни техническими 
ресурсами для охраны иностранцев в терми-
нале. «Непонятно, как найти сотрудников, 
которые будут нести ответственность вплоть 
до уголовной в случае побега пассажира 
или его суицидальных или преступных по-
пыток»,— сетует один из собеседников „Ъ“. 
Близкий к Минтрансу источник говорил, что 
расходы «Аэрофлота» на возврат пассажиров 
в страну вылета составляют «несколько мил-
лионов рублей в год». В «Уральских авиалини-
ях» эти издержки оценили в несколько десят-
ков миллионов рублей. 

Несмотря на закрытие большей части 
международных направлений, проблема со-
держания «непропущенных» иностранцев 
только обострилась, уверяют источники „Ъ“, 
поскольку рейсы стали реже и сроки пре-
бывания пассажиров в терминале выросли. 
В среднем, по оценке собеседников „Ъ“, они 
не превышают трех—пяти дней. Кроме того, 
сейчас МИД регулярно обновляет «стоп-лист» 
иностранцев. В списке уже более тысячи че-
ловек, говорят в одной из авиакомпаний, 
и «на случай появления нового Сноудена хо-
телось бы точно знать, кто за него заплатит».

Айгуль Абдуллина

Приграничное расстройство
Авиакомпании хотят избавиться от невъездных пассажиров

Как выяснил „Ъ“, власти рассматрива-
ют возможность позволить владель-
цам апартаментов, сдающим их в арен-
ду, оформлять статус самозанятого 
и уплачивать в бюджет 4% от дохо-
да. Два года назад Минфин посчитал, 
что такой базой налогообложения мо-
гут пользоваться только собствен-
ники классических квартир. Сейчас 
тем, кто сдает апартаменты в наем, 
приходится платить в бюджет не ме-
нее 6%. Такая ставка их не устраивает, 
и они уходят в серую зону, где работает 
до 90% рантье.

В распоряжении „Ъ“ оказался протокол 
совещания Минфина и Федеральной нало-
говой службы (ФНС), где говорится о возмож-
ности взымать налоги на доходы с владель-
цев апартаментов из числа физлиц, сдающих 
в аренду свои площади, как с самозанятых — 
в размере 4%. Сейчас владельцам такой не-
движимости для ее сдачи арендаторам не-
обходимо зарегистрировать ИП или ООО 
и выплачивать в виде налогов не менее 6%, 
если речь идет об упрощенной схеме налого-
обложения. В ФНС на запрос „Ъ“ не ответили. 
В Минфине сообщили „Ъ“, что для начала не-

обходимо определить понятие апартаментов 
в законодательстве. Там опасаются, что облег-
ченным налоговым режимом могут злоупо-
треблять владельцы гостиниц. Минстрой 
уже несколько лет пытается принять закон 
об апартаментах, но пока безуспешно.

Некоторое время назад некоторые вла-
дельцы апартаментов пытались выплачивать 
налоги на доходы в качестве самозанятых. 
Но в декабре 2020 года департамент налого-
вой политики Минфина опубликовал пись-
мо, где разъяснил, что «в отношении доходов, 
полученных от сдачи в аренду апартамен-
тов, специальный режим налога на профес-
сиональный доход (НПД; его выплачивают 
самозанятые — „Ъ“) не применяется». Если 
Минфин и ФНС согласятся дать возможность 
владельцам апартаментов выплачивать НПД, 
это приравняет их по части налогообложе-
ния доходов рантье к владельцам классиче-
ских квартир. Последние, согласно письму 
департамента, могут платить налог на дохо-
ды от сдачи в аренду как самозанятые. «Это 
крайне важно для обеления рынка»,— счи-
тает замруководителя Центра экспертизы 
и аналитики проблем предпринимательства 
«Опоры России» Дарья Мартынова.

Директор офиса продаж вторичной не-
движимости Est-a-Tet Юлия Дымова сомне-
вается в радикальном изменении ситуации, 
но допускает, что мера позволит «несколько 
увеличить число собственников апартамен-
тов, сдающих их легально». Она считает, что 
применение НПД на доход от сдачи в наем 
апартаментов поможет сэкономить собст-
веннику до 70% от суммы налога, которую 
он уплачивает сейчас. А это приведет к сни-
жению срока окупаемости такой недвижи-
мости на несколько лет. 

Эксперт напоминает, что текущий размер 
налога на доходы от сдачи в аренду для соб-
ственников апартаментов существенен, учи-
тывая, что у них в отличие от квартир выше 
налог на имущество и коммунальные пла-
тежи. «К тому же при создании ООО необ-
ходимо вести полноценную бухгалтерию 
и оплачивать страховые взносы»,— добавля-
ет госпожа Дымова. По этой причине многие 
владельцы апартаментов предпочитают ра-
ботать в серой зоне, не регистрируя догово-
ры аренды в Росреестре.

По данным ВЦИОМа, в РФ без учета соци-
ального найма сдается 250 млн кв. м жилья 
и апартаментов. В крупных городах апарта-

менты формируют заметную часть рынка 
аренды. В Москве и Сочи 6,8% лотов, пред-
лагаемых в аренду, приходится на апарта-
менты, в Петербурге — 3%, в Подмосковье — 
1,2%, подсчитала эксперт «ЦИАН.Аналитики» 
Виктория Кирюхина.

Теневой рынок аренды апартаментов мо-
жет достигать 40–90% от общего объема, до-
бавляет госпожа Дымова. В 2020–2021 годах 
во время бума спроса на недвижимость в но-
востройках был приобретен значительный 
объем лотов в апарт-комплексах, которые 
в скором времени могут выйти на рынок 
аренды, добавляет госпожа Кирюхина.

Государство уже пыталось обелить рынок 
арендного жилья и апартаментов: в 2021 
году Минстрой, ссылаясь на то, что бюджет 
теряет 162 млрд руб. из-за непрозрачности 
рынка, разработал проект закона о созда-
нии специальной ГИС, где собственники 
должны регистрировать договоры по сдаче 
в наем квартир, апартаментов, машино-мест 
и проводить через нее все платежи (см. „Ъ“ 
от 10 декабря). Но, говорил недавно замгла-
вы Минстроя Никита Стасишин, пока созда-
ние системы снято с повестки.

Дарья Андрианова

Налоги заселятся в апартаменты
Власти могут снизить налог на доходы от сдачи их в аренду
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Лимит микрозаймов, которые 
могут привлечь малые и средние 
предприятия (МСБ) в ближай-
шее время, может быть увели-
чен с 5 млн до 7 млн руб. Так депу-
таты собираются помочь бизне-
су, которому в условиях ужесто-
чения скоринга и нестабильной 
экономической ситуации все 
труднее привлечь средства в бан-
ках. Однако микрофинансисты 
могут оказаться не готовы брать 
на себя такие риски. Они подчер-
кивают: проблема не в лимите, 
а в способности заемщиков об-
служивать долги.

На состоявшемся 29 июня засе-
дании комитета Госдумы по финан-
совому рынку было рекомендовано 
принять в первом чтении поправки 
к закону «О микрофинансовой дея-
тельности и микрофинансовых ор-
ганизациях». В них предлагается уве-
личить лимиты займов, доступных 
предприятиям МСБ в микрофинан-
совых организациях, с 5 млн до 7 млн 
руб. Возглавляющий комитет Анато-
лий Аксаков несколькими днями ра-
нее заявлял, что увеличение лимита 
возможно даже до 10 млн руб. «Для 
многих эта сумма необходима для ре-
шения вопросов»,— отмечал он.

По данным Банка России, по ито-
гам первого квартала 2022 года пор-
тфель микрозаймов достиг 342 млрд 
руб. Из них 18,5% пришлось на займы 
юрлицам и индивидуальным пред-
принимателям. Вместе с тем в пре-
дыдущие годы доля сегмента МСБ 
в портфеле микрозаймов составляла 
не менее 25%, приводит данные ди-
ректор СРО «МиР» Елена Стратьева. 
При этом суммы выдаваемых займов, 
как правило, находятся в диапазоне 
0,5–3,2 млн руб., а средняя величи-
на составляет 1,7 млн руб., приводит 

данные она. Ставка для предприни-
мателей в коммерческих МФО могут 
достигать 40% годовых, по данным 
участников рынка.

Увеличение лимитов — необ-
ходимая мера, полагают эксперты 
и участники рынка. Необходимость 
увеличения максимального разме-
ра микрозаймов МСБ обусловлена 
последствиями новых экономиче-
ских и геополитических реалий, это 
всплеск инфляции, удлинение и удо-
рожание логистических цепочек для 
предпринимателей, поясняет стар-
ший директор по банковским рей-
тингам «Эксперт РА» Игорь Алексе-
ев. По его мнению, приток бизнеса 
на микрофинансовый рынок будет 
увеличиваться на фоне ужесточения 
требований банков к заемщикам.

Изменение станет драйвером для 
развития сектора микрофинансов, 
считает гендиректор финтех-платфор-
мы «Папа Финанс» Елена Ахламова. 
«Практика показывает, что большое 
количество предпринимателей из ма-
лого и среднего бизнеса запрашивают 
суммы займов, выходящие за преде-
лы 5 млн руб.»,— отмечает она. К тому 
же это может легализовать ранее при-
нятую практику: по словам главы сове-
та директоров Finbridge Леонида Кор-

нилова, «и до этого были законные 
механизмы для того, чтобы выдавать 
одному МСП займы более 5 млн руб., 
только в договоре указывали не ми-
крозаем, а иные виды займов».

Впрочем, в некоторых компаниях 
настроены более осторожно. Собесед-
ники „Ъ“ подтверждают рост спроса 
на заемные средства со стороны МСП, 
однако подчеркивают, что это не обя-
зательно приведет к росту реальных 
выдач в данном сегменте. В январе—
июне доля заявок от этого клиентско-
го сегмента выросла на 3 процентных 
пункта год к году, приводит данные 
гендиректор Moneyman Сергей Весов-
щук. «Увеличение лимита до 7 млн руб. 
будет способствовать как минимум ро-
сту спроса со стороны клиентов, что 
логично с учетом повсеместного ро-
ста стоимости товаров и услуг. Другой 
вопрос — это уровень конвертации 
спроса в реальную выдачу. Скоринго-
вые модели МФО также пересмотрены 
в сторону ужесточения»,— поясняет 
господин Весовщук. Вопрос не в лими-
тах, считает гендиректор финансовой 
онлайн-платформы Webbankir Анд-
рей Пономарев, а в том, могут ли МСП 
действительно получить такой заем 
и обслуживать его.

Полина Трифонова

Малый бизнес перерос лимит
Максимальную сумму займа в МФО поднимут до 7 млн рублей

Вице-президент «Норникеля» Вла-
димир Жуков в ходе презентации ве-
чером 29 июня подчеркнул: «Мы 
как компания — не под санкция-
ми. По крайней мере, официальны-
ми. Что касается влияния персональ-
ных санкций на нашего президента 
и крупного акционера, этот вопрос 
в настоящее время изучается юри-
стами».

До сих пор российские бизнес-
мены, попадавшие под санкции, 
в основном старались сократить 
долю в капитале и выйти из орга-
нов управления своих компаний. 
Пост президента ЛУКОЙЛа покинул 
попавший под санкции Великобри-
тании основатель компании Вагит 
Алекперов (он остался крупнейшим 
акционером, хотя и неконтролирую-
щим). Глава совета директоров «СПБ 
биржи» Иван Тырышкин, который 29 
июня тоже попал под санкции Вели-
кобритании, решил покинуть свой 
пост. Вечером того же дня стало из-
вестно о решении Саида Гуцериева 
выйти из состава совета директоров 
ПАО «ЭсЭфАй» и его дочерних компа-
ний, а также продать свои доли в них.

Если «Норникель» попадет под 
британские санкции, у компании воз-
никнут проблемы с продажей метал-
ла через LME. В 2018 году при более 

жестких санкциях США в отношении 
«Русала» биржа вводила ограничение 
на торговлю российским алюмини-
ем. В апреле 2022 года биржа приоста-
новила размещения на складах меди, 
в том числе «Норникеля», из-за вве-
дения Великобританией пошлины 
в 35% на импорт российского метал-
ла. Тогда же биржа подчеркнула, что 
на складах в стране металла из РФ нет. 
Торговля никелем через LME пока ни-
как не ограничивалась.

Хотя «Норникель» и не под санк-
циями, компания испытывает логи-
стические проблемы. Bloomberg 28 
февраля сообщал, что в поставках 
палладия из России наблюдаются 
перебои, вызванные ограничением 
авиасообщения с Западом: металл 
обычно перевозился в грузовых от-
секах пассажирских самолетов. Это 
заставило «Норникель» искать аль-
тернативные пути поставок и пере-
вести экспорт металла на хабы на 
востоке (см. „Ъ“ от 18 мая).

Старший вице-президент ГМК Сер-
гей Степанов 29 июня сообщил, что 
из-за санкций и логистических про-
блем компания лишилась половины 
традиционных поставщиков запча-
стей и оборудования, но ищет аль-
тернативу, в том числе надеется на-
чать работу с Китаем. Из-за проблем 
с поставкой оборудования компания 
может сдвинуть сроки реализации 
масштабного «серного проекта» в Но-
рильском районе стоимостью $4,1–
4,3 млрд, который был призван со-
кратить выбросы диоксида серы на 
предприятиях. Тем не менее, по сло-
вам Сергея Степанова, компания рас-
считывает выполнить как запланиро-
ванную на этот год инвестпрограмму, 
так и заявленный производственный 
план — 205–215 тыс. тонн никеля 
и 2,4–2,7 млн унций палладия.

Евгений Зайнуллин

Вокруг никеля  
сгущаются санкции
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Его поздравляет генеральный  директор S7 Group 
 Татьяна Филева:
— Дорогой Станислав, поздравляю тебя с днем рожде-
ния! Желаю вести свою команду только вперед, про-
должать быть лидером в инновационном развитии 
банковской отрасли России! Сейчас как никогда нуж-
ны ваши яркие и смелые идеи и лучшие технологиче-

ские решения! А мы будем помогать тебе как партнер 
и присматривать за твоими успехами — нам сверху 
лучше видно! Желаю верных решений и перспектив-
ных идей, новых динамичных проектов и обязатель-
но не забывать получать удовольствие от этой жизни!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 42 года  
председателю правления Тинькофф-банка   
Станиславу Близнюку

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Эксперты ожидают резкого 
увеличения раскрытия счетов 
эскроу в связи с активным вво-
дом нового жилья во втором по-
лугодии 2022 года и в 2023 году. 
В этом случае при замедлении 
новых проектов в жилищном 
строительстве у банков быст-
ро исчерпается «бесплатный» 
источник фондирования кре-
дитов застройщикам. В такой 
ситуации банкам придется за-
мещать их более дорогими ре-
сурсами, что может привести 
к ухудшению качества ссудного 
портфеля.

По оценке рейтингового агентст-
ва АКРА, в 2022–2023 годах ожидает-
ся массовое раскрытие эскроу-счетов. 
В среднесрочной перспективе это по-
зволит девелоперам «относительно 
комфортно» пройти период экономи-
ческой турбулентности. В частности, 
в 2021 году с эскроу-счетов было пере-
числено свыше 1,3 трлн руб., свиде-
тельствуют данные ЦБ. Традиционно 
средства перечисляются на счета за-
стройщиков и в счет погашения кре-
дитов после сдачи объектов. При этом 
за весь прошлый год на счета эскроу 
поступило 1,9 трлн руб., т.е. у бан-
ков наблюдался профицит в объеме 
600 млрд руб. Однако в дальнейшем 
это показатель будет сокращаться. 
В частности, по словам директора 
группы корпоративных рейтингов 
АКРА Василия Тануркова, «объем по-
ступлений от раскрытия эскроу-сче-
тов будет примерно равен объему по-
ступлений на эскроу-счета». По его 
оценке, объем раскрытия возрастет 
до около 2 трлн руб. с 2023 года.

• На начало мая 2022 года, согласно 
данным ЦБ, в российских банках бы-
ло открыто 733,6 тыс. эскроу-сче-
тов, на которых было размещено 
3,8 трлн руб. С 2018 года объем пере-
численных средств с «раскрытых» 

счетов составил почти 1,6 трлн руб. 
Средневзвешенная ставка по проект-
ному финансированию по итогам 
первого квартала 2022 года состави-
ла чуть выше 4% годовых. На отчет-
ную дату, согласно данным ЦБ, за-
стройщики, работающие с эскроу, 
оформили в банках почти 5,3 тыс. 
кредитных договоров на 7,9 трлн 
руб., однако выбрали всего 3,05 трлн 
руб. из кредитных лимитов.
Вместе с тем рост рисков и нео-

пределенности в первом квартале 
2022 года уже обусловил замедле-
ние, а где-то и остановку запуска но-
вых проектов жилищного строитель-
ства, отмечает независимый эксперт 
Андрей Бархота: «Для банков это оз-
начает исчерпание этого источни-
ка фондирования новых проектов 
к моменту кульминации ввода но-
вого жилья, который как раз и при-
дется на вторую половину 2022 года 
и на 2023 год». В свою очередь, если 
«бесплатные» эскроу-счета будут ис-
черпаны, банкам придется исполь-
зовать клиентские депозиты, стои-
мость которых на 4–6 п. п. дороже, 
отмечает эксперт. «В результате про-
ектное финансирование еще боль-
ше замедлится, и мы можем уви-
деть ухудшение кредитного качества 
этого ссудного портфеля»,— счита-
ет господин Бархота. Ведь средства 

на эскроу-счетах — это источник фон-
дирования кредитов застройщикам.

Согласно данным Росстата, за пять 
месяцев в России было введено 
44,5 млн кв. м жилья. Это в полто-
ра раза выше, чем годом ранее. Од-
нако до конца года темпы ввода жи-
лья будут замедляться. Как отмечал 
ЦБ, «к концу 2022 года и в последую-
щие год-два можно ожидать некото-
рого снижения темпов роста объе-
мов ввода ввиду роста себестоимости 
производства и возможной нехват-
ки строительных материалов, а так-
же увеличения сроков строительства 
из-за изменения логистики на фоне 
проблем с импортными поставка-
ми и моратория на штрафы за задер-
жку сдачи жилья до конца 2022 года». 
По оценке Минстроя, ввод жилья 
в этом году сохранится на уровне 2021 
года, т.е. превысит 92 млн кв. м.

Создавшаяся ситуация отразится 
и на рынке ипотеки. Так, при замед-
лении строительства перечень но-
вых строящихся квартир и гибкое 
ценообразование на них резко сужа-
ется, таким образом, ипотечный бум 
переходит в стадию полустагнации, 
отмечает господин Бархота. ЦБ так-
же ожидает замедления темпов роста 
ипотечного кредитования в 2022 году 
до 10–15% против 26,7% в 2021 году.

Ольга Шерункова

Счета эскроу  
стремительно раскрываются
У банков сокращается запас бесплатных пассивов

План Б, как принято 
говорить, то есть 

переориентацию от наших 
традиционных рынков 

на какие‑то другие,  
мы пока не рассматриваем, 

хотя, естественно,  
такой план у нас есть

— Владимир Потанин,
глава «Норникеля»,  

в интервью РБК 12 марта

Ц И Т А Т А

Отскоку от многолетних мини-
мумов котировок ведущих валют 
способствовали массированные 
словесные интервенции финансо-
вых властей (см. стр. 1). Глава Мин-
фина Антон Силуанов заявил, что 
часть сырьевых сверхдоходов гос-
бюджета может быть направлена 
на валютные интервенции для вли-
яния на курс рубля в рамках обнов-
ленного бюджетного правила. По 
словам министра, власти также го-
товы фактически отменить репа-
триацию валютной выручки. Глава 
ЦБ Эльвира Набиуллина сообщила, 
что ограничения на вывод физли-
цами валюты за рубеж могут быть 
смягчены или вовсе отменены.

Объяснения потребовались на 
фоне того, что все ранее приня-
тые меры по смягчению валютного 
контроля оказались малоэффектив-
ными и не смогли удержать рубль от 
укрепления. Такая ситуация с точки 
зрения властей негативна для бюд-
жета, так как ведет к уменьшению 
налоговых поступлений от экспор-
та. Сильный курс рубля, как отме-
чает главный аналитик ПСБ Денис 
Попов, негативно влияет и на фи-
нансовые условия сделок ориенти-
рованного на экспорт бизнеса.

Прямые интервенции на ва-
лютном рынке считаются наибо-
лее эффективным способ повлиять 
на стоимость национальной валю-
ты, но в условиях санкций в отно-
шении ЦБ, Минфина и ФНБ воз-
можности для их осуществления 
ограничены. По мнению старшего 
экономиста банка «ФК Открытие» 
Максима Петроневича, возмож-

ным вариантом была бы покупка 
валюты через посредников, не по-
павших под санкции, но пока, судя 
по динамике валютного рынка, по-
добные интервенции отсутствуют 
или минимальны. Предложение 
Минфина заключается в том, что-
бы через ослабление юаня к рублю 
управлять курсом доллара и евро 
через кросс-курс, отмечает началь-
ник аналитического управления 
банка «Зенит» Владимир Евстифеев.

Однако в связи с тем, что объем 
импорта минимален, а экспортные 
поставки оплачиваются в основ-
ном долларами или евро, предло-
женный вариант модификации 
бюджетного правила может приве-
сти лишь к плавному ослаблению 
рубля, считает господин Евстифе-
ев. По оценке банка «ФК Открытие», 
объем дополнительных нефтегазо-
вых доходов, которые продолжает 
получать Минфин, в мае мог соста-
вить около $7 млрд, в июне ожида-
ются не менее существенные объ-
емы с учетом роста цен на нефть 
и увеличения объема добычи неф-
ти (см. „Ъ“ от 29 июня). При этом 
суммарный объем торгов юанем 

в июне составил $7,6 млрд, тогда 
как в долларах — почти $56 млрд, 
в евро — почти $26 млрд. «Объе-
мы торгов юанем явно недостаточ-
ны для осуществления масштабных 
интервенций, но и незначительны-
ми их уже не назовешь»,— отме-
чает господин Петроневич. По его 
оценке, даже запуск интервенций 
в $3–5 млрд ежемесячно будет до-
статочным, чтобы вернуть курс дол-
лара в коридор 60–70 руб./$.

Альтернативой валютным интер-
венциям могло бы стать ускорение 
темпов снижения ключевой ставки 
и рост расходов бюджета. Эти шаги, 
как считает Денис Попов, в сово-
купности способствовали бы вос-
становлению импорта. Как считает 
Владимир Евстифеев, для поддер-
жания курсов разумным выглядело 
бы добавление в новую конструк-
цию временного таргетирования 
курса, когда стоимость рубля будет 
регулироваться ЦБ и Минфином. 
А по мере выхода из капитального 
контроля и восстановления импор-
та, добавляет он, вновь возвращать 
рубль в свободное плавание.

Виталий Гайдаев

Доллар приподняли с пола
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деловые новости

Как выяснил „Ъ“, владельцы 
небольших домашних солнеч-
ных электростанций не ста-
ли массово подключаться к об-
щей электросети для продажи 
излишков выработки. «Россе-
ти» за год получили лишь 118 
заявок на подключение 1,2 МВт, 
хотя в России, по оценкам ана-
литиков, ежегодно устанавли-
вают по 30 МВт солнечных па-
нелей. Механизм не работает, 
поскольку цена продажи выра-
ботки слишком низкая, а про-
цедура подключения к сети 
слишком сложная, говорят 
собеседники „Ъ“.

Владельцы малых солнечных 
электростанций неохотно пользуют-
ся новым механизмом подключения 
своих объектов к общей электросе-
ти. С марта прошлого года «Россети» 
получили 118 заявок на технологи-
ческое присоединение (ТП) объектов 
микрогенерации суммарной мощ-
ностью 1,23 МВт, сообщили „Ъ“ в гос-
монополии. «Россети» уже исполни-
ли 52 договора на 534,9 кВт.

• В марте 2021 года в России зара-
ботал механизм поддержки микро-
генерации: возможность взаимоза-
чета объемов потребления из сети 
и выдачи выработанной электроэ-
нергии в сеть. Микрогенератор 
также может продавать излишки 
выработки энергосбытовой компа-
нии. Но для этого владелец установ-
ки должен получить специальное ТП 
(см. „Ъ“ от 2 апреля 2021 года).
Между тем реальные объемы ми-

крогенерации в стране в разы выше. 
Ежегодно в России, по разным оцен-
кам, реализуются проекты общим 
объемом около 30 МВт, говорит Мак-
сим Дякин из Vygon Consulting. На-
пример, компания «Умная энергия» 
в прошлом году установила 2,6 МВт 
панелей, рассказывает ее коммер-
ческий директор Дмитрий Коняев. 
После начала военных действий на 
Украине компания продала 400 кВт, 
причем резко вырос спрос на нако-
пители энергии, говорит Дмитрий 
Коняев: «Из-за опасения военной уг-
розы люди решили перевести заго-
родные дома на автономное энерго-
снабжение».

Проблем с поставками китай-
ских солнечных панелей нет, но ев-
ропейские инверторы приходится 
возить через третьи страны, отмеча-
ет Дмитрий Коняев. По его словам, 
цены вернулись к прошлогодним 
уровням благодаря укреплению ру-
бля — 60–70 тыс. руб. за 1 кВт и 90–
120 тыс. руб. за 1 кВт с учетом на-
копителя. Один из собеседников 
„Ъ“ утверждает, что спрос на пане-

ли уже постепенно пошел на спад 
из-за снижения доходов населения.

Владельцы микрогенерации ис-
пользуют объекты исключительно 
для собственных нужд, поскольку 
не заинтересованы в продаже сво-
ей выработки по низкой цене. Сбы-
товые компании покупают излишки 
примерно по 2,5 руб. за 1 кВт•ч, в то 
время как конечная цена электроэ-
нергии для потребителей находится 
на уровне 6–8 руб., отмечает Максим 
Дякин. Причем объем выдачи в сеть 
не должен превышать 15 кВт.

Собеседники „Ъ“ также жалуют-
ся на слишком хлопотный процесс 
оформления ТП. «Процедура ока-
залась слишком сложной и долгой. 
С момента подачи заявки до факти-
ческого начала отпуска электроэнер-
гии в сеть проходит два-три месяца, 
выполнение технических условий 
также частично ложится на плечи 
потребителя»,— говорят в Ассоциа-
ции предприятий солнечной энер-
гетики (АСЭ). Собеседники „Ъ“ гово-
рят, что подключение в некоторых 
случаях затягивалось на полгода-год.

В «Россетях» заявили „Ъ“, что взаи-
моотношения с заявителями строго 
регламентированы, компания сле-
дует установленным процедурам. 
Жалоб на грубые нарушения не по-
ступало, отмечают в госмонополии. 
На специальном сайте компании по 
вопросам ТП даже создан раздел для 
удобства подачи таких заявок. «Рос-
сети» заинтересованы в развитии 
рынка микрогенерации и работают 
над собственными ВИЭ-проектами, 
отмечают в компании.

Участники рынка не ждут роста 
числа подключений микрогенера-
ции к общей сети. Препятствием 
может стать увеличение стоимо-
сти ТП. Сейчас для физлиц цена — 
550 руб., но до конца года может 
быть принят проект постановле-
ния правительства, который пред-
усматривает кратное повышение 
стоимости — до 5 тыс. руб. за 1 кВт, 
подчеркивают в АСЭ. «Цель — выве-
сти из слепой зоны тех, кто сам мо-
жет отдавать электроэнергию в сеть, 
чтобы сети учитывали эти объе-
мы,— не реализована»,— резюми-
руют в ассоциации.

В Минэнерго отмечают, что по 
всем заявкам на подключение, ко-
торые были поданы до вступле-
ния в силу изменений стоимости 
ТП, сохраняется прежняя цена под-
ключения. При этом нормативные 
изменения никак не повлияют на 
возможность экономить благодаря 
использованию микрогенерации, 
считают в министерстве.

Полина Смертина

Рынку недокладывают 
солнца
Микрогенераторы  
не пользуются новым механизмом 
продажи излишков

«Роснефть» открыла Мадачаг-
ское месторождение с запасами 
82 млн тонн в Печорском море. 
Оно находится на Медынско-Ва-
рандейском участке в терри-
ториальном море, где бурение 
ведется с берега. Еще до введе-
ния санкций нефтекомпания 
пыталась привлечь туда CNPC, 
но безуспешно. Новые участ-
ки «Роснефти» могли бы дозаг-
рузить Варандейский терми-
нал, через который экспортиру-
ется нефть СП «Роснефти» и ЛУ-
КОЙЛа с месторождений Требса 
и Титова.

«Роснефть» сообщила об откры-
тии Мадачагского месторождения 
в Печорском море с извлекаемыми 
запасами 82 млн тонн. Месторожде-
ние находится в территориальном 
море (12 миль от берега) в пределах 
Медынско-Варандейского лицен-
зионного участка и поэтому не счи-
тается шельфовым. Бурение велось 
с берега. По данным нефтекомпании, 
в ходе бурения единственной сква-
жины получен фонтанный приток 
нефти с максимальным дебитом 220 
кубометров (около 190 тонн) в сутки. 
В «Роснефти» и Минприроды не дали 
дополнительных комментариев.

Геологические запасы всего Ме-
дынско-Варандейского участка оце-
нивались в 410 млн тонн. «Роснефти» 
в Печорском море принадлежат так-
же участки Русский, Южно-Русский, 
Южно-Приновоземельский, Запад-
но-Матвеевский, Поморский и Севе-
ро-Поморские-1 и 2.

Дальнейшие конкретные пла-
ны по региону «Роснефть» не рас-
крывает, лишь сообщает, что работы 
«подтвердили значительный неф-
тяной потенциал Тимано-Печор-
ской провинции на шельфе и стали 
основой для продолжения изуче-
ния и освоения региона». На Ме-
дынско-Варандейском участке уже 
открыты месторождения Медын-
ское-море и Варандей-море с сум-
марными извлекаемыми запасами 
более 100 млн тонн.

Кроме того, на берегу поселка Ва-
рандей в Баренцевом море распо-
лагается Варандейский терминал 
ЛУКОЙЛа мощностью 12 млн тонн 
нефти в год. Сейчас туда поступает 
нефть с «Башнефть-полюса» — СП 
«Роснефти» и ЛУКОЙЛа, которое раз-
рабатывает месторождения Требса 
и Титова (добыча в 2021 году соста-
вила лишь 1,2 млн тонн). Таким обра-
зом, «Роснефть» могла бы отгружать 
нефть новых месторождений через 
этот терминал, что также снизило 
бы удельные расходы на транспор-
тировку сырья с Требса и Титова.

«Роснефть» в 2013 году предлагала 
китайской CNPC совместное освое-
ние Южно-Русского и Медынско-Ва-
рандейского участков, но привлечь 

партнера так и не удалось. В то вре-
мя нефтекомпания искала ино-
странных партнеров для освоения 
арктического шельфа и в итоге до-
говорилась о создании совместных 
предприятий с Eni, Exxon и Equi-
nor. После введения секторальных 
санкций в 2014 году за присоедине-
ние Крыма иностранные нефтеком-
пании свернули либо приостанови-
ли сотрудничество с «Роснефтью» 
по шельфу. В результате российская 
компания так и не начала промыш-
ленную разработку ни одного место-
рождения на шельфе Арктики, хотя 
периодически информирует о но-
вых открытиях.

Мадачагское месторождение мо-
жет быть перспективным, считает 
гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров: «Там высоко-
качественная нефть и малые глуби-
ны, что обеспечивает возможность 
его разработки без применения 
оборудования, которое попало под 
санкции, а также без участия меж-
дународных сервисных компаний, 
которые ограничили работу в Рос-
сии». При этом, по его мнению, вы-
сока вероятность, что запасы будут 
увеличены в процессе доразведки.

Дмитрий Козлов

«Роснефть» пошла по берегу
Компания открыла месторождение в Печорском море с запасами 82 млн тонн

Как стало известно „Ъ“, крым-
ский оператор связи «Миран-
да-медиа» вслед за «К Телеко-
мом» начинает заниматься свя-
зью в Запорожской и Херсон-
ской областях, а также Донец-
кой и Луганской народных ре-
спубликах (ДНР и ЛНР). Компа-
ния может объединить сети про-
вайдеров, которые принадле-
жат властям республик, для об-
новления инфраструктуры. 
По оценкам участников рынка, 
это потребует вложения десят-
ков миллиардов рублей. Но про-
блема не только в деньгах или 
оборудовании, поставки которо-
го затруднены: на спорных тер-
риториях не хватает профиль-
ных инженеров, большинство 
из которых ушли на фронт.

По данным собеседника „Ъ“, близ-
кого к правительству РФ, крымская 
«Миранда-медиа» планирует начать 
инвестировать в развитие телеком-
муникационной инфраструктуры 
в ДНР и ЛНР. Эту информацию под-
тверждает собеседник „Ъ“ на россий-
ском рынке. По его оценке, модерни-
зация обойдется в 10–20 млрд руб. 
О том, что «Миранда-медиа» «плани-
рует зайти» в ДНР и ЛНР, говорит и со-
беседник „Ъ“, близкий к руководству 
одной из республик. По его мнению, 
компания должна стать основным 
провайдером связи и интернета в ре-

спубликах, «она может консолиди-
ровать активы „Феникса“, „Углетеле-
кома“ и „Комтела“, их сети требуют 
обновления».

Операторы «Феникс» (ГУП ДНР 
«Республиканский оператор связи»), 
ГУП ДНР «Углетелеком» и ГУП ДНР 
«Комтел», как следует из названий, 
а также опубликованных на сайтах 
операторов уставных документов, 
принадлежат властям ДНР. Операто-
ры были созданы на базе имущест-
ва и оборудования украинских «Ки-
евстара» и «Укртелекома», писало 
CNews в мае 2019 года.

• По данным «СПАРК-Интерфакс», 
ООО «Миранда-медиа» зарегистри-
ровано в 2004 году, выручка по ито-
гам 2021 года составила 1,8 млрд 
руб. при чистой прибыли 239 млн 
руб. 80,1% компании принадлежат 
судоходной компании «Люкстранс» 
и еще 19,9% — «Ростелекому». В базе 
также отображается информация 
о том, что 7 июня «Миранда-медиа» 
заключила два договора залога дви-
жимого имущества с банком «Рос-
сия». Весной стало известно, что он 
может выделить 3 млрд руб. в те-
чение семи лет на создание в Кры-
му нового мобильного оператора 
(см. „Ъ“ от 4 апреля).
«Миранда-медиа» возглавляет 

Иван Зима, ранее занимавший пост 
вице-президента по цифровым ре-
гионам «Ростелекома» (там отказа-

лись комментировать планы «Ми-
ранда-медиа», отметив лишь, что 
«это самостоятельная компания»).

В самой «Миранда-медиа» не от-
ветили на вопрос „Ъ“, собирается 
ли компания выходить на рынок 
ДНР и ЛНР. Представитель операто-
ра лишь сказал, что компания «ра-
ботает и развивает сети связи на 
территории Крыма и Севастополя». 
В минсвязи ЛНР сказали, что им не-
известно о планах «Миранда-медиа», 
в Минцифры РФ отказались от ком-
ментариев, а в аппарате профильно-
го вице-премьера Дмитрия Черны-
шенко не ответили.

Один из источников „Ъ“ говорит, 
что «Миранда-медиа» может также за-
няться связью в Херсоне и Мелитопо-
ле. Структуры компании уже начали 
работы, связанные с обеспечением 
функционирования инфраструкту-
ры связи в Херсонской и Запорож-
ской областях. Из базы «СПАРК-Ин-
терфакс» следует, что в июне 
«Миранда-медиа» зарегистрирова-
ла новый домен mir-telecom.ru. „Ъ“ 
обратился в HR-отдел «Миранда-ме-
диа» и представился соискателем на 
должность инженера. В компании со-
общили, что работать предстоит как 
раз в Херсоне и Мелитополе.

На этих территориях, подкон-
трольных российским военным, уже 
работает оператор связи «+7Телеком» 
(структура крымского «К Телекома»; 

см. „Ъ“ от 8 июня). В «К Телекоме» не 
стали комментировать возможные 
планы «Миранда-медиа», но подчерк-
нули, что развивают оператор в Хер-
сонской и Запорожской областях, 
«расширяя возможности пополнения 
счета и спектр услуг для абонентов». 
Перспективы работы в ЛНР и ДНР 
в компании обсуждать не стали.

Президент ассоциации «Мака-
тел» Алексей Амелькин допускает, 
что телекоммуникационное обору-
дование для модернизации инфра-
структуры связи в ДНР и ЛНР можно 
приобрести на вторичном рынке. 
«Я слышал, что один из крупных рос-
сийских операторов уже предлага-
ет купить его складские запасы»,— 

говорит он. Но вопрос не только 
в инвестициях или оборудовании. 
Замминистра связи ДНР Евгений 
Писаренко пояснил „Ъ“, что респу-
блике требуются также профиль-
ные технические специалисты, так 
как «подавляющее число инженеров 
сейчас на фронте».

Никита Королев

Крым раскидывает сети
«Миранда-медиа» может зайти в ДНР и ЛНР

Экспорт круглого леса из России, 
который с 2022 года был резко 
ограничен властями, за январь—
май упал на 44%, до 3,2 млн ку-
бометров, свидетельствуют дан-
ные Рослесинфорга. Правитель-
ство планировало за счет сокра-
щения экспорта круглого леса 
стимулировать глубокую пере-
работку древесины, но сейчас 
из-за санкций Запада значитель-
ная часть уже построенных пере-
рабатывающих мощностей про-
стаивает. Но эксперты сомнева-
ются, что ограничения экспор-
та будут отменены, хотя в теку-
щей ситуации развитие внутрен-
ней переработки фактически 
невозможно.

Российские компании в пер-
вые пять месяцев 2022 года, по дан-
ным Рослесинфорга, сократили экс-
порт необработанной древесины на 
44,1%, до 3,2 млн кубометров. Как 
пояснил директор компании Павел 
Чащин, основная причина — вве-
дение с 1 января ограничения экс-
порта круглого леса хвойных и цен-
ных лиственных пород, которое 
призвано стимулировать развитие 
глубокой переработки внутри стра-
ны. Ограничения вводились посте-
пенно: до 2021 года действовала экс-
портная пошлина в 60%, в прошлом 

году она выросла до 80%. Сейчас вы-
воз кругляка разрешен только через 
два железнодорожных погранич-
ных пункта, которые в будущем так-
же закроют. Против этой меры актив-
но выступали экспортеры кругляка, 
особенно в ДФО, ссылаясь на то, что 
она разоряет предприятия, а за пре-
доставленный срок невозможно по-
строить достаточное количество пе-
рерабатывающих мощностей.

Крупнейшим покупателем рос-
сийского кругляка в первые пять ме-
сяцев 2022 года традиционно был 
Китай (1,4 млн кубометров, или 44% 
от общего объема экспорта), несмо-
тря на то что по сравнению с анало-
гичным периодом 2021 года постав-
ки упали в два раза. Второе место 
заняла Финляндия, которая, несмо-
тря на введенные санкции, почти на 
треть нарастила закупки, до 1,3 млн 
кубометров.

Белоруссия, куда обычно направ-
лялись небольшие объемы, нарасти-
ла импорт втрое, до 131,9 тыс. кубоме-
тров. Еще один крупный импортер 
российского необработанного леса — 
Казахстан, который в прошлом году 
занимал третье место по потребле-
нию, сократил закупки на 53,4%. Зато 
почти на столько же (53,3%) выросли 
объемы поставок в Иран (до 14,1 тыс. 
кубометров). Поставки в Южную Ко-

рею выросли в три раза, до 6,2 тыс. 
кубометров, в Таджикистан — в два 
раза, до 4,4 тыс. кубометров, в ОАЭ — 
в четыре раза, до 4 тыс. кубометров. 
Спрос со стороны Великобритании 
сократился в девять раз, до 26,2 тыс. 
кубометров, а на Кипр был отправ-
лен такой же объем, что и годом ра-
нее (28,3 тыс. кубометров).

Эксперты полагают, что текущая 
ситуация на рынках сбыта факти-
чески сделала бесполезным огра-
ничение экспорта кругляка. Как по-
яснил „Ъ“ вице-президент Союза 
лесопромышленников Андрей Фро-
лов, на данный момент большинст-
во экспортных рынков закрылись 
для российских поставщиков, так 
что текущих мощностей по глубо-
кой переработке достаточно, что-
бы удовлетворить потребности вну-
треннего рынка и спрос со стороны 
дружественных стран. То есть, от-
мечает он, нет смысла наращивать 
производство лесопродукции до тех 
пор, пока не будет необходимого 
объема потребления. К тому же но-
вое строительство перерабатываю-
щих мощностей сейчас затруднено 
санкциями и отсутствием доступа 
к иностранным технологиям и обо-
рудованию, хотя частично это мож-
но компенсировать за счет закупки 
в Китае. В частности, по мнению го-

сподина Фролова, вопрос строитель-
ства новых ЦБК сейчас фактически 
закрыт, так как непонятно, как реа-
лизовать эти проекты.

При этом вице-президент сою-
за сомневается, что в текущих усло-
виях может встать вопрос об отме-
не ограничений экспорта кругляка, 
хотя спрос на него со стороны Китая 
и других потребителей был бы вы-
соким. Но, считает он, правительст-
во не пойдет на это, учитывая, сколь-
ко сил и времени было потрачено на 
утверждение мер по углублению пе-
реработки.

В Минпромторге подтвердили 
„Ъ“, что «возврата к модели, когда мы 
вывозили круглый лес, не будет, по-
тому что лесопромышленный ком-
плекс уже ушел далеко вперед».  

В агентстве лесопромышленной 
аналитики WhаtWood отметили, что 
сейчас на внутреннем рынке переиз-
быток сырья, так как лесоперераба-
тывающие комбинаты сократили 
потребление из-за проблем с экс-
портом, а некоторые заводы вообще 
прекратили закупки круглых лесо-
материалов и приостановили дея-
тельность. Из-за этого падают и объ-
емы лесозаготовки. Ограничения на 
экспорт круглых лесоматериалов 
только усугубляют ситуацию.

Ольга Мордюшенко

Экспорт кругляка покатился по наклонной
Вывоз необработанного леса из РФ упал почти в два раза

Производство нефти 
начнется здесь  

в среднем через семь лет.  
Но, если рынок  

будет требовать от нас 
ускорения,  

мы можем ускориться
— Игорь Сечин, 

глава «Роснефти»,  
о сроках начала добычи  

на месторождении Победа  
в Карском море, 23 октября 2014 года
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Руководство МЧС обеспокоено 
тем, что ведомственная систе-
ма «Атлас опасностей и рисков» 
работает на австрийской плат-
форме ProxmoX Virtual Envi-
ronment, а также получает дан-
ные из ресурсов американско-
го NASA. МЧС хочет оценить ри-
ски дальнейшего использова-
ния системы «в текущих геопо-
литических и экономических 
условиях». Эксперты называ-
ют среди наиболее вероятных 
проблем «вредоносные заклад-
ки» и угрозу отключения со сто-
роны западных разработчиков. 
Но импортозамещение таких 
ресурсов может оказаться очень 
дорогостоящим.

„Ъ“ ознакомился с письмом ди-
ректора департамента образователь-
ной и научно-технической деятель-
ности МЧС Александра Бондара пер-
вому замминистра Александру Чу-
прияну от 27 апреля. Господин Бон-
дар сообщает, что в информацион-
ной системе МЧС «Атлас опасностей 
и рисков» используется иностран-
ное ПО, в частности австрийская 
платформа ProxmoX Virtual Environ-
ment (VE), а также NASA EOSDIS GIBS 
(открытый сервис NASA, который 
позволяет выгружать спутниковые 
снимки Земли). «В текущих экономи-
ческих и геополитических услови-
ях представляется целесообразным 
провести оценку рисков дальней-

шего использования в системах ино-
странного программного обеспече-
ния»,— отмечает господин Бондар.

В пресс-службе МЧС не стали под-
тверждать или опровергать подлин-
ность письма. На основе данных из 
«Атласа опасностей и рисков» в МЧС 
принимаются в том числе управлен-
ческие решения, отметили в мини-

стерстве, подчеркнув, что при эксплу-
атации системы «выполняются все 
требования по информационной без-
опасности». В МЧС добавили, что сис-
тема виртуализации ProxmoX VE яв-
ляется программным обеспечением 
с открытым кодом, которое позволя-
ет создавать и управлять виртуальны-
ми машинами, а также позволяет осу-
ществлять централизованное управ-
ление виртуализацией. Одним из от-
крытых источников данных также 
служит NASA EOSDIS GIBS, из которой 
получается справочная и иная инфор-
мация, подтвердили в пресс-службе.

Согласно паспорту цифровой 
трансформации МЧС, опубликован-
ному на сайте ФГИС КИ, система «Ат-
лас опасностей и рисков» запущена 
в 2021 году, общие затраты на ее со-
здание составили 112 млн руб. При 
этом министерству для развития 
системы потребуется еще порядка 
100 млн руб. до 2024 года, следует из 
документа.

По сути «Атлас опасностей и ри-
сков» — это интерактивная карта, 
на которой размещена информа-
ция о ЧС и происшествиях, проис-
ходящих в России. Система состо-
ит из двух частей: открытой, доступ-
ной для граждан, и закрытой. По-
следняя доступна для сотрудников 
МЧС, там отображается больший 
массив данных о событиях, «вклю-
чая те, что происходят на Украине», 
рассказал источник „Ъ“, близкий 
к министерству.

Опрошенные „Ъ“ эксперты по 
и кибербезопасности согласны, что 
риски использования ProxmoX VE 
в информационных системах МЧС 
действительно существуют.

Один из вариантов — это отклю-
чение работы ПО для России, дру-
гой — добавление «закладок» в Prox-
moX VE, пояснил руководитель груп-
пы аналитики центра мониторин-
га и противодействия кибератакам 
IZ:SOC компании «Информзащи-
та» Ильназ Гатауллин: «„Закладка“ 
позволяет злоумышленникам по-

лучить первичный доступ в инфра-
структуру, чтобы потом распростра-
ниться внутри сети и получить до-
ступ ко всем данным».

Вероятность того, что использова-
ние ProxmoX VE на территории РФ, 
несмотря на свободную лицензию 
GNU GPL, будет ограничено, суще-
ствует, отмечает глава Центра ком-
петенций по импортозамещению 
в сфере ИКТ Илья Массух: «Приме-
ров таких действий со стороны раз-
работчиков достаточно: в частности, 
по операционным системам на базе 
Linux — CentOS и Ubuntu».

Исполнительный директор на-
учно-исследовательского центра АО 
«Швабе» в МФТИ Лоран Акопян счи-
тает, что существенных рисков при 
применении EOSDIS нет в силу рас-
пределенной открытой архитекту-
ры системы. Однако идею прове-
сти аудит рисков, связанных с ис-
пользованием указанного и друго-
го иностранного ПО, эксперт назы-
вает разумной, полагая, что это мо-
жет привести к возникновению «но-
вых возможностей для российских 
технологических компаний». За-
менить подобные системы реаль-
но, добавляет господин Акопян, 
хотя «объем необходимых для это-
го инвестиций может остановить 
даже государство от решения подоб-
ных задач на фоне разнообразных 
open-source-компонентов».

Никита Королев

МЧС перерисует  
атлас опасностей
Чиновники осознали риски использования западного ПО

На российском рынке мороже-
ного сменился крупнейший иг-
рок. Первую строчку по объемам 
производства заняла ГК «Рен-
на» («Коровка из Кореновки»), 
опередив прежнего лидера Uni-
lever («Магнат», «Золотой стан-
дарт») более чем на 10%. В услови-
ях сложностей с импортом мате-
риалов и оборудования на фоне 
кризиса поддерживать прежние 
темпы роста бизнеса участни-
кам рынка будет сложнее. А от-
каз транснациональных компа-
ний от инвестиций в маркетинг 
может негативно сказаться на 
спросе во всей категории.

Первое место по объемам произ-
водства мороженого в России заня-
ла ГК «Ренна» (бренд «Коровка из Ко-
реновки»), увеличив за прошлый год 
отгрузки на 17,2%, до 50,4 тыс. тонн. 
Это позволило группе обогнать 
прежнего лидера рынка Unilever 
(«Магнат», «Золотой стандарт» и пр.), 
который увеличил выпуск мороже-
ного менее чем на 1%, до 45 тыс. тонн. 
Таковы результаты рейтинга Нацио-
нального союза производителей мо-
лока («Союзмолоко»), Milknews и St-
reda Consulting. Третий игрок ГК «Ай-
сберри» («Пломбир Вологодский», 
«Филевское») выпустил 44 тыс. тонн 
мороженого — на 19,9% больше, чем 
годом ранее. Весь объем рынка за год 
вырос на 17,4%, до 527 тыс. тонн.

ГК «Ренна» управляет Алексеев-
ским и Кореновским молочно-кон-
сервными комбинатами в Белгород-
ской области и Краснодарском крае. 
Помимо мороженого выпускает мо-
лочные продукты и десерты под мар-
ками «Облака из молока», «Руслада», 
«Густияр», «Кореновское», «Милкимо-
ны». Консолидированные финансо-
вые показатели группа не раскры-
вает. Владельцем «Ренны» считается 
Андрей Лабуть.

Гендиректор Streda Consulting 
Алексей Груздев отмечает, что по-
сле некоторого перерыва, связанно-
го с модернизацией производства, 
«Ренна» снова показала высокие тем-
пы роста. Компания занималась ор-
ганическим развитием дистрибуции 
и наращивала долю рынка, в том чи-
сле с помощью федеральной реклам-
ной кампании на ТВ, указывает экс-
перт. В «Ренне» „Ъ“ не ответили. В Uni-
lever результаты рейтинга комменти-
ровать не стали. А в «Айсберри» рост 
производства объяснили запуском 
нового завода в Ярославской области 
мощностью 3 тыс. тонн в год.

Как отмечают авторы рейтин-
га, консолидация рынка морожено-
го продолжается. Доля десяти круп-
нейших производителей превысила 
60%, тогда как в 2020 году они занима-
ли около 57%. Кроме того, эти компа-
нии обеспечили 70% прироста рын-

ка. Алексей Груздев связывает тенден-
цию в том числе с реализацией экс-
портного потенциала игроков. По 
итогам 2021 году объем экспорта мо-
роженого вырос на 26% до рекордных 
33 тыс. тонн. Гендиректор «Союзмоло-
ко» Артем Белов говорит, что мороже-
ное и сейчас имеет высокий экспорт-
ный потенциал. Даже возможные по-
тери рынков США и ЕС из-за обостре-
ния внешнеполитической ситуации 
можно компенсировать за счет дру-
гих стран, в первую очередь Юго-Вос-
точной Азии, полагает он. Но Алексей 
Груздев отмечает, что помешать осво-
ить новые экспортные рынки может 
укрепление рубля.

Сложности на фоне текущего кри-
зиса могут возникнуть и с производ-
ством. В Unilever говорят, что сейчас 
сталкиваются с сокращением импор-
та сырья и упаковочных материалов, 
из-за чего испытывают ряд операци-
онных трудностей. Алексей Груздев 
отмечает, что принципиальным для 
отрасли будет конец 2022 года, когда 
начнется подготовка к следующему 
сезону и потребуется закупать расход-
ные материалы и комплектующие 
для оборудования, поставка боль-
шинства которых сегодня заблокиро-
вана западными санкциями.

Негативно на индустрии может 
сказаться и отказ транснациональ-
ных компаний от инвестиций в мар-
кетинг, о чем после начала военных 
действий на Украине объявил и Uni-
lever. Как отмечает господин Груздев, 
в итоге может сократиться потребле-
ние всей категории. Хотя исполни-
тельный директор «Русбренда» Алек-
сей Поповичев считает, что спрос на 
мороженое больше зависит от пого-
ды, а отказ от маркетинговых вложе-
ний приведет к перераспределению 
рынка между брендами. Всерьез го-
ворить об утрате позиций междуна-
родных компаний в пользу местных 
конкурентов пока рано, полагает он: 
многое будет зависит от дистрибуции 
и наличии продукции на полках.

Алексей Полухин

Unilever стало 
не до сладкого
Компания утратила лидерство 
на российском рынке мороженого

На фоне острой конкуренции 
и снижения спроса в России про-
изводители минеральной воды 
активизируют выход на ино-
странные рынки. Так, вошед-
ший в состав АФК «Система» Вла-
димира Евтушенкова «Архыз 
Оригинал» начал поставки в Ки-
тай, куда в этом году планирует 
отгрузить около 400 тыс. л воды, 
а в будущем — нарастить экс-
порт в три-четыре раза. Маржа 
при продажах в КНР на 20% пре-
вышает российский уровень, но, 
предупреждают эксперты, про-
двинуть неизвестный продукт 
будет сложно, к тому же на ки-
тайском рынке высоки риски 
с точки зрения защиты бренда.

Крупный производитель мине-
ральной воды «Архыз Оригинал» 
начал поставки в Китай, рассказа-
ли „Ъ“ в компании. Пока отгружает-
ся вода «Архыз Vita» в небольших бу-
тылках, рассматриваются логистиче-
ские решения для экспорта в форма-
тах 5 л и 19 л. Товар представлен на 
онлайн-площадках JD и TaoBao. Ген-
директор входящего в «Архыз Ориги-
нал» ТД «Дельта» Анна Молчанова го-
ворит, что в этом году планируется по-
ставить в КНР около 400 тыс. л воды, 

что составит около 30% всего экспор-
та компании. А в 2023 году постав-
ки в Китай планируется увеличить 
в три-четыре раза. До этого «Архыз 
Оригинал» экспортировал воду в Ка-
захстан, Узбекистан и Белоруссию.

• «Архыз Оригинал» владеет сква-
жинами с лечебно-столовой и питье-
вой минеральной водой на Северном 
Кавказе и тремя заводами в Архызе, 
Черкесске и Винсадах общей мощно-
стью более 50 тыс. бутылок в час. 
Выпускает воду под брендом Vita, 
а также под марками Selecta и Depot 
Minerale. В 2021 году выручка группы 
превысила 1 млрд руб. В июне актив 
вошел в АФК «Система» Владимира 
Евтушенкова.
Интерес к китайскому рынку 

Анна Молчанова объясняет расту-
щей популярностью здорового обра-
за жизни в стране и потенциалом 
рынка бутилированной воды, обо-
рот которого к 2025 году может до-
стичь $25 млрд. Маржа при продажах 
в Китае выше российской примерно 
на 20%, так как основной канал сбы-
та в КНР — онлайн-площадки, а РФ — 
торговые сети, уточняет она. По сло-
вам госпожи Молчановой, оптовые 
продажи в КНР идут в рублях, что 
исключает валютные риски.

Директор завода минеральной 
воды «Аква-Вайт» Алексей Воинов го-
ворит, что экспорт позволяет в том чи-
сле нарастить объемы производст-
ва. А рост на внутреннем рынке сдер-
живает сильная конкуренция, в слу-
чае «Архыза» прежде всего с «Аква-
лайном» (марки «Легенда гор Архыз», 
«Псыж» и др.), а также слабая эластич-
ность категории по цене, указыва-
ет он. По данным NielsenIQ, с янва-
ря по начало июня продажи мине-
ральной воды в натуральном выра-
жении в России сократились на 9% 
год к году, в деньгах сегмент вырос 
на 11%. По словам господина Воино-
ва, динамика может объясняться ро-
стом цен из-за увеличения себестои-
мости, а также краткосрочным сме-
щением фокуса дистрибуторов на то-
вары, пользовавшиеся ажиотажным 
спросом. В начале марта многие ди-
стрибуторы вместо воды закупали са-
хар, отмечает он.

Президент Союза производите-
лей соков, воды и напитков («Союз-
напитки») Максим Новиков отмеча-
ет, что в Китае достаточно давно при-
сутствует ряд известных европей-
ских брендов воды, таких как Perri-
er, а новый продукт еще потребует-
ся адаптировать к местной специфи-

ке. Так, говорит он, наиболее попу-
лярный формат в Китае — 0,33 л, так-
же может потребоваться изменение 
этикетки. Алексей Воинов добавля-
ет, что большинство потребителей 
в КНР в целом плохо знакомы с рос-
сийской минеральной водой, даже 
с брендом «Байкал», а основную долю 
занимают местные марки. По сло-
вам Максима Новикова, один из ос-
новных рисков при выходе на китай-
ский рынок связан с защитой прав на 
бренд, потому как были случаи реги-
страции марок местными недобросо-
вестными производителями в обход 
импортера.

Гендиректор «Холдинг Аква» (при-
надлежит АФК «Система», Михаилу 
Якобашвили, Никите Шашкину и го-
сударственному КМКР; бренды «Ес-
сентуки» №4 и №17, «Славяновская») 
Святослав Вильк говорит, что спрос 
на бренды компании в Китае за по-
следние четыре месяца вырос почти 
в 15 раз. В мае и июне в страну отгру-
жено более 1 млн единиц продук-
ции. По словам Максима Новикова, 
компании, вероятно, рассматрива-
ют Китай как наиболее перспектив-
ный рынок в том числе в свете ожи-
даемого торгового сближения с РФ.

Анатолий Костырев

«Архыз» сливают в Китай
Производители минеральной воды активизируют экспорт

Кризис пока не снизил интерес состоятель-
ных потребителей к премиальным продук-
там. Это позволило компании «Яндекс.Еда» 
запустить для такой аудитории отдельную 
службу по доставке блюд из ресторанов вы-
сокой кухни. Первое время сервис будет до-
ступен только для жителей центральной ча-
сти Москвы. Команде онлайн-сервиса вряд 
ли удастся передать атмосферу хорошего 
ресторана при выполнении заказа, сомне-
ваются конкуренты «Яндекса». Ресторато-
ры же отмечают, что интерес к дорогим сер-
висам и службам с отдельным позициони-
рованием в столице растет на протяжении 
последних лет.

По данным двух источников „Ъ“ на ресторан-
ном рынке, «Яндекс.Еда» работает над запуском 
отдельного сервиса доставки из ресторанов высо-
кого ценового сегмента. В «Яндекс.Еде» подтвер-
дили „Ъ“ такие планы, уточнив, что пилотный 
проект будет запущен в центре Москвы до конца 
лета.

На первом этапе к сервису подключатся около 
40 ресторанов, некоторые из них на доставку ра-
нее не работали. Для подключения к службе ре-
сторану придется пройти более сложный отбор, 
комментируют в «Яндекс.Еде». Среди основных 
критериев — высокий средний чек, наличие пре-
мий, известность шеф-повара, авторская кухня.

Это станет отдельным разделом внутри основ-
ного приложения, рабочее название проекта — 
«Яндекс.Еда Ultima», сообщили в компании. Сре-
ди отличий от обычной доставки, продолжает 
представитель «Яндекс.Еды», более высокая ква-
лификация курьеров, отдельная форма для них, 
индивидуальная поддержка клиентов, а также 
специальная упаковка блюд — дополнительные 
боксы, термоупаковка, набор приборов.

Источник „Ъ“ на рынке доставки рассказывает, 
что также изучал возможность создания отдельно-
го направления для премиальных клиентов, од-
нако в результате отказался от этой идеи. «В та-
ком сервисе решающее значение имеет скорость 
и точность выполнения заказа»,— поясняет он.

Рестораны высокой кухни посещают ради ат-
мосферы, поэтому появление агрегатора с пре-
миальным позиционированием вряд ли сможет 
переключить таких посетителей на доставку, счи-
тает CEO сервиса Broniboy Иван Труфанов. По его 
оценкам, количество заказов через их сервис из 
таких заведений обычно минимально.

Управляющая ресторанами Ugolek и Leveldva 
(входят в группу Ильи Тютенкова) Василиса Собо-
лева полагает, что подключение к такому сервису 
может быть важным для заведения с точки зрения 
имиджа. Если же ресторан уже работает на достав-
ку и имеет свою аудиторию, подключение к пре-
миальной службе может отрицательно сказаться 

на количестве заказов, так как не все пользовате-
ли будут готовы переплачивать за сервис, преду-
преждает она.

По мнению источника „Ъ“, новый сервис мо-
жет оказаться успешным, если сможет изменить 
сам процесс доставки, например, существенно 
расширит географию для конкретного ресторана 
или начнет использовать новые сумки, которые 
будут подогревать или охлаждать блюда в процес-
се доставки.

Интерес к премиальным сервисам в Москве 
увеличивается каждый год, считает госпожа Со-
болева: «Определенный сегмент аудитории готов 
платить за такие услуги». Чтобы заинтересовать 
эту публику, «Яндекс.Еде» предстоит отстроить-
ся от своего обычного сервиса, создать новое вос-
приятие продукта и подчеркнуть премиальность 
нового продукта, рассуждает она. «Запрос на ка-
чественную доставку и поддержку действитель-
но существует. Но речь здесь идет скорее о сегмен-
те „выше среднего“, а не о высокой или авторской 
кухне»,— соглашается Иван Труфанов.

В «Яндекс.Еде» оценивают потенциал рын-
ка доставки из дорогих ресторанов в Москве 
и Санкт-Петербурге в 7,5 млрд руб. в год. По дан-
ным Data Insight, в 2021 году рынок доставки про-
дуктов питания вырос почти на 160%, до 329 млрд 
руб. год к году.

Никита Щуренков, Дарья Андрианова

Еда для дорогих россиян
«Яндекс.Еда» создаст премиальную доставку из ресторанов

Хотя релизов довольно много, они 
не собирают прежнее количество зри-
телей, признает господин Петелин. 
При этом есть случаи и долговремен-
ного закрытия, отмечает он: «В одном 
из наших восьмизальных кинотеа-
тров три зала вообще не открывались 
в течение трех месяцев, а около десят-
ка партнеров среди кинотеатров зая-
вили, что закрываются на лето и пла-
нируют открыться через месяц или 
два, но уверенности в этом нет».

В киносетях в целом ссылаются на 
недостаточные текущие сборы рос-
сийских релизов. Например, по дан-
ным Единой автоматизированной 
информационной системы (ЕАИС) 
Фонда кино, сборы вышедшей 3 
июня 2021 года «Круэллы» за июнь 
прошлого года составляли больше 
630 млн руб. Сборы самого успешно-
го июньского релиза в этом году — 
триллера Дмитрия Суворова «Одна» 
(вышел в прокат 9 июня) — за месяц 
составляли около 186 млн руб.

В середине и второй половине лета 
ситуация ухудшится, считает анали-
тик «Кинобизнеса сегодня» Стани-
слав Демиденко: «Традиционно в пе-
риод каникул и отпусков кассу дела-
ли исключительно голливудские сту-
дийные проекты. Способных заин-
тересовать массового зрителя рели-
зов как минимум до конца лета нет 
вообще». Залы, по его мнению, будут 
продолжать закрываться, поскольку 

«функционирование современного 
мультиплекса при нынешней ситуа-
ции лишено всякого смысла».

С другой стороны, отмечает Ста-
нислав Демиденко, закрытие за-
лов ради оптимизации работы «не 
должно так уж сильно пугать»: «Пока 
не пройдена точка невозврата, воз-
обновление работы в случае изме-
нения ситуации на рынке дело не-
скольких дней или даже часов. Все 
завязано на политическом характе-
ре кризиса, отсюда невозможность 
делать долгосрочные прогнозы».

Валерия Лебедева

Не прокатило

Сейчас же понятно, 
что  в российской экономике 

есть что пощупать, 
а у американцев на 70% — 

это услуги. Нам всем нужно 
заняться производством 

своего контента
— Константин Эрнст, 

гендиректор «Первого канала»,  
в рамках сессии «Перезагрузка рынка  

контента» на ПМЭФ 17 июня

Ц И Т А Т А

Крупнейшие производители 
мороженого в России по объему 
производства в 2021 году

Место Компания Объем Динамика  
  производства год 
  (тыс. тонн) к году (%)
1 ГК «Ренна» 50,4 17,2

2 Unilever 45 0,9

3 ГК «Айсберри» 44 19,9

4 ГК «Русский холод» 32 -10,9

5 Froneri 25,9 29,5

6 «Чистая линия» 22 22,2

7 ГК «Славица» 21,2 18,4

8 «Челны холод» 17,1 3

9 Фабрика «Фрост» 12,2 -10,3

10 ГК «Новосибхолод» 12,1 0,8

Источники: Национальный союз производителей 
молока, Streda Consulting.

112 миллионов 
рублей
составили затраты 
на создание системы 
«Атлас опасностей 
и  рисков» МЧС
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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ПРЕМЬЕРА КИНО

Боксерская 
клюква
Выходит английская 
историко-спортивная 
драма «Боец:  
Король ринга»

В прокат выходит спортивная драма «Боец: 
 Король ринга» Дэниела Грэма, в которой тра
диционный для фильма о боксе сюжет перене
сен в Англию рубежа XVIII и XIX веков. Однако 
 кроме исторической фактуры Юлия  Шагельман 
не нашла в фильме ничего, что отличало бы его 
от бесчисленных фильмов о боксе, снятых рань
ше и лучше.

 
 
 
ригинальное название фильма носит не па-

тетический подзаголовок «Король ринга», а описа-
тельный: «Жизнь Джема Белчера». Джеймс Белчер 
был реальной исторической фигурой, хорошо из-
вестной в кругах специалистов по истории бок-
са,— недолгий период его славы пришелся как раз 
на момент перехода от ярмарочных кулачных боев 
к организованному виду спорта, уже больше напо-
минающему современный. Он стал самым моло-
дым чемпионом Англии в 1800 году, когда ему было 
девятнадцать, и сохранял этот титул четыре года. 
Он упоминается в романах Диккенса и Конан Дой-
ля, его портреты висят в Национальной галерее 
и в Музее Тейт, его имя вошло даже в историю моды: 
по-английски «белчером» называют разноцветный 
шейный платок — в честь того, который носил зна-
менитый боец. А среди его профессиональных 
прозвищ были «Наполеон ринга» и «черный брил-
лиант», каждое из которых тоже могло бы стать кра-
сивым названием для картины.

Жил Белчер недолго (умер в 1811-м тридцати лет 
от роду) и не сказать чтобы очень счастливо; тем не 
менее даже краткое изложение его биографии чи-
тается как конспект какого-нибудь чувствительного 
романа эпохи Регентства, и материал из этого жиз-
неописания выходит вполне кинематографичный. 
Беда в том, что все такие кинобиографии похожи 

друг на друга, как боксеры после десятого раунда, 
и чтобы выйти за рамки раз и навсегда сложивших-
ся тропов боксерского фильма, нужно быть по мень-
шей мере Мартином Скорсезе и Робертом де Ниро — 
а в съемочной группе «Бойца», разумеется, нет ни 
того, ни другого.

Эта картина — что называется, «проект страсти» 
сыгравшего главную роль Мэтта Хукингса, сына чем-
пиона Великобритании в супертяжелом весе Дэвида 
«Бомбера» Пирса. В 2017 году Хукингс спродюсиро-
вал короткометражку «Рождение бокса» по собствен-
ному сценарию, который теперь расширил и допол-
нил, чтобы хватило на 107 минут. А также привлек 
достаточно средств, чтобы заменить никому не из-
вестных актеров на мастодонтов вроде Рассела Кроу 
и Рея Уинстона и сделать показанное на экране нача-
ло XIX века убедительным, хотя все равно изобилу-
ющим анахронизмами, но их можно даже счесть со-
знательным художественным приемом.

«Боец» выстроен по стандартной схеме, от кото-
рой он даже не пытается отступить хотя бы на шаг. 
Первые кадры погружают нас в эпицентр решающе-
го боя за звание чемпиона между Белчером и Генри 
Пирсом (Рики Чаплин) в 1805 году. Но затем флешб-
эк отбрасывает на 16 лет назад, в детство героя, когда 
маленький Джем (Спайк Хауэллс) сбегал от изнурен-
ной трудом и безденежьем матери (Джоди Мэй), что-
бы посмотреть, как дерется с молодыми задирами 
его дедушка Джек (Рассел Кроу), или сходить с ним 
на петушиные бои. Харизматичный, несмотря на 
алкоголизм, дедуля, конечно, имел гораздо больше 
влияния на мальчика, чем мама, которая безуспеш-
но пыталась привить ему богобоязненность и уваже-
ние к честному труду. Поэтому еще через десять лет 
возмужавший Джем с готовностью хватается за пер-
вый же шанс выиграть в кулачной драке на ярмарке 
сумму, равную той, что он получает за месяц работы 
в кузнице. Рассел Кроу, отработав свой звездный го-
норар, к этому моменту покидает картину, а его ме-
сто мудрого наставника в спорте и по жизни занима-
ет Рей Уинстон в роли тренера Билла Уорра, который 
учит молодого бойца тому, что матчи выигрываются 
не кулаками, а головой.

Дальше все тоже известно наперед: первая победа 
на ринге, упоение успехом, опасные соблазны сла-
вы (вместо наркотиков, как в боксерских фильмах 
про ХХ век, здесь шампанское «прямиком от Анти-
христа из Франции», а вот женщины — расходный 
материал без собственных характеров и биогра-
фий, как в любую эпоху). Появится и коварный де-
мон-искуситель в лице лорда Рашуорта (Мартон 
Чокаш), заставляющего наивного Джема забыть на-
ставления дедушки и Билла. Потом, естественно, 
травма, полученная не в бою, а на пьяной гулянке, 
раскаяние, возвращение в семью, к тренеру, в рабо-
ту и тот самый кульминационный бой. И если вы ду-
маете, что хотя бы здесь вас за давностью лет избавят 
от традиционного монтажа тренировок, пробежек 
и мотивационных речей под вдохновляющую музы-
ку,— поищите в другом месте.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Особняковая стать
Эрмитаж показывает коллекцию Сергея Щукина

В Государственном Эрмита
же открылась выставка «Рож
дение современного искус
ства: выбор Сергея Щукина». 
Эта выставка завершает ше
стилетний трехсторонний про
ект, посвященный  великим 
коллекциям Щукиных и Моро
зовых, который подарил Па
рижу, Мос кве и СанктПетер
бургу по две интереснейшие 
выставки. Попрощаться с воз
можностью увидеть «всех» щу
кинских французов в одном 
месте сходила обозреватель 
„Ъ“ Кира Долинина.

 
 
 
 
 
роект, начавший-

ся с грандиозного показа «мос-
ковских французов» в Фонде Lou-
is Vuitton в 2016 году, завершается 
практически одновременно от-
крывшимися выставками в ГМИИ 
и Эрмитаже. Москва изучает кол-
лекционера Ивана Морозова (вы-
ставка «Брат Иван»), а Петербург — 
Щукина. Зрительский успех, 
безусловно, ждет обе выставки 
(хотя до парижских цифр, думаю, 
не дойдет), а вот критикам тут есть 
о чем подумать.

Все шесть выставок этого ме-
гапроекта очень разные. Это на-
глядное доказательство того, как 
из почти одного и того же набо-
ра произведений можно сочи-
нить совершенно не похожие друг 
на друга экспозиции. Нынешняя 
выставка в Эрмитаже рассказыва-
ет историю только одной коллек-
ции — собрания Сергея Щукина 
(в некоторых других случаях речь 
шла о братьях Щукиных), точнее 
говоря, лишь его французской ча-
сти. За 16 лет, с 1898 по 1914 год, 
Щукин купил 258 работ, и эта его 
коллекция без преувеличения 
была самым радикальным и са-
мым грандиозным представитель-
ством новейшего европейского 
современного искусства в мире.

Вот только мир об этом плохо 
знал. Щукин увозил свои шедевры 
сразу в Москву, некоторые даже 
не успевали засветиться на париж-
ских выставках. А потом больше-
вики национализировали все это 
и другие сокровища, в 1923 году 
щукинское собрание объединили 
с морозовским в Государственный 
музей нового западного искусст-
ва (ГМНЗИ), в 1928-м щукинскую 
часть слили с морозовской в особ-
няке последнего на Пречистен-
ке, ну а в 1948-м ГМНЗИ и вовсе 
упразднили, разделив грандиоз-
ное собрание между Пушкинским 
музеем и Эрмитажем. Прошло еще 

лет десять, прежде чем импресси-
онистов и прочих французов ста-
ло можно показывать, и с тех пор 
все эти шедевры стали восприни-
маться как часть коллекции одно-
го из этих двух музеев.

Эрмитаж в своем сегодняш-
нем рассказе пошел путем очевид-
ным, но оттого не менее увлека-
тельным: зрителю предлагается 
«пройтись» по «комнатам» особня-
ка на Знаменке и увидеть своими 
глазами, как именно этот мрачно-
ватый, сдержанный и совершен-
но упертый в своих коллекцио-
нерских страстях купец-старовер 
Сергей Иванович Щукин разме-
стил свои покупки внутри старо-
московского, жилого, совершенно 
не дворцового особняка, где сред-
няя комната размерами не сильно 
превышала 25–30 кв. м. Тем более 
что реконструировать это очень 
легко: в 1914 году интерьеры особ-
няка были последовательно сфото-
графированы, и по этим снимкам 

легко опознаются практически все 
картины щукинского собрания.

А вот дальше начинаются экс-
позиционные чудеса. Точнее — 
ляпы. На фотографиях мы четко 
видим, насколько тесную развеску 
своих сокровищ пришлось Щуки-
ну предпринять, чтобы макси-
мальное количество вещей было 
на виду. Этому есть простые объ-
яснения: Щукин считал, что с кар-
тиной надо «пожить», и только тог-
да станет ясно, твоя ли это вещь. 
И второе — особняк Щукина был 
открыт для тех, кто хотел увидеть 
новое искусство. Не музей, не от-
дельные помещения, а именно 
что жилые комнаты, в которых на-
стоящими хозяевами постепенно 
становились картины. Три-четыре 
ряда, картина Пикассо, висящая 
на веревочке на вьюшке печи, кар-
тины, висящие под потолком под 
углом, полотна, закрывающие две-
ри. Да, не все эти вещи появились 
у Щукина одновременно. С ка-
ждой его поездкой в Париж жилое 
пространство дома сжималось, 
картины вылезали в коридоры, 
коридорчики, прихожую. Но те са-
мые снимки 1914 года зафиксиро-
вали максимальную тесноту: кар-
тины висят впритык друг к другу.

В «реконструкциях» Эрми-
тажа такой тесноты нет и в по-
мине. Да, это не свободная воз-
душная развеска современного 
«белого куба», но и не щукинские 
«ковры» из картин. Да и высочен-
ные кирпичные своды Манежа 
Малого Эрмитажа не дают тол-
ком представить оригинальный 
объем всех этих купеческих го-
стиных, столовых и кабинетов. 
Проблема и с цветом. По много-
численным свидетельствам из-
вестно, как била по глазам вся 
эта дикая французская яркость 
в темноватых московских комна-
тах. Одного желтого фонтана цве-
та на «Сборе плодов» Гогена хвати-
ло бы, чтобы ослепить. А что тут 
говорить о «Красной комнате» Ма-
тисса, которая и в «нормальном» 
своем расположении в музее бьет 
наотмашь. Последнюю, кстати, 
и вовсе убили — ее повесили под 
«Танцем» и «Музыкой» Матисса, 
самыми радикальными и самы-
ми именитыми покупками Щуки-
на. Никогда она под ними не висе-
ла, гигантские панно ее убивают, 
да и сами смотрятся как репродук-
ции самих себя, потому что ви-
сеть рядом им противопоказано 
и Матиссом, и Щукиным, которые 

сочиняли эту пару под точно заме-
ренное место на лестнице особня-
ка, где они должны были сформи-
ровать прямой угол.

Есть еще одна проблема с этой 
выставкой. Судя по развитию по-
литических и экономических 
событий, она последняя в бли-
жайшие годы мегаэкспозиция. Об-
менов не будет, сложных многосо-
ставных проектов не ожидается, 
ситуация с выставками довольно 
аховая. И сколько бы Михаил Пи-
отровский ни объяснял «Россий-
ской газете» необходимость воен-
ных действий и экспансии во всех 
сферах жизни, включая культур-
ную, Эрмитаж некоторое время 
будет изгоем среди себе подоб-
ных, которые все на Западе. Поче-
му же этот ударный проект надо 
было сделать по явно остаточно-
му принципу, без таланта и бле-
ска, как он того достоин, понять 
сложно. Или «российского флага 
над Булонским лесом» — образ, 
которым директор Эрмитажа опи-
сывает «культурное наступление» 
России в Европе,— для вожделен-
ного «самоутверждения нации» 
достаточно? На внутренний ры-
нок в этой риторике явно можно 
выводить продукт попроще.

Выставочная развеска 
оказалась крайне невы
годной для легендарных 
щукинских картин, 
включая «Красную  
комнату» Матисса   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

П

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Иваново действо
Уфимский «Конек-Горбунок» на фестивале в Челябинске

На сцене Челябинского театра оперы 
и балета в рамках XIII международного 
фестиваля «В честь Екатерины Макси
мовой» Башкирский театр оперы и бале
та представил балет Родиона Щедрина 
«КонекГорбунок» в постановке знаме
нитого танцовщика Ивана Васильева. 
Рассказывает Татьяна Кузнецова.

 
 
 
алет «Конек-Горбунок» по сказке 

Петра Ершова, который Родион Щедрин 
сочинил еще студентом консерватории, 
оказался счастливым для композитора: 
на репетициях в Большом театре вспых-
нул его стремительный роман с Майей 
Плисецкой — свадьбу сыграли еще до пре-
мьеры постановки Александра Радунско-
го, случившейся в 1960 году. Судьба балета 
тоже оказалась благополучной, в СССР его 
ставили охотно. В постсоветской России, 
небогатой на постановки «Конька», луч-
шей оказалась остроумная версия Алексея 
Ратманского (2009) в Мариинском театре, 
успеху которой немало поспособствовал 
художник Максим Исаев.

Башкирский «Конек-Горбунок» (2019) — 
тоже плод сотрудничества балетмейсте-
ра (Иван Васильев) и художника (Иван 
Складчиков). Соавторы, решив актуали-
зировать сказку Ершова, слегка передела-
ли либретто. Придумали пролог: Иван — 
некредитоспособный квартиросъемщик, 
устроивший вечеринку с девушкой Машей 
и друзьями Светой Жаровой и Васей Конь-
ковым. Владелец квартиры Спальник хочет 
квартиранта выселить, отец Маши генерал 
Царев разгоняет компанию, Ваня засыпа-
ет на диване и во сне видит урезанный (без 
путешествия на дно моря-океана) сюжет 
ершовской сказки, в героев которой прев-
ращаются его друзья и знакомые. В эпило-
ге генерал возвращается пожать руку прос-
нувшемуся Ване и отдать ему дочь.

Заданный прологом тон легкого стеба 
художник Складчиков поддержал в костю-

мах. Ваня в джинсах и майке-алкоголич-
ке. Генерал в штанах с лампасами, кителе 
с медалями, фуражке с кокардой. Придвор-
ный Спальник в китайской черной пижа-
ме с позументами и погонами. Придвор-
ный Скоморох в тельняшке с пионерским 
галстуком и краповом берете. Конек-Гор-
бунок — в шлеме летчика (но с торчащими 
ушами), штанах цвета хаки и майке «Дина-
мо». Рисованный аванзанавес — дуги по-
лей, тополя как кипарисы, покосившаяся 
церквуха, горстка изб — нарочито наив-
ный и яркий, под стать плоским сцениче-
ским декорациям.

Такую же жизнерадостность обнару-
жил начинающий хореограф Иван Ва-
сильев, энергичный балетный премьер, 
славный темпераментом и кульбитами 
в воздухе, которые многие называют «вир-
туозностью». Все свои знания и умения ба-
летмейстер-танцовщик выдал в первой 

же вариации Ивана, едва тот успел выгру-
зить из авоськи упаковки соков и апельси-
ны: большой пируэт, двойные содебаски, 
козлы по кругу, двойные туры. То же самое 
(плюс разножки и жете ан турнан) будут 
делать остальные солисты: и Скоморох, 
и Спальник, и Конек. Получается не у всех, 
но в этом капустнике качество танца ка-
жется делом второстепенным.

А вот женщины в «Коньке-Горбунке» 
не перетруждаются. Поскольку хореогра-
фу Васильеву пуантный танец незнаком, 
то кордебалет у него в основном топчется 
в па-де-бурре или, разбившись на группы, 
принимает академические позы. Балерин-
ские партии тоже небогаты, апогей слож-
ности — полтора итальянских фуэте в ком-
бинации с двумя обыкновенными. В дуэтах 
балетмейстер Васильев уважает силу, а по-
тому непременно вставляет в них ударную 
верхнюю поддержку — вроде «флажка» 

или арабеска на вытянутых руках. Иног-
да герой подхватывает балерин на «брев-
нышко» с прыжка, как Базиль в «Дон Ки-
хоте», а Скоморох трубит в воображаемый 
рожок, как Санчо Панса под соответствую-
щий звук оркестра.

Но вообще-то хореограф Васильев к му-
зыке особо не прислушивается, даром что 
Родион Щедрин в своей юношеской пар-
титуре прописал всю музыкальную дра-
матургию как учили в консерватории: 
с темами для каждого героя, их взаимо-
действием, красочной изобразительно-
стью мест действия и даже самих сюжет-
ных перипетий. Музыка (и в этом изрядно 
преуспел оркестр Башкирской оперы под 
палочкой Артема Макарова) зримо рису-
ет и лунную ночь в поле, и скачку на Конь-
ке-Горбунке, и глубины моря-океана. 
Но из-за затянувшегося пролога (отсутст-
вующего у композитора) действие за ней 
не поспевает. Поэтому, скажем, на грозную 
тему Кобылицы братья Ивана дерутся из-за 
рубахи, Конек-Горбунок делает «козлы» 
на тему ярмарки, совпадает все к лишь фи-
налу — когда Иван и Царь прыгают в котел. 
К тому же, на беду Ивана-хореографа, его 
фантазия часто иссякает раньше, чем кон-
чается музыкальный номер. В таких случа-
ях он попросту обрывает танец и уводит 
героев за кулисы: можно слушать музыку 
и глазеть на декорации.

С режиссурой постановщик тоже не му-
дрил, благо нелогичность действия и ми-
зансцен можно списать на сбивчивость 
сновидений Ивана. Да и пантомима в ба-
лете небогата. Доминируют три жеста. Ты-
канье указательным пальцем в сторону 
кулис объясняет направление движения; 
приподнятые ладонями вверх руки оз-
начают «че делать-то?», а растопыренные 
пятерни, обращенные ладонями к парт-
неру,— «не дрейфь, все будет ок». Так оно 
и случилось: после «Конька-Горбунка» 
Иван Васильев стал главным приглашен-
ным хореографом Башкирского театра 
оперы и балета.

Творческая кухня балетмейстера Васильева и художника Складчикова  
небогата ингредиентами   ФОТО АНДРЕЯ ГОЛУБЕВА

Биография героя фиксирует момент  
превращения бокса из ярмарочных 
 кулачных боев в организованный 
вид спорта  ФОТО CAMELOT FILMS
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Одним из ярчайших событий послед-
них месяцев в профессиональном бок-
се стал июньский бой в Нью-Йорке, в ко-
тором выдающийся российский боксер 
Артур Бетербиев, нокаутировав во вто-
ром раунде известного американца 
Джо Смита-младшего, одержал 18-ю 
подряд досрочную победу в профес-
сиональной карьере и добавил к чем-
пионским поясам Международной бок-
серской федерации (IBF) и Всемирного 
боксерского совета (WBC) в полутяже-
лом весе (до 79,4 кг) пояс Всемирной 
боксерской организации (WBO), при-
надлежавший оппоненту. Об особенно-
стях подготовки к этому поединку и пер-
спективах, связанных с матчем за титул 
абсолютного чемпиона мира против со-
отечественника Дмитрия Бивола, Бе-
тербиев рассказал корреспонденту „Ъ“ 
Алексею Доспехову.

— До боя с Джо Смитом у вас было два 
чемпионских пояса, после него к ним до-
бавился третий. Насколько ценным яв-
ляется для вас это обстоятельство? Под-
нимает самооценку?
— То, что было вчера,— было вчера. Это 
история. Хорошая, приятная, но история, 
память. А мы — я, моя команда — всегда на-
целены на будущее, преодолев очередную 
планку, всегда ставим новую.
— Я все-таки хотел бы вернуться к ваше-
му поединку со Смитом. На американ-
ских экспертов, даже на тех, кто обычно 
скуп на эмоции, он произвел шикарное 
впечатление. Они просто захлебыва-
лись от восторга. А вы сами, если брать 
всю вашу профессиональную карьеру, 
все 18 поединков, на какое место поста-
вили бы его?
— Ну, трудно сказать… Он, безусловно, по-
лучился неплохим, этот бой, соответство-
вал, скажем так, качеству подготовки. А мы 
к нему очень серьезно готовились. Впро-
чем, я ко всем выступлениям готовлюсь на 
сто процентов, на все настраиваюсь по мак-
симуму. Мой тренер говорит: «Нужно рас-
сматривать любые сценарии». В этом смы-
сле ситуация ничем не отличалась от тех, 
что были раньше.
— Сценарий зато сильно отличался от 
тех, что предлагали перед матчем анали-
тики. Все-таки, называя вас фаворитом, 
они были уверены, что Смит продер-
жится довольно долго. А вы уничтожи-
ли его за два неполных раунда, притом 
что нельзя сказать, будто ваш оппонент 
что-то делал совсем неправильно. Вас са-
мого такая развязка удивила?
— Да как сказать… Я же сказал, что подготов-
ка к бою получилась качественной. Особен-
но если сравнивать с двумя предыдущими 
поединками (с Адамом Дайнесом и Марку-
сом Брауном в марте и декабре прошлого 
года.— „Ъ“). Тогда все-таки возникали про-
блемы, связанные с ограничениями из-за 
коронавируса. Скажем, в Канаду, где у меня 
был тренировочный лагерь, сложно было 
завезти спарринг-партнеров. Кто-то уже въе-

хал, а тут выясняется, что результат теста по-
зитивный. Приходится искать замену. Сей-
час таких сложностей не возникало.
— Так вы удивлены тем, насколько быст-
ро закончили бой?
— Я хотел выступить хорошо — и выступил.
— Подождите, вот вы говорите, что под-
готовка к поединку была гладкой. Но вы 
признавались, что получили по ходу нее 
травму, которая могла поставить под уг-
розу его проведение. Она и правда была 
серьезной?
— Да, очень серьезной.
— И по-прежнему секрет, о какой имен-
но травме речь?
— Пока не хотел бы об этом говорить. Может 
быть, удастся справиться с ней без оператив-
ного вмешательства. Тогда рассказывать нет 

смысла. А вот если придется делать опера-
цию, тогда обо всем скажу официально… На 
самом деле, поверьте, я до окончания лагеря 
переживал: а смогу ли выйти на ринг? Были 
трудности.
— И еще все опытные люди из мира бок-
са, кто пытался предсказать, как прой-
дет ваш бой со Смитом, указывали на то, 
что часть подготовки приходится на Ра-
мадан, а значит, вам предстоит трениро-
ваться в довольно жестких условиях. Это 
был важный фактор?
— Все правильно. В общей сложности под-
готовка длилась восемь недель, из них пер-
вые две пришлись на Рамадан. Так что был 
вынужден ограничиваться одной трениров-
кой в день, соблюдать пост. Но я еще до тре-
нировочного лагеря набрал форму, занимал-
ся. Это помогло. Если бы начинал с нуля, все 
было бы гораздо хуже. И еще мы адаптиро-
вали режим под Рамадан. Утром — плотный 
завтрак, а спустя несколько часов — трени-
ровка, для которой остается много энергии. 
Другое дело, что после тренировки чувст-

вуешь себя, как правило, неважно. В основ-
ном воды не хватает. Но в целом справились. 
Главное тут — не перенагрузиться, не поса-
дить сердце.
— Это у вас не первый такой опыт?
— Не первый. Я практически всегда в Рама-
дан тренируюсь. Были в этом смысле и слож-
нее ситуации — когда выходишь из него 
прямо перед боем.
— После поединка с Джо Смитом The Ring 
и ESPN наконец включили вас в десятку 
лучших боксеров мира pound-for-pound — 
вне зависимости от весовой категории. 
Для вас это значимое событие?
— Простите, а на каких я у них позициях?
— Вы что, правда, не в курсе?! Это очень 
популярные рейтинги.
— Узнал только от вас.
— Вопросами про канадский флаг, под 
которым вы выходили на бой из-за санк-
ций Всемирного боксерского совета, вас, 
наверное, замучили?
— Ничего, я готов говорить про это.
— Так это был для вас принципиальный 
момент?
— Знаете, меня недавно спросили: «А кем 
вы себя больше чувствуете — канадцем 
или россиянином?» Мне даже смешно ста-
ло. Я 29 лет в боксе. В юниорских, моло-
дежных, взрослых, профессиональных со-
ревнованиях выходил на ринг под флагом 
России. И всегда испытывал гордость, что 
Россию, ее народ представляю. Это было 
для меня в порядке вещей. И тут я один 
раз выступил под канадским флагом. Вы-
нужденно выступил — у меня просто не 
было выбора. И что, это сразу сделало меня 
канадцем?
— Выбора действительно не было?
— Бокс — это моя работа. Я должен выигры-
вать, побеждать. А так получилось, что для 
этого надо было в Нью-Йорке выйти под ка-
надским флагом.
— Это обстоятельство никак не повлия-
ло на вас?
— Знаете, я помню, как смотрел Олимпий-
ские игры, видел наших спортсменов, вы-
ступающих под нейтральным флагом, 
и сочувствовал им. Теперь на собственном 
опыте убедился, что это неприятно.
— Отказаться было невозможно?
— Тогда мне просто не дали бы выступать — 
постоянно откладывали бы бои. А может, ли-
шили бы титула.
— С открытой агрессией после начала во-
енной спецоперации России на Украине 
не сталкивались?
— Был эпизод перед боем со Смитом. Я уже 
готовился выходить на ринг — мне сказали 
подождать минуту, пока включится музыка. 
И в это время услышал… В общем, услышал 
нецензурную брань, крики в свой адрес.
— От болельщиков?
— От болельщиков. Первый раз в жизни со 
мной такое произошло. Я ведь много вы-
ступал в Америке, боксировал с американ-
цами. Никогда не думал, что это может слу-
читься… Это был момент, который мог меня 
«дернуть», сбить. Я решил: нет, буду концент-
рироваться на бое.

— Главная сейчас тема — ваше будущее. 
И кажется, за вас его уже определили. Во 
всяком случае, промоутер Боб Арум, дру-
гие функционеры уверенно говорят, что 
вы будете драться в октябре с британ-
цем Энтони Ярдом. При этом, насколько 
я понимаю, вам гораздо больше нравит-
ся другой вариант?
— Да, и я об этом честно сказал — вариант 
с объединительным, за четыре пояса боем.
— С соотечественником Дмитрием Би-
волом, владеющим титулом Всемирной 
боксерской ассоциации.
— Да, это приоритет. Но если с ним не сра-
стается по каким-то причинам, то пусть бу-
дет другой вариант.
— Но с Ярдом — это все решено?
— Пока контракт на бой не подписан, а зна-
чит, точка не поставлена.
— Вы как-то можете повлиять на оконча-
тельное решение?
— Ярд — обязательный претендент WBO. Но 
объединительные бои часто «перевешива-
ют», по своему опыту знаю.
— Вы признавались, что чужие бои по-
чти не смотрите. Майский бой Бивола, 
в котором он одолел знаменитого мек-
сиканца Сауля Альвареса, тоже не смо-
трели?
— Да, я боксер, но не фанат бокса. А когда 
проходил бой Бивола с Альваресом, я был 
«на кэмпе», готовился к своему поединку. 
Всю ночь не спать, чтобы на следующий 
день плохо себя чувствовать… Ну нет, не 
было у меня острой необходимости его 
смотреть.
— Все же это были ваши потенциальные 
соперники.
— Вот когда контракт с соперником подпи-
сан, я начинаю смотреть бои, разбирать его.
— С Дмитрием Биволом вы знакомы?
— Да. Мы вместе были в сборной России, пе-
ресекались на сборах.
— Бои друг с другом проводили?
— Нет. Он, по-моему, тогда выступал в дру-
гой категории, легче.
— А чисто в профессиональном плане 
вам интересно было бы с ним, боксером 
совершенно иного стиля, встретиться?
— Мне было бы интересно встретиться с Би-
волом из-за чемпионского пояса.
— В Америке после боя вы ненадолго за-
держались.
— Я как-то заметил, что, когда приезжаешь 
на родину, слышишь теплые слова от людей, 
которые за тебя переживали, это очень по-
могает, вдохновляет, можно сказать. Я рань-
ше даже не придавал этому значения. Теперь 
придаю.
— Это ваши коллеги-боксеры, менедже-
ры теплые слова говорят?
— Да нет, обычные люди! Вот, помню, как-то 
случайно на ужине ко мне подошел один по-
жилой человек. Сказал, что болел за меня, 
что после боя у него было такое чувство, буд-
то я какую-то войну выиграл. Я, правда, не 
считаю, что бокс можно сравнивать с вой-
ной, но было приятно. Это же от души шло. 
А когда слова идут от души, они перезаряжа-
ют тебя. Проще идти дальше.

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

«Я всегда испытывал гордость, 
что представляю Россию и ее народ»
Самый титулованный отечественный боксер Артур Бетербиев  
о третьем чемпионском поясе и планах на будущее

Артур Бетербиев: «Бокс — это моя 
работа. Я должен выигрывать,  
побеждать. А так получилось,  
что для этого надо было 
в Нью-Йорке выйти под канадским 
флагом»  ФОТО МАКСИМА ПОЛЯКОВА

В рамках предсезонного турнира «Кубок 
Pari Премьер» состоялся матч, который, 
даже несмотря на его тренировочный ха-
рактер, вызвал повышенный интерес. 
В Москве ЦСКА принимал «Зенит» и усту-
пил со счетом 0:3, пропустив два гола 
с пенальти.

е только на официальном уровне, но 
и в межсезонье матчи таких грандов россий-
ского футбола, как «Зенит» и ЦСКА, — это со-
бытие. Да, недавно петербуржцы в Кубке Pari 
Премьер соперничали с вице-чемпионом 
страны «Сочи», и все равно встреча с армей-
ским клубом стояла особняком, в том числе 
из-за того, что его возглавил новый главный 
тренер Владимир Федотов, который в прош-
лом сезоне как раз и привел черноморцев 
к серебряным медалям.

«Зенит», кстати, матчем с ЦСКА уже завер-
шал выступление на турнире, тогда как мо-
сквичи его только открывали. И с «Нижним 
Новгородом», и с «Сочи» команда Сергея Се-
мака сыграла вничью 1:1 в основное время, 
победив оба раза в серии пенальти. Армейцы 
ранее провели лишь один спарринг с пред-
ставителем первой лиги «Велесом» и потер-
пели поражение 0:2, хотя Федотов явно не 
стремился к результату и задействовал тог-
да аж 23 футболиста, включая пока единст-
венного новичка — сербского защитника 
Милана Гайича, которого взяли на позицию 
Марио Фернандеса, объявившего о приоста-
новке профессиональной карьеры.

«Зенит» непосредственно в день матча 
с ЦСКА заключил сделку с бразильским «Ко-
ринтиансом» по обмену нападающего Юри 
Алберто на голкипера Ивана Куаресму да 
Силву и полузащитника Густаво Мантуана. 

То есть за одного игрока петербуржцы полу-
чили двух, и пока все трое отданы в аренду. 
Кроме того, чемпионы России договорились 
о переходе форварда «Сочи» Матео Кассьер-
ры, который сильно провел предыдущий 
чемпионат и с 14 голами стал вторым бом-
бардиром. В свете решения Алберто остаться 
на родине и ухода многолетнего лидера ата-
ки Артема Дзюбы приобретение колумбий-
ца можно назвать центральным трансфером 

«Зенита». Ну а еще один новобранец, Зелим-
хан Бакаев, успел даже забить за петербург-
ский клуб в упоминавшемся матче с «Сочи», 
а на игру с ЦСКА экс-спартаковец впервые 
попал в основной состав.

Между тем Федотов испытывал кадровые 
затруднения, в связи с чем ему пришлось 
привлечь много футболистов из молодеж-
ной команды. 19-летний Дмитрий Капти-
лович даже составил пару центральных за-
щитников с Игорем Дивеевым. К тому же 
петербуржцы находились в лучшем игро-
вом тонусе благодаря более раннему стар-
ту в Кубке Pari Премьер, поэтому неудиви-

тельно, что матч начался под их диктовку. 
По традиции заметны были Малком и Кла-
удиньо, которых старался активно поддер-
живать Бакаев. Правда, армейская оборона 
работала достаточно слаженно и купирова-
ла угрозы со стороны гостей, а когда Иван 
Сергеев наконец-то пробил в створ по исте-
чении получаса, мяч прилетел точно в руки 
Игоря Акинфеева.

Москвичи тоже имели свой момент, 
возникший при участии хорошо заре-
комендовавшего себя в весенней части 
прошлого чемпионата Хорхе Карраскаля. 
Колумбиец оказался в штрафной площади 
и вроде бы подготовил акцентированный 
удар, но чуть-чуть промахнулся. Зато «Зенит» 
практически в ответной атаке добился успе-
ха. Клаудиньо своевременно отреагировал 
на рывок Бакаева слева, а тот сделал резуль-
тативную передачу на Алексея Сутормина, 
который с полулета загнал мяч под перекла-
дину. Петербуржцы по делу выиграли пер-
вый тайм, пользуясь тем, что ЦСКА был да-
лек от оптимального состояния и выглядел 
довольно скромно. Не будем забывать, что 
«Зениту» уже скоро биться со «Спартаком» за 
Суперкубок, а у армейцев еще будет время 
для подводки к новому чемпионату.

Сразу после перерыва обе команды про-
извели несколько замен, притом что у пе-
тербуржцев было преимущество в качестве 
скамейки запасных. Перестановки хозяевам 
ничего не дали. Разве что Кирилл Большаков 
отметился неплохим ударом со штрафного 
в обвод стенки, который не без труда пари-
ровал зенитовский вратарь Даниил Одоев-
ский. Однако затем тот же Большаков неак-
куратно сыграл в собственной штрафной, 
залепив по ноге Андрею Мостовому, и при-
вез пенальти. Сутормин спокойно разобрал-
ся со сменщиком Акинфеева Владиславом 

Торопом и оформил дубль, а потом Алек-
сандр Ерохин заработал второй 11-метро-
вый, и его реализовал Мостовой. ЦСКА за-
канчивал матч уже полностью молодежным 
составом и не смог оказать серьезного сопро-
тивления даже резервистам «Зенита». В итоге 
армейцы потерпели крупное поражение от 
принципиального соперника — 0:3.

Александр Ильин

ФУТБОЛ

«Зенит» потренировался на ЦСКА
Армейцы крупно проиграли чемпиону России

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Wimbledon
Мужчины. Второй круг. Новак Джокович (Сербия, 1)—Та-
наси Коккинакис (Австралия) 6:1, 6:4, 6:2. Юго Эмбер (Фран-
ция)—Каспер Рууд (Норвегия, 3) 3:6, 6:2, 7:5, 6:4. Фрэнсис Ти-
афо (США, 23)—Максимилиан Мартерер (Германия) 6:2, 6:2, 
7:6 (7:3). Николоз Басилашвили (Грузия, 22)—Кентен Алис 
(Франция) 7:6 (9:7), 0:6, 7:5, 7:6 (7:5). Кэмерон Норри (Вели-
кобритания, 9)—Хауме Мунар (Испания) 6:4, 3:6, 5:7, 6:0, 6:2. 
Янник Синнер (Италия, 10)—Микаэль Имер (Швеция) 6:4, 6:3, 
5:7, 6:2. Карлос Алькарас (Испания, 5)—Таллон Грикспор (Ни-
дерланды) 6:4, 7:6 (7:0), 6:3.
Женщины. Первый круг. Джессика Пегула (США, 8)—Донна 
Векич (Хорватия) 6:3, 7:6 (7:2). Каролина Плишкова (Чехия, 6)—
Тереза Мартинцова (Чехия) 7:6 (7:1), 7:5. Грет Миннен (Бель-
гия)—Гарбинье Мугуруса (Испания, 9) 6:4, 6:0. Второй круг. 
Юле Нимайер (Германия)—Анетт Контавейт (Эстония, 2) 6:4, 
6:0. Елена Остапенко (Латвия, 12)—Янина Викмайер (Бельгия) 
6:2, 6:2. Каролин Гарсия (Франция)—Эмма Радукану (Великоб-
ритания, 10) 6:3, 6:3. Анжелик Кербер (Германия, 15)—Магда 
Линетте (Польша) 6:3, 6:3. Мария Саккари (Греция, 5)—Викто-
рия Томова (Болгария) 6:4, 6:3.

Шахматы
Кандидатский турнир
Десятый тур. Ян Непомнящий (Россия)—Теймур Раджа-
бов (Азербайджан) 0,5:0,5. Рихард Раппорт (Венгрия)—Дин Ли-
жэнь (Китай) 0:1. Ян-Кшиштоф Дуда (Польша)—Фабиано Ка-
руана (США) 1:0. Хикару Накамура (США)—Алиреза Фирузджа 
(Франция) 1:0.
Положение участников. 1. Непомнящий — 7 очков. 2 Кару-
ана — 5,5. 3. Накамура — 5,5. 4. Дин Лижэнь — 5,5. 5. Раджабов 
— 4,5. 6. Дуда — 4. 7. 7. Раппорт — 4. 8. Фирузджа — 4.

В предсезонном спарринге  
футболисты «Зенита» (№11 —  
Клаудиньо) уверенно переиграли 
ЦСКА  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Н
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